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БИЗНЕС   И   ЭКОЛОГИЯ

21 апреля в Москве в Центральном выставочном зале 
«Манеж» Президент России Владимир Путин обратился с 
ежегодным Посланием к Федеральному Собранию – про-
граммным документом, выражающим видение главы го-
сударства стратегических направлений развития России.

В ходе Послания Владимир 
Путин предложил полученные 
от экологических платежей сред-
ства направлять на оздоровление 
окружающей среды. «Предлагаю 
также «окрасить» все экоплатежи. 
И целевым образом направлять 
их на ликвидацию накопленного 
вреда и оздоровление окружаю-
щей среды», – заявил Президент. 

До 2001 г., когда была ликви-
дирована система экофондов (Фе-
деральный экологический фонд 
РФ и территориальные экофон-
ды), созданная в соответствии с 
Постановлением Правительства 
РФ от 29.06.1992 г. №442, штрафы, 
выплачиваемые за экологические 
нарушения, через систему эколо-
гических фондов направлялись 
целевым образом на решение 
экологических проблем, включая 
экологическое образование. По-
сле того, как по требованию Мин-
фина России экоплатежи стали 
попадать в общий бюджет, то в 
условиях его дефицита они шли 
на решение самых различных 
проблем, как правило, не имею-
щих никакого отношения к охра-
не окружающей среды. Следует 
при этом отметить, что система 
целевых («окрашенных») плате-
жей осталась в Дорожном фонде 
и Фонде обязательного медицин-
ского страхования.

Также в Послании глава го-
сударства поставил задачу к 
2024 г. снизить на 20% объем 
вредных выбросов в атмосферу в 
12 крупнейших промышленных 
городах. «Более того, предлагаю 
распространить систему квоти-
рования вредных выбросов на 
все города России, где остро сто-
ит проблема качества воздуха, и 
предусмотреть строгую ответ-
ственность за соблюдение таких 
экологических норм ... на основе 
прозрачного мониторинга», – 
подчеркнул Владимир Путин. 

Необходимость внедрения си-
стемы квотирования вредных вы-
бросов связана с тем, что система 
наилучших доступных техноло-
гий (НДТ), внедрявшаяся послед-
ние годы, не привела к заметному 
улучшению ситуации с загрязне-
нием воздуха в крупных городах. 
Нередко бизнес под видом НДТ 
лоббировал уже давно существо-
вавшие «грязные» технологии 
(см. ПРВ №7, 2020). В результате 
внедрение НДТ в наиболее за-
грязнённых городах не привело к 
улучшению качества воздуха.

В ходе обращения к Феде-
ральному Собранию Президент 
России также поставил задачу в 
кратчайшие сроки принять закон, 
который установит финансовую 
ответственность собственников 

предприятий за ликвидацию на-
копленного вреда и рекультива-
цию промышленных площадок. 
«Подход простой: получил при-
быль за счет природы – убери за 
собой. Здесь нужно действовать 
жёстко – Росприроднадзор и 
другие контролирующие органы 
должны выполнять возложенные 
на них обязанности», – сказал В. 
Путин. Глава государства отме-
тил, что подход в области охраны 
окружающей среды носит прин-
ципиальный характер. По словам 
Президента, недавние события в 
Норильске и Усолье-Сибирском 
показали, чем может грозить его 
изменение. «Мы обязательно по-
можем людям, которые здесь жи-

вут. Но нельзя вновь до-
пустить возникновения 
подобных экологических 
бедствий», – заявил он. 

Владимир Путин не 
оставил без внимания в 
своём Послании и вопро-
сы климата: «Мы должны 
ответить на вызовы изме-
нений климата, адаптиро-
вать к ним сельское хозяй-
ство, промышленность, 
ЖКХ, всю инфраструк-
туру, создать отрасль 
по утилизации углерод-
ных выбросов, добиться 
снижения их объёмов 
и ввести здесь жёсткий 
контроль и мониторинг. 
За предстоящие 30 лет на-
копленный объём чистой 
эмиссии парниковых га-
зов в России должен быть 
меньше, чем в Евросою-

зе», – отметил глава государства. 
По сути, это означает до-

стижение углеродной нейтраль-
ности, так как такие цели уже 
стоят перед ЕС. Для реализации 
поставленной цели необходи-
мо собственную систему учёта 
выбросов и поглощения парни-
ковых газов, разработав коли-
чественно измеримые меры по 
увеличению энергоэффектив-
ности экономики, измеряемые 
в эмиссии СО2 или углерода на 
единицу ВВП, которые должны 
быть объективными, прозрач-
ными и проверяемыми третьей 
независимой стороной.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ

22 апреля Президент России Владимир Путин в фор-
мате видеоконференции принял участие в Саммите ли-
деров по вопросам климата. 

В своём выступлении глава 
государства изложил подходы 
России в контексте налажива-
ния широкого международного 
сотрудничества, направленного 
на преодоление негативных по-
следствий глобального измене-
ния климата.

Владимир Путин заявил о 
том, что его страна заинтересо-
вана в активизации междуна-
родного сотрудничества в борь-
бе с изменением климата. Он 
подчеркнул, что Россия со всей 
ответственностью подходит к 
выполнению своих междуна-
родных обязательств в данной 
сфере. Как отметил Президент: 
«По сравнению с 1990 годом 
Россия в большей степени, чем 
многие другие страны, сократи-
ла выбросы парниковых газов. 
Эти выбросы уменьшились в два 
раза – с 3,1 млрд т экв. СО2 до 1,6 

млрд тонн. Это стало следстви-
ем кардинальной перестройки 
российской промышленности 
и энергетики, ведущейся в по-
следние 20 лет... сейчас 45% на-
шего энергобаланса составляют 
низкоэмиссионные источники 
энергии, включая атомную гене-
рацию... Мы намерены и далее 
наращивать объёмы утилизации 
попутного газа; реализовывать 
масштабную программу эколо-
гической модернизации и повы-
шения энергоэффективности во 
всех секторах экономики; обе-
спечивать улавливание, хране-
ние и использование углекислого 
газа от всех источников. Создаём 
также инфраструктуру произ-
водства водорода как в качестве 
сырья, так и энергоносителя».

Говоря о путях комплекс-
ного решения проблем гло-
бального потепления, В. Путин 

отметил: «Россия вносит, без пре-
увеличения, колоссальный вклад 
в абсорбирование глобальных 
выбросов как своих, так и чужих 
за счёт поглощающей способно-
сти наших экосистем, которая 
оценивается в 2,5 млрд т экв. СО2 в год». По мнению Президента, 
«следует учитывать все без ис-
ключения факторы, вызывающие 
глобальное потепление. К при-
меру, на долю метана приходит-
ся 20% антропогенных выбро-
сов. И каждая его тонна создаёт 
парниковый эффект в 25-28 раз 
больший, чем тонна СО2. Если 
бы в предстоящие 30 лет удалось 
сократить эмиссию метана в два 
раза, то, как считают эксперты, 
глобальная температура к 2050 г. 
снизилась бы на 0,18 градуса. 
Что составляет до 45% разницы 
между текущей температурой и 
целью Парижского соглашения».

В заключение Владимир 
Путин подчеркнул, что Рос-
сия «искренне заинтересована 
в активизации международно-

го сотрудничества, с тем чтобы 
продолжить поиск действенных 
решений проблемы изменения 
климата, как, впрочем, и всех дру-
гих острых глобальных проблем».

Выступая на виртуальном 
Саммите, глава ООН Антониу 
Гутерриш отметил, что мировые 
лидеры должны принять сроч-
ные меры по борьбе с глобаль-
ным потеплением. Он заявил, что 
к глобальной коалиции по дости-
жению нулевого уровня вредных 
выбросов (когда объемы эмиссий 
углекислого газа не превышают 
его объемов, поглощаемых леса-
ми и океанами) должна присо-
единиться каждая страна мира, 
каждый город, каждая компания. 

С российской стороны в ме-
роприятии также приняли уча-
стие глава Минприроды России 
Александр Козлов и советник 
Президента России, спецпред-
ставитель Президента по вопро-
сам климата Руслан Эдельгериев.

НИА-Природа

12 мая Председатель Правительства РФ Михаил Ми-
шустин представил депутатам Госдумы ежегодный от-
чёт о деятельности Правительства за 2020 год. 

В своем выступлении Миха-
ил Мишустин уделил внимание 
и вопросам экологии. По мне-
нию премьер-министра, «не-
обходимо изменить отношение 
предпринимателей к природе». 

Как отметил М. Мишустин: 
«После крупнейшей аварии на 
ТЭЦ в Норильске были сдела-
ны серьёзные выводы. Ущерб 
там будет ликвидирован за счёт 
виновников. Но такие затраты 
не должны финансироваться 
компаниями как текущие рас-
ходы – это уменьшает прибыль, 
а значит, и налоги в региональ-
ные бюджеты. И получается, 
что устранение ущерба идёт, по 
сути, за счёт простых граждан. 
Так быть не должно. Надо что-
бы ущерб оплачивался из чистой 
прибыли компаний. Только тогда 
ответственность будут нести их 
собственники и первые лица... 
По поручению Президента мы 
подготовим и направим на ваше 
рассмотрение законопроект, ко-
торый обяжет собственников 

отвечать за ликвидацию при-
чинённого вреда. И финансово 
тоже. Бизнес должен работать по 
принципу «убери за собой».

Для того чтобы люди жили «в 
нормальной экологической об-
становке... необходимо решить и 
целый ряд застарелых проблем, в 
том числе с заброшенными опас-
ными объектами, которые пред-
ставляют угрозу для окружающей 
среды. Надо выявить все такие 
места: это затонувшие корабли, 
старые скважины, незаконные 
свалки. Провести своего рода ге-
неральную уборку страны, – под-
черкнул глава Правительства РФ. 
– Кроме того, будем развивать 
экономику замкнутого цикла, 
стимулировать бизнес к отказу от 
продукции, которая не подлежит 
переработке, и в целом сократить 
лишнюю упаковку. А если без неё 
не обойтись, то она должна быть 
пригодной для переработки. И 
количество экоупаковки надо 
постепенно наращивать, чтобы к 
началу следующего десятилетия 

её доля превысила 85%. Другая 
важная задача на этот период – 
снизить в два раза ежегодные 
объёмы захоронения отходов. Мы 
должны точно знать, кто и куда 
вывозит бытовой мусор, чтобы 
исключить возможности появле-
ния нелегальных свалок». 

Далее премьер-министр 
остановился на проблеме из-
менения климата и вопросах 

низкоуглерод-
ного развития. 
Как отметил 
М. Мишустин: 
«Снижение вы-
бросов – это се-
рьёзный стимул 
к перестройке 
экономики. К 
развитию но-
вых технологий 
– в энергетике, 
транспорте, про-
мышленности. 
Это повысит 
спрос на проек-
ты по поглоще-
нию парниковых 
газов, и в том 
числе – по ле-
совосстановле-

нию... В рамках климатической 
повестки нам принципиально 
важно создать собственную си-
стему учёта выбросов и погло-
щений парниковых газов. Она 
должна быть научно обоснован-
ной и, что очень важно, призна-
ваемой в мире. Для этого мы соз-
даём в регионах так называемые 
карбоновые полигоны».

НИА-Природа

Вице-премьер Виктория Абрамченко провела сове-
щание по законопроекту «Об исполнении собственни-
ками объектов промышленной инфраструктуры обя-
занности по ликвидации последствий негативного воз-
действия на окружающую среду», разрабатываемый по 
поручению Президента России. 

«Регулирование станет прак-
тически новой вехой в эколо-
гической истории страны. Мы 
должны поменять сознание, 
при котором можно было про-
сто бросить свое предприятие с 
опасными отходами и возложить 
бремя ликвидации на плечи на-
логоплательщиков. Переходим 
к практическому применению 
принципа «намусорил – убери за 

собой», – сказала 
Виктория Абрам-
ченко. Как отмети-
ла вице-премьер, 
з а к о н о п р о е к т 
у с т а н а в л и в а е т 
ответственность 
предприятий за 
весь жизненный 
цикл объектов и 
закрывает лазей-
ки, которые бы 
позволяли пре-
кращать опасные 
производства без 
соответствующей 
ликвидации на-
копленного вре-
да окружающей 
среде. Кроме того, 
в законопроекте 
ус т а на влив ае т-
ся положение по 

целевому использованию эко-
платежей для ликвидации на-
копленного вреда и иных при-
родоохранных мероприятий. 
Для того чтобы не происходило 
отчуждения проблемных объ-
ектов, законопроектом пред-
лагается ввести механизм кон-
троля сделок. Если отчуждение 
произойдёт более чем за 5 лет 
до конца эксплуатации объекта, 

то новый собственник должен 
представить документы, под-
тверждающие его финансовую 
устойчивость, если же менее чем 
за 5 лет, то владелец помимо фи-
нансового обеспечения, обязан 
иметь план по ликвидации, на 
которое получено положитель-
ное заключение экоэкспертизы. 

С момента внесения пер-
вой редакции законопроекта 
Минприроды России провело 
всестороннее обсуждение с фе-
деральными органами власти 
и бизнесом, рассказал министр 
природных ресурсов и эколо-
гии России Александр Козлов. 

«Сегодня учтены все замечания. 
Законопроектом вводится ре-
гулирование в отношении про-
мышленных площадок и цехов 
химических и нефтеперераба-

тывающих заводов, предприя-
тий, на которых используются 
токсичные вещества, а также 
объекты размещения наиболее 
опасных отходов. То есть это 
объекты I и II класса опасности, 
и объекты размещения отходов 
I и II классов опасности. За пять 
лет до конца срока эксплуата-
ции объекта владельцем должен 
быть разработан план меропри-
ятий по ликвидации негативных 
последствий и также подтверж-
дено финансовое обеспечение 
таких мероприятий. За неиспол-
нение обязательств предусмо-
трена ответственность: компен-
сационный платёж в размере 
суммы ликвидационных меро-
приятий. В случае если этого не 
произойдет, то будет приоста-
новлена выплата дивидендов; до 
момента уплаты компенсацион-
ного платежа, либо предостав-
ления плана мероприятий по 
ликвидации нанесённого вреда. 
Подчеркну, что все эти действия 
– только в судебном порядке», – 
отметил Александр Козлов.

В план мероприятий по лик-
видации будет включена смет-
ная стоимость ликвидационных 
мероприятий и подтверждение 
финансового обеспечения, ко-
торое включает в себя незави-
симую гарантию или поручи-
тельство, договор страхования 
или создание резервного фонда, 
содержащего денежные средства 
в необходимом объеме. 

НИА-Природа

НАВСТРЕЧУ  
XIX СЪЕЗДУ ВООП

10-11 июня в Москве состо-
ится XIX Внеочередной съезд 
Всероссийского общества ох-
раны природы. 

На Внеочередном съезде плани-
руется утвердить фронтальную стра-
тегию ВООП, рассчитанную на де-
сятилетний период реализации под 
названием «Зеленое время». По мне-
нию председателя ЦС ВООП Вячесла-
ва Фетисова, в современных условиях 
работа ВООП должна строиться на 
основе взаимодействия с правитель-

ственными и иными госорганами власти, депутатским корпусом 
страны, крупными компаниями. Кроме того, глава ВООП поста-
вил в число стратегических за-
дач развитие отношений ВООП 
с международным экосообще-
ством. Стратегия должна стать 
новым инструментом налажи-
вания отношений с остальным 
миром, предложив уникальные 
возможности России для дости-
жений Целей устойчивого раз-
вития ООН, решения глобаль-
ных экологических проблем. 
Также стратегией поставлена 
задача расширения присутствия 
ВООП в регионах страны. Так, 
в частности, уже в ближайшее 
время в составе старейшей и 
самой массовой общественной 
природоохранной организации 
России будут созданы отделения 
в Томской области и Алтайском 
крае. По мнению В. Фетисова, необходимо привести Устав ВООП 
в соответствие с современной нормативной правовой базой, за-
крепить цели и задачи деятельности ВООП на ближайшее деся-
тилетие. Новый Устав должен дать возможность роста ВООП как 
влиятельнейшей организации страны, позволить создать самую 
прозрачную общественную организацию в России. 

ЦС ВООП

24 апреля впервые за свою восьмилетнюю историю 
Всероссийский экологический субботник «Зелёная Вес-
на» стартовал одновременно в двух столицах – в Москве 
и Санкт-Петербурге. 

В Москве, ставшая уже традиционной торжественная церемо-
ния открытия «Зелёной Весны» состоялась на территории одного из 
крупнейших военно-исторических музеев мира – Музея Победы на 
Поклонной горе. В Северной столице марафону «Зелёная Весна» дан 
старт в Пионерском саду, который в этом году отмечает своё 60-летие. 

Эти два мероприятия дали старт проведению с 24 апреля по 24 мая 
экомарафона «Зелёная Весна» по всей стране – от Камчатки до Кали-
нинграда, и от Ямала до Северного Кавказа, который ежегодно прово-
дит Неправительственный экологический фонд им. В.И. Вернадского 
с 2014 г., объединив более 14 млн человек во всех субъектах РФ.

В старте экоакции «Зелёная Весна» в Москве приняли участие 
более 500 эковолонтёров из Москвы и Подмосковья, защитни-
ки природы из других регионов России, представители высших и 
средних учебных заведений, 30 крупных компаний и предприятий, 
члены общественных объеди-
нений. Традиционно субботник 
поддержали ПАО «Газпром», ГК 
«Росатом», ПАО «Новатэк», ОАО 
«РЖД», НК «Роснефть» и мно-
гие другие крупные компании. 
Зарядом бодрости и хорошим 
настроением поделилась с участ-
никами на торжественной цере-
монии открытия в Музее Победы 
субботника гендиректор Фонда 
Ольга Плямина: «Рада, что с нами 
сегодня так много тех, кто хочет 
изменить нашу жизнь к лучшему, 
позаботиться не только о себе, 
но и о будущих поколениях. Нам 
особенно приятно, что многие 
из вас являются постоянными 
участниками наших субботни-
ков, и сегодня вы снова с нами. 
Главное, что погода не помешала 
нам собраться всем вместе, что-
бы заняться благородным и до-
брым делом – благоустройством территории Музея Победы».

15 апреля Указом Президента РФ №220 утверждён состав Кон-
сультативной группы по научно-технологическому развитию Совета 
при Президенте РФ по науке и образованию во главе с помощником 
Президента РФ Андреем ФУРСЕНКО. В состав Совета из 13 человек 
вошли 3 академика РАН: научный руководитель Института молеку-
лярной биологии им. В.А.Энгельгардта РАН Александр МАКАРОВ, 
директор Объединенного института ядерных исследований Григо-
рий ТРУБНИКОВ и директор Института энергетических исследова-
ний РАН Сергей ФИЛИППОВ. 

20 апреля Указом Президента РФ №230 Игорь Братчиков осво-
бождён от обязанностей представителя РФ в Межгосударственной 
рабочей группе высокого уровня по вопросам Каспийского моря. 
Представителем РФ в Рабочей группе назначен спецпредставитель 
Президента РФ по делимитации и демаркации госграницы РФ с со-
предельными государствами – участниками СНГ, посол по особым 
поручениям МИД РФ Михаил ПЕТРАКОВ.

1 мая Указом Президента РФ №263 генерал-полковник Павел 
Барышев освобождён от должности замглавы МЧС России.

11 мая Указом Президента РФ №271 утверждён состав Науч-
ного совета при Совете Безопасности РФ. Научный совет возглавил 
секретарь СБ РФ Николай ПАТРУШЕВ. В состав Совета вошли 159 
человек, включая: зам. главного учёного секретаря Президиума РАН, 
зав. лабораторией Института физики атмосферы им. А.М. Обухова 
РАН, чл.-корр. РАН Александра МАКОСКО; руководителя Роспо-
требнадзора Анну ПОПОВУ; г.н.с. НИИ биологического приборо-
строения ФМБА России Евгения ХРАМОВА; проф. кафедры эко-
логического и природоресурсного права МГЮУ им. О.Е. Кутафина 
Юрия ШПАКОВСКОГО.

21 апреля распоряжением Правительства РФ №1027-р Марина 
Баранова освобождена от должности замруководителя Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии в 
связи с выходом на пенсию.

26 апреля распоряжением Правительства РФ 
№1056-р Вячеслав СПИРЕНКОВ назначен замести-
телем руководителя Федерального агентства лесно-
го хозяйства. Вячеслав Александрович родился 3 
мая 1976 г. в г. Саратове. В 1998 г. с отличием окон-
чил механико-математический факультет Саратов-
ского госуниверситета им. Н.Г. Чернышевского, в 
2007 г. – Госуниверситет управления, к.э.н. С 2006 г. 
– замначальника, начальник Управления техниче-
ского учета и инвентаризации объектов капстрои-
тельства Роснедвижимости. С 2009 г. – начальник 

отдела кадастрового учета и кадастровой деятельности, с 2013 г. – 
замдиректора, с 2016 г. – и.о. директора Департамента недвижимо-
сти Минэкономразвития России. С ноября 2017 г. – замруководите-
ля Росреестра, курировал работу Управления кадастровых работ и 
землеустройства, Управления геодезии и картографии, Управления 
информационных технологий, с марта 2020 г. – руководитель Феде-
ральной кадастровой палаты.

29 апреля распоряжением Правительства РФ 
№1109-р Дмитрий ТЕТЕНЬКИН назначен замести-
телем Министра природных ресурсов и экологии 
России. Дмитрий Дмитриевич родился 27 января 
1976 г. в г. Райчихинске Амурской области. Име-
ет два высших образования – инженер-строитель 
по специальности «промышленное и гражданское 
строительство» и юрист. Трудовую деятельность 
начинал рабочим ОАО «Дальвостокуголь» в Рай-
чихинске; был мастером строительно-монтажного 
управления, главным инженером, а затем замген-

директора и директором ООО «Амурский уголь». С 2012 г. – пер-
вый замминистра ЖКХ правительства Амурской области, с 2014 г. 
– замглавы администрации г. Благовещенска, с 2015 г. – зампредсе-
дателя правительства области, с 2018 г. – советник министра РФ по 
развитию Дальнего Востока и Арктики, с 2020 г. – гендиректор Кор-
порации развития Дальнего Востока. 

29 апреля распоряжением Правительства РФ 
№1108-р Наталья БУРДАНОВА назначена замести-
телем руководителя Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии. На-
талья Валерьевна родилась в 1987 г. в г. Йошкар-Оле. 
В 2005 г. окончила Марийский аграрный колледж по 
специальности «экономика и бухгалтерский учёт», 
в 2009 г. – Марийский госуниверситет по специаль-
ности «бухучёт, анализ и аудит», в 2018 г. с отличием 
окончила РАНХиГС при Президенте РФ (магистр 
по направлению «Правовое обеспечение государ-

ственной и муниципальной службы»). С 2005 г. в органах Федераль-
ного казначейства, с 2011 г. – в Минфине России, в Министерстве РФ 
по делам Крыма, с 2015 г. – в Минвостокразвития, с декабря 2020 г. 
– советник руководителя Росреестра.

4 мая распоряжением Правительства РФ №1154-р Виталий 
ЗЛОБИН назначен начальником Управления экспертизы и планиро-
вания Правительства РФ.

11 мая распоряжением Правительства РФ №1199-р Вячеслав 
Рогожников освобождён от должности замруководителя Федераль-
ного медико-биологического агентства по его просьбе. 

15 апреля приказом Генпрокурора РФ Игоря Краснова советник 
юстиции Сергей Дурнев освобождён от должности межрайонного при-
родоохранного прокурора Московской области по собственному жела-
нию. Межрайонным природоохранным прокурором области сроком на 
5 лет назначена старший советник юстиции Наталия КРИНИЦКАЯ.

14 мая приказом главы Минприроды России Александра Козло-
ва Сергей СОЛОМАТИН назначен руководителем Межрегиональ-
ного управления Росприроднадзора по Нижегородской области и 
Республике Мордовия. Ранее Сергей Витальевич – зам. командую-
щего войсками Восточного военного округа, руководитель россий-
ского Центра по примирению враждующих сторон в Сирии, а также 
командующим 35-й Краснознаменной общевойсковой армией, дис-
лоцируемой в Амурской области. Имеет звание генерал-лейтенанта.

22 апреля распоряжением генерального директора Госкорпо-
рации «Росатом», председателя Общественного совета «Росатома», 
Алексея Лихачева заместителем председателя Общественного совета 
ГК назначен руководитель ВООП, депутат Госдумы России, посол 
доброй воли ООН Вячеслав ФЕТИСОВ. «Атомная энергетика долж-
на стать неотъемлемой частью глобальной стратегии развития на-
шей планеты до 2050 года. Нам необходимо решить проблемы, свя-
занные с изменением климата, созданием новой устойчивой, зеленой 
модели экономической развития мира и новых рабочих мест, дости-
жения целей Парижского соглашения и реализацией поставленных 
ЦУР ООН до 2030 года», – отметил председатель ЦС ВООП В. Фе-
тисов. Необходимо добавить, что членом Общественного совета ГК 
«Росатом» также является ответственный секретарь ЦС ВООП, ру-
ководитель Комиссии Общественной палаты РФ по экологии и охра-
не окружающей среды Елена Шаройкина.

12 мая в Москве состоялся III съезд россий-
ского общества «Знание», на котором был утвер-
жден новый руководящий состав организации. 
Председателем Наблюдательного совета избран 
первый заместитель руководителя Администра-
ции Президента РФ Сергей КИРИЕНКО. замести-
телями председателя Совета избраны помощники 
Президента РФ Владимир МЕДИНСКИЙ, Максим 
ОРЕШКИН, Андрей ФУРСЕНКО и зампредседате-
ля Комитета Госдумы по образованию и науке Лю-
бовь ДУХАНИНА. Также в Совет вошли министр 

просвещения Сергей КРАВЦОВ, министр культуры Ольга ЛЮБИ-
МОВА, министр науки и высшего образования Валерий ФАЛЬКОВ, 
глава Росмолодежи Александр БУГАЕВ и президент РАН Александр 
СЕРГЕЕВ. Гендиректором избран основатель холдинга «Нетологи-
я-групп» и обучающего онлайн-сервиса «Фоксфорд», а также побе-
дитель конкурса «Лидеры России. Политика» Максим ДРЕВАЛЬ.

30 апреля на заочном голосовании был рас-
смотрен вопрос об избрании исполняющего обя-
занности председателя Общественного совета при 
Росгидромете из числа заместителей председателя 
Совета. Исполняющего обязанности председателя 
Общественного совета избран Владимир ЗАХА-
РОВ – руководитель Научно-экспертного центра 
устойчивого развития и здоровья среды Института 
биологии развития им. Н.К. Кольцова РАН, д.б.н., 
проф., чл.-корр. РАН.



20 апреля Указом Президента РФ №227 орденом «За заслуги 
перед Отечеством» III ст. награждён президент РУДН Владимир 
ФИЛИППОВ; присвоено почетное звание «Заслуженный работник 
высшей школы РФ» завкафедрой Госуниверситета по землеустрой-
ству Валентину ВЕРШИНИНУ и проф. Башкирского госагроунивер-
ситета Геннадию ЮХИНУ.

4 мая Указом Президента РФ №267 за большой вклад в органи-
зацию работы по предупреждению и предотвращению распростра-
нения коронавирусной инфекции (COVID-19) награждены орденом 
Пирогова 133 специалиста и медалью Луки Крымского 73 специалиста 
терруправлений Роспотребнадзора; медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II ст. награждена помощник руководителя Роспо-
требнадзора Анна БРЫЧЕВА.

4 мая распоряжением Президента РФ №106-рп Почетной гра-
мотой Президента РФ награждены декан факультета Ставрополь-
ского госагроуниверситета Александра ЕСАУЛКО и доцент Ставро-
польского госагроуниверситета Денис КАЛУГИН.

11 мая Указом Президента РФ №269 награждён орденом Алексан-
дра Невского член президиума РАН Геннадий МЕСЯЦ; присвоено по-
чётное звание «Заслуженный деятель науки» д.с.-х.н., проф. Казанско-
го госагроуниверситета Газимзяну ШАРАФУТДИНОВУ; за активное 
участие в деятельности РГО медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II ст. награждён председатель Краснодарского РО РГО Иван 
ЧАЙКА; орденом Мужества награждён начальник Бурятской респу-
бликанской поисково-спасательной службы Павел ШУБИН; присво-
ены почётные звания: «Заслуженный геолог РФ» зам. гендиректора по 
геологии ООО «НОВАТЭК НТЦ» Татьяне РЫЧКОВОЙ; «Заслужен-
ный работник рыбного хозяйства РФ»: капитану судна «Рыболовец-
кая компания «Атлантика» (Мурманская обл.) Алексею МУРЗИНУ, 
директору ООО «Фишеринг сервис» (Калининградская обл.) Андрею 
ФЕДОРОВУ, президенту «Астраханьрыбхоз» Елене ЧЕРТОВОЙ; «За-
служенный лесовод РФ» лесоводу Устюженского лесхоза Вологодского 
лесохозяйственного объединения Виктору МЁЛДОВУ.

20 апреля в Мэрии 
Москвы состоялась цере-
мония вручения наград 
города. За большой вклад 
в сохранение природного 
наследия России, много-
летнюю научно-педаго-
гическую деятельность 
президенту географиче-
ского факультета МГУ, 
академику Николаю КА-
СИМОВУ объявлена бла-
годарность мэра Москвы. 
От всей души поздравля-
ем Николая Сергеевича с 
почетной наградой, же-
лаем крепкого здоровья и 
дальнейших успехов! 

23 апреля в ходе заседания расширенной коллегии Росрыболов-
ства в г. Светлогорске Калининградской области инспектору Курш-
ского отдела госконтроля, надзора и рыбоохраны Западно-Балтий-
ского терруправления Росрыболовства Алексею ВИХРОВУ вручена 
ведомственная медаль МЧС России «За спасение погибающих на во-
дах», который спас двух членов экипажа вертолета МЧС, потерпев-
шего крушение в Куршском заливе. 

23 апреля на заседании итоговой расширенной коллегии Мин-
транса России первый вице-премьер Андрей Белоусов и министр Ви-
талий Савельев вручили правительственные и ведомственные награ-
ды, в т.ч., представителям водного транспорта − руководителю ФБУ 
«Администрация «Амурводпуть» Александру САВИНУ и ректору 
Сибирского госуниверситета водного транспорта Татьяне ЗАЙКО.

26 апреля на расширенном заседании коллегии Росрыболовства 
Илья Шестаков вручил ведомственные награды. Звание «Почетный 
работник рыбного хозяйства России» присвоено зав. лабораторией 
молекулярной генетики, физиологии и болезни рыб Азово-Черно-
морского филиала ВНИРО Леониду БУГАЕВУ. Звание «Почетный 
работник органов рыбоохраны России» присвоено ст. госинспекто-
ру Хасыно-Тенькинского межрайонного отдела контроля, надзора 
и рыбоохраны Охотского терруправления Елене РОЗДОБУДЬКО и 
гл. госинспектору Магаданского отдела контроля, надзора и рыбо-
охраны Охотского терруправления Росрыболовства Александру КА-
ЧАНУ. Медалью «За заслуги в развитии рыбного хозяйства России» 
I ст. награждены боцман ледокольно-спасательного судна «Суворо-
вец» Андрей КЛИМАНТОВ и исп. директор ГК «ФЭСТ» Юрий ПАР-
ШЕВ. Медаль «За заслуги в развитии рыбного хозяйства России» II 
ст. получили капитан ледокольно-спасательного судна «Суворовец» 
Виталий ЖУКОВ, руководитель Западно-Балтийского терруправле-
ния Росрыболовства Александр ЖУКОВ и руководитель Охотского 
терруправления Росрыболовства Снежана КОТЮХ.

28 апреля руководитель Росрыболовства Илья Шестаков на опе-
ративном совещании в Агентстве вручил государственные и ведом-
ственные награды. Почетной грамотой Президента РФ награжден 
замруководителя Росрыболовства Петр САВЧУК. Звание «Почет-
ный работник АПК России» присвоено начальнику Управления пра-
вового обеспечения, госслужбы и кадров Алексею ПАНОВУ и на-
чальнику отдела госслужбы и кадров Юлии ПЕШКОВОЙ. Медалью 
«За заслуги в развитии рыбного хозяйства России» II ст. награждены: 
замначальника Управления флота, портов и международного со-
трудничества Дмитрий КРЕМЕНЮК, начальник Управления науки 
и аквакультуры Александр МАЛАШЕНКО, начальник отдела Управ-
ления науки и аквакультуры Анна МАКАРОВА.

20 апреля на Общем собрании членов Российской академии наук 
Президент РАН, академик Александр Сергеев вручил лауреатам зо-
лотые медали имени выдающихся учёных: 

– Большая золотая медаль им. М.В. Ломоносова присуждена фи-
зику, акад. РАН Сергею НОВИКОВУ и иностранному члену РАН, 
проф. Джону МИЛНЕРУ;

– Большая золотая медаль им Н.И. Пирогова за 2020-й год при-
суждена акад. РАН Александру АРЧАКОВУ – научному руководите-
лю НИИ биомедицинской химии им. В.Н. Ореховича, члену Прези-
диума РАН, главному редактору журнала «Биомедицинская химия» 
– за фундаментальные и прикладные исследования в области пост-
геномных технологий нанобиотехнологий и пртеомики и проф.Мар-
кусу МЮЛЛЕРУ (Австрия);

– Золотая медаль им. Т.С. Мальцева присуждена акад. РАН Ана-
толию ВЛАСЕНКО, д.с.-х.н., проф., специалисту в области почво-
защитной системы земледелия и защиты растений, директору (с 
1990 г.), руководителю научного направления, г.н.с. (с 2016 г.) Сиб-
НИИ земледелия и химзащиты сельского хозяйства, продолжив на-
чатые во СибНИИЗХ в 80-е гг. исследования акад. В.И. Кирюшина;

– Золотая медаль им. И.В. Мичурина присуждена д.с.-х.н. Сер-
гею ЕВДОКИМЕНКО, создателю ремонтантных сортов малины, 
г.н.с. Федерального научно-селекционно-технологического центра 
садоводства и питомниководства, зав. Кокинским опорным пунктом 
ФНЦ Садоводства, проф. кафедры агрономии, селекции и семено-
водства Брянского госагроуниверситета;

– Золотая медаль им. В.М. Клечковского присуждена д.б.н. Сер-
гею ФЕСЕНКО, специалисту в области сельскохозяйственной радио-
логии и агроэкологии, проф., замдиректора по науке ВНИИ сельско-
хозяйственной радиологии и агроэкологии;.

– Золотая медаль им. Л.С. Берга присуждена д.б.н. Аркадию 
БАЛУШКИНУ, специалисту в области систематики и биогеографии 
рыб, ихтиологу, зав. лабораторией ихтиологии Зоологического ин-
ститута РАН;

– Золотая медаль им. Н.С. Курнакова присуждена акад. РАН 
Юрию ЗОЛОТОВУ, разработчику методологии аналитической хи-
мии, д.х.н., проф., завкафедрой аналитической химии (1989-2019) 
Химического факультета МГУ, главному редактору журнала Эколо-
гической химии, лауреату премии им. М.В. Ломоносова I ст. за цикл 
работ по химанализу и контролю объектов окружающей среды;

– Золотая медаль им. В.Д. Тимакова присужде-
на акад. РАН Валерию ЧЕРЕШНЕВУ, специалисту в 
области экологической иммунологии, научному ру-
ководителю Института иммунологии и физиологии 
УрО РАН, завкафедрой микробиологии и иммуно-
логии Пермского государственного национального 
университета, президенту Российского общества 
иммунологов, председателю Комитета Госдумы по 
науке и наукоёмким технологиям (2008-2016), члену 
Президиума Российской экологической академии;

– Золотая медаль им. Ю.А. Израэля присуждена 
д.ф.-м.н. Сергею СЕМЁНОВУ, климатологу, экологу, 
проф., научному руководителю Института глобаль-
ного климата и экологии им. акад. Ю.А. Израэля, 
г.н.с. Института географии РАН, главному редакто-
ру научного журнала «Фундаментальная и приклад-
ная климатология», официальному представителю 
России в Межправительственной группе экспертов 
по изменению климата и члену её Бюро, члену Пре-
зидиума Российской экологической академии.

Президиум Российской экологической академии поздравляет 
председателя научной секции «Экология и здоровье» Росэкоакаде-
мии Валерия Черешнева и председателя научной секции «Глобаль-
ные экологические проблемы» Росэкоакадемии Сергея Семёнова с 
заслуженной наградой!

22 апреля в РАН состоялась церемония вручения Макариевских 
премий в области естественных наук 2020 г. 

В номинации «Научные исследования в области рационального 
природопользования, экологии и охраны окружающей среды»:

– первую премию получила авторская группа Пермского ГНИУ: 
Николай МАКСИМОВИЧ, к.г.-м.н., доцент, замдиректора по науч-
ной работе Естественнонаучного института, Заслуженный эколог 
РФ; Сергей ПЬЯНКОВ, д.г.н., проф., проректор по научной работе 
и инновациям, завкафедрой картографии и геоинформатики, за на-
учный труд «Кизеловский угольный бассейн: экологические проблемы 
и пути решения»; 

– вторая премия вручена авторскому коллективу: Зинферу 
ИСМАГИЛОВУ, акад. РАН, директору Института углехимии и хи-
мического материаловедения, научному руководителю ФИЦ угля и 

углехимии СО РАН, Сергею ЖЕРЕБЦОВУ, д.х.н., г.н.с., зав. лаборато-
рией ФИЦ угля и углехимии СО РАН, Наталье ЖУРАВЛЕВОЙ д.т.н., 
доценту, гендиректору АО «Западно-Сибирский испытательный 
центр», за научную работу «Исследования в области рационального 
природопользования, экологии и охраны окружающей среды угледобы-
вающего региона Кемеровской области – Кузбасса»;

– третья премия вручена авторской группе ученых Института 
общей и неорганической химии им.Н.С.Курнакова РАН: Владимиру 
ИВАНОВУ, д.х.н., проф., чл.-корр. РАН, директору Института; Влади-
миру КРЕНЕВУ, д.х.н., г.н.с., Сергею ФОМИЧЕВУ, д.х.н., в.н.с., за на-
учную работу «Физико-химические основы комплексной безотходной 
переработки габбро-базальтовых пород»; также третью премию по-
лучили: Сергей БАККА, к.б.н., в.н.с. заповедника «Нургуш», совм. ка-
федры экообразования и рационального природопользования, с.н.с. 
НОЦ по изучению и охране биоразнообразия Нижегородского госпед- 
университета им. К.Минина, Надежда КИСЕЛЁВА, к.пед.н., доцент 
кафедры экообразования и рационального природопользования, 
начальник НОЦ по изучению и охране биоразнообразия НГПУ им. 
К.Минина, за монографию «Орнитофауна центра Европейской Рос-
сии: динамика, антропогенная трансформация, пути сохранения». 
Лауреатами третьей премии также стали: Александр МАКОСКО, чл.-
корр. РАН, д.т.н., проф., зам. главного ученого секретаря Президиума 
РАН, Анна МАТЕШЕВА, д.т.н., в.н.с. Института физики атмосферы 
им. А.М. Обухова РАН, за монографию «Загрязнение атмосферы и ка-
чество жизни населения в XXI веке: угрозы и перспективы». 

В номинации «Научные исследования в области естественных и 
точных наук, имеющие высокое общественное и гражданское значе-
ние» премии распределились: 

– первая – авторской группе: Наталии ТАРАСОВОЙ, чл.-корр. 
РАН, д.х.н., проф., директору Института химии и проблем устой-
чивого развития РХТУ им. Д.И. Менделеева, Анне МАКАРОВОЙ, 
д.т.н., проф. кафедры ЮНЕСКО «Зеленая химия для устойчивого 
развития» РХТУ, за цикл работ «Развитие зеленой химии в Россий-
ской Федерации»;

– вторая премия – сотрудникам Нижегородского ГПУ им. К. 
Минина: Николаю БАРХАТОВУ, д.ф.-м.н., проф. кафедры техноло-
гий сервиса и технологического образования, Сергею РЕВУНОВУ, 
к.ф.-м.н., доценту кафедры технологий сервиса и технологического 
образования, н.с. лаборатории физики солнечно-земных связей, за 
монографию «Гелиогеофизические приложения современных методов 
обработки цифровых данных»;

– третья премия вручена авторскому коллективу: Елене МЕНЬ-
ЩИКОВОЙ, д.м.н., зав. лабораторией молекулярных механизмов 
свободнорадикальных процессов ФИЦ фундаментальной и транс-
ляционной медицины, Николаю ЗЕНКОВУ, д.б.н., в.н.с.ФИЦ ФТМ и 
Григорию МАРТИНОВИЧУ, д.б.н., доценту, завкафедрой биофизи-
ки Белорусского государственного университета, за цикл научных 
трудов «Механизмы противоопухолевого действия редокс-активных 
фенолов». Лауреатом третьей премии также стала Екатерина МАТЮ-
ШЕВСКАЯ, к.г.н., доцент, завкафедрой физической географии мира 
и образовательных технологий факультета географии и геоинфор-
матики Белорусского госуниверситета, за монографию «Факторы 
изменчивости радиального прироста деревьев». 

13 мая Генеральный секре-
тарь Организации Объединен-
ных Наций Антониу Гутерриш 
в своем аккаунте в социальной 
сети Twitter выразил слава бла-
годарности национальному по-
слу доброй воли ООН в России, 
легендарному хоккеисту, пред-
седателю Центрального совета 
Всероссийского общества охраны 
природы Вячеславу ФЕТИСОВУ 
за сохранение природы, экологии 
и биоразнообразия. 

23 апреля в рамках Х Международного ветеринарного конгресса, 
Всероссийскому государственному Центру качества и стандартиза-
ции лекарственных средств для животных и кормов Россельхознад-
зора вручена медаль «За беззаветное служение во славу ветерина-
рии» им. А.Д. Третьякова. 

22 апреля проект WWF России по сохранению первозданных 
лесов «Стражи леса» удостоен награды Glamour Eco Awards 2021. 
Проект «Стражи леса» стартовал ровно два года назад – в Между-
народный день Земли  с целью сохранения первозданных лесов на-
шей страны. На портале forest.wwf.ru любой человек может встать на 
стражу леса вместе с WWF в одном из регионов проекта. За два года 
проект поддержали 1755 человек и 15 компаний.

15 апреля Владимир Путин в режиме ВКС провёл совмест-
ное заседание Президиума Госсовета и Агентства стратегических 
инициатив, посвящённое повышению доступности и улучшению 
качества госуслуг в сферах образования, здравоохранения и со-
циальной защиты.

16 апреля распоряжением Правительства России №1000 преду- 
смотрено выделение Росрыболовству из резервного фонда Прави-
тельства 1,02 млрд руб. на развитие рыбохозяйственного комплекса.

20 апреля Владимира Путин направил приветствие участни-
кам и организаторам Международной конференции «Эпидемио-
логическое благополучие».

20 апреля Правительство РФ одобрило законопроект Росре-
естра о необходимости внесения в ЕГРН сведений об основном 
виде разрешенного использования земельных участков.

20 апреля Постановлением Правительства РФ №624 внесены 
изменения в Правила распределения объема части общего допу-
стимого улова водных биоресурсов.

21 апреля Постановлением Правительства РФ №628 утверж-
дено Положение о порядке и случаях прекращения обременения 
объектов речного порта. 

22 апреля Владимир Путин направил поздравительную те-
леграмму добровольцам Всероссийского студенческого корпуса 
спасателей в связи с 20-летием его создания. 

22 апреля по итогам рабочей поездки в Дагестан Михаил Ми-
шустин поручил в срок до 1 июля представить согласованные 
предложения по строительству очистных сооружений канализа-
ции в г. Дербенте. 

23 апреля Владимир Путин в режиме ВКС обсудил с вице-пре-
мьером Татьяной Голиковой и руководителем Роспотребнадзора 
Анной Поповой ситуацию с коронавирусной инфекцией в России.

26 апреля Постановлением Правительства РФ №648 принято 
решение о создании государственного природного заказника фе-
дерального значения «Казантипский морской» в Ленинском рай-
оне Республики Крым площадью 240 га на землях водного фонда 
(акватория Азовского моря) в ведении Минприроды России.

27 апреля Владимир Путин и губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов обсудили социально-экономическую ситуацию 
в регионе. 

27 апреля распоряжением Правительства РФ №1073-р Росры-
боловству переданы полномочия по выдаче заключений на экс-
порт яиц (цист) артемий, используемых в кормах для птиц, при 
разведении мальков рыб, а также в качестве биоудобрения.

27 апреля Постановлением Правительства РФ №654 в целях 
охраны уникальной экосистемы Байкала и предотвращения не-
гативного воздействия хозяйственной и иной деятельности на ее 
состояние установлены максимальные и минимальные значения 
уровня воды в озере в 2021 г., дифференцированные в зависимо-
сти от условий водности.

29 апреля Постановлением Правительства РФ №673 с 1 мая по 
31 августа 2022 г. проводится эксперимент по маркировке сред-
ствами идентификации БАДов. 

29 апреля Постановлением Правительства РФ №679  внесены 
изменения в Правила определения границ водных объектов, участ-
ков континентального шельфа РФ и исключительной экономзоны 
РФ, признаваемых рыбоводными участками. Особенности опреде-
ления границ рыбоводных участков для Дальневосточного рыбо-
хозяйственного бассейна распространены на Северный бассейн. 

30 апреля Михаил Мишустин поздравил сотрудников и вете-
ранов противопожарной службы России, добровольных пожар-
ных с Днём пожарной охраны.

6 мая глава государства в режиме ВКС обсудил с вице-премье-
ром Татьяной Голиковой эпидобстановку в регионах и производ-
ство вакцин.

6 мая распоряжением Правительства РФ №1193-р 450 млн 
руб. будет направлено на восстановление дорог в Иркутской об-
ласти и Коми после паводка. 

11 мая Владимир Путин и губернатор Красноярского края Алек-
сандр Усс обсудили социально-экономическую ситуацию в регионе, 
включая вопросы создания северного лесопожарного центра и ле-
совосстановления, а также строительства судов для речного флота.

12 мая Владимир Путин и губернатор Омской области Александр 
Бурков обсудили социально-экономическое положение в регионе.

13 мая в формате ВКС состоялась беседа Владимира Путина с 
Генсекретарём ООН Антониу Гутеррешем, находящимся в Москве 
с рабочим визитом. В беседе уделено внимание и совместным шагам 
в сфере экологии, в т.ч. в контексте проблемы изменения климата.

14 мая Постановлением Правительства РФ №731 утверждена 
Госпрограмма эффективного вовлечения в оборот земель сель-
хозназначения и развития мелиоративного комплекса. 

15 мая Постановлением Правительства РФ №738 Архангельская 
и Иркутская области определены в качестве территорий, на которых 
до 31 декабря 2021 г. включительно Рослесхоз будет вести госнадзор 
на землях лесного фонда, а также в сфере приемки, перевозки, пере-
работки и хранения древесины. Исключение – патрулирование лесов.

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
ПО ЛЕСНОМУ КОМПЛЕКСУ

14 апреля Владимир Путин утвердил перечень поручений (Пр-
594) по итогам совещания с членами Правительства РФ, состоявше-
гося 31 марта. С учетом ранее данных поручений по вопросам развития 
и декриминализации лесного комплекса Президент поручил Прави-
тельству РФ в срок до 1 октября: а) при подготовке предложений по во-
просу совершенствования порядка продажи незаконно заготовленной 
древесины исключить возможность ее приобретения организациями и 
гражданами, осуществлявшими незаконную заготовку или переработку 
древесины; б) обеспечить дополнительное информирование граждан и 
организаций, осуществляющих деятельность в сфере лесного комплек-
са, о введении с 1 января 2022 г. запрета на вывоз из РФ необработанной 
и грубо обработанной древесины хвойных и ценных пород.

ПО НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ
18 апреля Владимир Путин утвердил перечень поручений (Пр-

632) по итогам заседания Совета по науке и образованию, состоявше-
гося 8 февраля. Правительству РФ, в частности, поручено: 1) обеспечить 
разработку новой госпрограммы в области научно-технологического 
развития РФ и утвердить её; 2) обеспечить внесение в законодательство 
РФ изменений, предусматривающих определение понятия «научная (на-
учно-техническая) экспертиза», установление критериев и механизмов 
её проведения, а также правил осуществления мониторинга и оценки 
эффективности расходования бюджетных ассигнований, направляемых 
на господдержку научных исследований (до 30 сентября).

ПО ГЕОДЕЗИИ И КАРТОГРАФИИ
23 апреля Владимир Путин утвердил перечень поручений (Пр-

678) по вопросам закупок работ в сфере геодезии и картографии.  
Правительству РФ, в частности, поручено определить единственных 
исполнителей, осуществляемых Росреестром в 2021-2022 гг. закупок 
геодезических и картографических работ, включая работы, связанные 
с созданием, развитием, модернизацией и поддержанием в рабочем 
состоянии государственных нивелирных, геодезических и гравиме-
трических сетей, с созданием картографических материалов, а также с 
демаркацией отдельных участков госграницы РФ, предусмотрев воз-
можность привлечения к исполнению госконтрактов субподрядчи-
ков, соисполнителей, установив при этом объём выполняемых лично 
единственными исполнителями обязательств по таким контрактам.

ПО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РГО
1 мая Владимир Путин утвердил перечень поручений (Пр-757) 

по итогам заседания Попечительского Совета РГО, состоявшего-
ся 14 апреля. Президент рекомендовал Госдуме при участии Прави-
тельства РФ обеспечить принятие изменений законодательства РФ 
для обеспечения госохраны объектов культурного наследия на во-
дных объектах (доклад – до 1 декабря); Правительству РФ совместно 
с МИДом, ФСБ и др. заинтересованными ФОИВ рассмотреть пред-
ложения РГО, касающиеся в т.ч. оказания поддержки проведения 
международной научно-исследовательской экспедиции в АЗ РФ и 
на территориях стран – членов Арктического совета, и по итогам 
рассмотрения принять соответствующие решения (1 июня); Пра-
вительству РФ принять необходимые решения, обеспечивающие 
транспортировку в 2021 г. в Антарктиду модулей нового зимовоч-
ного комплекса станции «Восток» (срок – 1 июня); Правительству 
РФ оказать возможное содействие в реализации предложений РГО о 
создании нового общедоступного цифрового атласа мира с россий-
скими топонимами (доклад – до 1 августа).

ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ
4 мая Владимир Путин утвердил перечень поручений (№Пр-

753) по реализации послания Федеральному Собранию, включая 
сокращение объёма эмиссии парниковых газов, целевое исполь-
зование экоплатежей, внедрение системы РОП. Так, Правительству 
РФ необходимо при разработке Стратегии социально-экономиче-
ского развития РФ с низким уровнем выбросов парниковых газов до 
2050 г. предусмотреть сокращение накопленного объема чистой эмис-
сии парниковых газов до более низких значений, чем в ЕС (срок – до 
15 сентября). Также необходимо обеспечить реализацию важнейших 
инновационных проектов госзначения, направленных на создание на-
циональной системы высокоточного мониторинга и утилизации кли-
матически активных газов (срок 31 декабря). Совместно с Госдумой 
Правительство РФ должно обеспечить внесение в законодательство 
изменений, предусматривающих введение системы квотирования 
выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух в городах с 
высоким уровнем загрязнения воздуха (срок15 июля); а выполнение 
собственниками объектов, причиняющих вред окружающей среде, 
обязанности по своевременной ликвидации такого вреда, включая 
финансовое обеспечение (срок 31 декабря). В перечне поручение ука-
зано, что уже к 15 сентября необходимо представить предложения по 
целевому использованию экоплатежей для ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде, восстановлению нарушенного состояния 
окружающей среды и ООПТ. Владимир Путин поручил Правитель-
ству РФ до 1 января 2022 г. обеспечить внедрение системы РОП. 

ПО ОБРАЩЕНИЮ С ЖИВОТНЫМИ
15 мая Владимир Путин утвердил перечень из 12 поручений 

(Пр-808) по результатам проверки исполнения законодательства и 
решений Президента РФ по вопросам формирования в обществе от-
ветственного отношения к животным. Правительству РФ совместно с 
органами исполнительной власти субъектов РФ поручено, в частности, 
в срок до 1 декабря обеспечить: 1) ведение учета домашних питомцев, 
мониторинга состояния популяций животных без владельцев (включая 
вакцинированных и стерилизованных) и принятие единых методик; 2) 
регламентацию деятельности по содержанию и разведению домашних 
и диких животных; 3) определение порядка передачи питомцев в при-
юты при невозможности их содержания либо изъятия и размещения 
в них в случае ненадлежащего обращения; 4) внедрение системы реа-
гирования на обращения граждан о причинении животными вреда их 
жизни и здоровью или об угрозе его причинения. Генпрокуратуре РФ 
поручено, в срок до 1 сентября, провести проверку соблюдения органа-
ми исполнительной власти и организациями требований законодатель-
ства РФ в области ответственного обращения с животными. 

НИА-Природа

Леса для рыболовства
30 апреля Владимир Путин подписал закон № 112-ФЗ «О вне-

сении изменений в Лесной кодекс РФ», принятый Госдумой 22 
апреля и одобренный СФ 23 апреля, устанавливающий особенно-
сти использования лесов для осуществления рыболовства.

Согласно ФЗ использование лесов для осуществления рыболов-
ства, за исключением любительского рыболовства, осуществляется 
с предоставлением или без предоставления лесного участка, с уста-
новлением или без установления сервитута, публичного сервитута. 
При этом допускается возведение на лесных участках некапитальных 
строений, сооружений, необходимых для осуществления рыболов-
ства. Законом также предусматривается, что лесные участки, находя-
щиеся в государственной или муниципальной собственности, предо-
ставляются для целей осуществления рыболовства на территориях, 
примыкающих к береговой линии водного объекта или его части, 
отнесённых к рыболовному участку. Арендовать лес получат право 
лица, у которых есть разрешение на добычу водных биоресурсов. 

НИА-Природа

Газификация регионов
30 апреля распоряжением Правительства РФ №1152-р утверж-

дён план по внедрению социально ориентированной системы га-
зификации регионов.

До 1 июля в Правительство РФ должен быть представлен график 
догазификации населённых пунктов на 2021-2022 гг., где уже проло-
жены газораспределительные сети. Кроме того, планируется снизить 
размер пошлины за госрегистрацию прав на газораспределительные 
сети. «Дорожная карта» предполагает создание принципиально 
новой модели газификации территорий. Её основой должны стать 
топливно-энергетические балансы, утверждаемые руководителями 
регионов. До конца II кв. должны быть подготовлены предложения 
по формированию единой программы газификации до 2030 г., объе-
диняющей существующие региональные планы. 

НИА-Природа

Строительство каналов
28 апреля распоряжением Правительства РФ №1106-р на стро-

ительство четвёртой очереди Большого Ставропольского канала 
(II этап) в 2022 г. выделено ещё 220 млн рублей.

Средства направят на завершение работ на магистральном ка-
нале длиной 58 км и введения его в эксплуатацию в 2023 году. Стро-
ительство началось почти десять лет назад в рамках ФЦП «Разви-
тие водохозяйственного комплекса» общей стоимостью – 3,56 млрд 
рублей. Завершение четвёртой очереди поможет обеспечить водой 
более 160 тыс. человек и наладить орошение более 200 тыс. га сель-
хозземель, что особенно важно, для зоны рискованного земледелия. 

НИА-Природа

Очистка рек и озёр
Михаил Мишустин подписал распоряжение о направлении 

дополнительно более 138,7 млн рублей в ряд регионов на улучше-
ние экологического состояния озёр и рек. 

Деньги поступят в семь регионов: Татарстан, Удмуртию, Калинин-
градскую, Московскую, Новосибирскую, Тверскую и Тульскую области 
для расчистки таких рек, как: Меша, Кашинка, Каменка, Ува, Альба, 
Пахра, Гуслица, Петрица и впадающих в них водоёмов. Работа ведётся 
в рамках ФП «Сохранение уникальных водных объектов» нацпроекта 
«Экология» с целью очистить к 2024 г. крупнейшие реки и озёра, осво-
бодить от мусора их берега, создать комфортные условия для прожива-
ния граждан и улучшить экологическую обстановку в целом. 

НИА-Природа

Продбезопасность
14 мая Постановлением Правительства РФ №731 утверждена 

госпрограмма эффективного вовлечения в оборот земель сель-
хозназначения и развития мелиоративного комплекса на период 
с 2022 по 2031 год.

Цели программы – вовлечение в оборот 13,2 млн га неиспользу-
емых земель и сохранение в сельхозобороте мелиорированных почв 
на площади не менее 3,6 млн га. В документе также сформулированы 
задачи по химической мелиорации на площади 2,8 млн га, обеспече-
нию благоприятного водного режима на площади 1,35 млн га и сбору 
информации об актуальном состоянии земель сельхозназначения. На 
эти цели из федерального бюджета до 2031 г. будет выделено более 500 
млрд руб., включая на агрохимические и эколого-токсикологические 
исследования, подготовку проектов межевания и кадастровые рабо-
ты, реконструкцию мелиоративных и гидротехнических сооружений. 

Минсельхоз России

Развитие АЗ РФ и геополитика
15 апреля распоряжением Правительства РФ №996-р утвер-

жден план мероприятий по реализации Стратегии развития Ар-
ктической зоны (АЗ) и Основ госполитики в Арктике.

План содержит 268 мероприятий. Основная часть будет выпол-
нена в 2021-2022 годах. Отдельные, например, связанные с обнов-
лением ледокольного флота и развитием научно-исследовательской 
базы, рассчитаны на более отдалённую перспективу. Основной ак-
цент – повышение качества жизни людей. Так, специально для АЗ 
будут разработаны стандарты развития городской среды, учиты-
вающие природно-климатические особенности. Реализация плана 
позволит не только повысить качество жизни северян и увеличить 
вклад АЗ в экономику, но и обеспечит устойчивое развитие региона.

НИА-Природа

В Арктическом совете
30 апреля Михаил Мишустин утвердил Концепцию председа-

тельства России в Арктическом совете и план мероприятий.
Концепция направлена на содействие продвижению сбалансирован-

ного развития Арктического региона. В рамках председательства в Ар-
ктическом совете в 2021-2023 гг. Россия намерена развивать сотрудниче-
ство по 4 приоритетным направлениям: 1) население Арктики, включая 
коренные малочисленные народы Севера; 2) охрана арктической окру-
жающей среды, включая изменение климата; 3) социально-экономиче-
ское развитие региона; 4) укрепление роли Арктического совета. План 
мероприятий включает культурные фестивали, научно-практические 
конференции, конгрессы, экспедиции, чемпионат профессионального 
мастерства, студенческие саммиты, круглые столы, форумы. Большая их 
часть пройдёт в Якутске, Салехарде, Мурманске, Архангельске, Сыктыв-
каре. Намечено проведение Международного форума «Арктика – терри-
тория диалога». Тема изменения климата и проблемы экологии будут об-
суждаться на Всемирном саммите по вопросам таяния вечной мерзлоты, 
запланированном на 2023 год, а также на конференциях по проблемам 
адаптации региона к глобальному изменению климата, вопросам совер-
шенствования системы мониторинга за окружающей средой, борьбы с 
загрязнением микропластиком, предотвращения разливов нефти, со-
хранения биоразнообразия и продвижения «зелёной» энергетики.

НИА-Природа

Изменение Положения
15 мая Постановлением Правительства РФ № 742 внесены из-

менения в Положение о Минприроды России.
За Минприроды России закреплены полномочия по согласова-

нию проектов документов террпланирования муниципальных об-
разований (в части установления границ населенных пунктов, рас-
положенных в границах нацпарков Минприроды), а также проектов 
правил землепользования и застройки (в части градостроительных 
регламентов применительно к таким территориям). Одновременно 
исключены полномочия министерства по согласованию проектов 
развития населенных пунктов на территориях нацпарков.

НИА-Природа

Реестр по контролю
16 апреля Постановлением Правительства утверждены Пра-

вила формирования и ведения единого реестра контрольных 
(надзорных) мероприятий. 

С 1 июля контролёры не смогут проводить проверки, если забла-
говременно не внесут запланированные мероприятия в реестр. За его 
ведение будет отвечать Генпрокуратура РФ. Реестр синхронизируют с 
порталом госуслуг и через личные кабинеты предприниматели смогут 
отслеживать всю информацию о предстоящих проверках, видеть при-
нятые решения. Размещаемой в едином реестре информацией бизнес 
сможет пользоваться для досудебного обжалования решений контроль-
ных органов. С 1 июля процедура досудебного обжалования будет вве-
дена для отдельных видов контроля, определённых Правительством, а с 
1 января 2023 г. начнёт поэтапно внедряться для всех видов контроля. 

НИА-Природа

Реализация Концепции РОП
Вице-премьер Виктория Абрамченко утвердила «дорожную 

карту» по реализации Концепции расширенной ответственности 
производителей и импортёров товаров и упаковки (РОП). 

Концепция предполагает достижение полного баланса между выпу-
скаемой в оборот упаковкой и её утилизацией с 2022 г. с сохранением 
ответственности на производителях товаров. Согласно плану до конца 
III кв. должны подготовить предложения по формированию целевых по-
казателей сбора и утилизации по отдельным группам товаров. До конца 
II кв. в Правительство на рассмотрение должен быть внесён пакет по-
правок в ФЗ «Об отходах производства и потребления». К концу III кв. – 
подготовлены предложения по установлению требований к сбору и ути-
лизации отходов по группам товаров с учётом отраслевой специфики, 
включая параметры глубины утилизации отходов. Должен быть утверж-
дён порядок декларирования количества выпущенных в обращение то-
варов, их упаковки, подлежащих утилизации. Установлены требования 
по указанию детальной информации об упаковке товара, включая ин-
формацию о её экологичности. Предусмотрено также создание информ-
системы в сфере РОП на базе электронной модели федеральной схемы 
обращения с ТКО, формирование и наполнение электронного каталога 
товаров и упаковки. Подготовлен проект изменений в ОКВЭД 2 в части 
группировок, касающихся сбора, обработки и утилизации отходов. Бу-
дут приняты постановления Правительства, утверждающие нормативы 
утилизации отходов от использования товаров, утверждены Правила 
представления отчётности о выполнении нормативов утилизации от-
ходов от использования товаров. Планируется подготовка комплекса 
мер по стимулированию использования перерабатываемых материалов. 
Будет уточнен перечень запрещённых к захоронению видов отходов, со-
держащих полезные компоненты. Предусмотрена подготовка перечня 
товаров и упаковки, отходы от которых не подлежат утилизации либо 
плохо извлекаются из отходов или их утилизация практически невоз-
можна. Для расширения областей дальнейшего использования вторич-
ных материальных ресурсов (ВМР) и допуска на рынок таких товаров 
до конца сентября должны быть сформированы предложения по уста-
новлению требований к их использованию при производстве товаров, 
включая упаковку. В III кв. будет подготовлен каталог технологий ути-
лизации отходов и производства товаров с использованием вторичного 
сырья, размещённый в открытом доступе. Для стимулирования граж-
дан, реализующих отходы от использования ВМР, предлагается освобо-
дить от уплаты налога на доходы физических лиц. Будут уточнены меры 
ответственности за нарушения в сфере РОП. Проект ФЗ о внесении из-
менений в КоАП РФ должен быть подготовлен в III квартале.

НИА-Природа

Состояние ЛПК ДФО
13 мая вице-премьер – полпред Президента РФ в ДФО Юрий 

Трутнев в рамках рабочей поездки в Забайкальский край провёл 
совещание о состоянии лесопромышленного комплекса в ДФО.

Обсуждались вопросы поддержки лесной отрасли, создания ле-
соперерабатывающих мощностей, стимулирования инвестспроса, 
лесовосстановление и др. Открывая совещание, вице-премьер напом-
нил, что Правительством принято постановление, в соответствии с 
которым с 2022 г. вводится запрет на экспорт необработанной и грубо 
обработанной древесины. Это сделано для того, чтобы создавались 
рабочие места в лесной отрасли, построились перерабатывающие 
предприятия. С 2006 г. в ДФО построены и введены в эксплуатацию 
мощности 10 проектов (общий объём инвестиций – 17,8 млрд руб.), 
позволяющие производить пиломатериалы – 1435 тыс. куб. м, шпон 
– 267 тыс. куб. м, плиты – 290 тыс. куб. м, пеллеты – 20 тыс. т, тар-
ный картон – 247 тыс. т, брус – 64 тыс. куб. м. По итогам совещания 
Минпромторгу поручено разработать предложения по поддержке 
лесоперерабатывающих предприятий. Для привлечения инвестиций 
в лесную отрасль будет создана Межведомственная рабочая группа. 

НИА-Природа

Генетические технологии
Вице-премьер Татьяна Голикова и помощник Президента РФ 

Андрей Фурсенко провели заседание Совета по реализации ФНТП 
развития генетических технологий по итогам 2020 года.

В рамках направления «Биобезопасность и обеспечение техно-
логической независимости»: проведён геномный анализ коллекций 
патогенных микроорганизмов, в результате которого выявлены, 
охарактеризованы и испытаны ферменты из вирусов бактерий, об-
ладающих противомикробной активностью в отношении одного из 
самых устойчивых видов патогенных бактерий – золотистого ста-
филококка; созданы вакцинные штаммы для производства субъеди-
ничных вакцин против особо опасных инфекций; получеа первая в 
мире субъединичная вакцина против чумы. По направлению «Гене-
тические технологии для развития сельского хозяйства»: реализует-
ся масштабный проект создания цифровых паспортов около 1,5 тыс. 
видов микроорганизмов, сортов растений и пород животных; созда-
но 16 линий растений и животных; созданы пшеница с укороченным 
сроком колошения и картофель, не накапливающий на холоде сахар. 

НИА-Природа

Прокурорский эконадзор
15 апреля Генпрокурор РФ подписал приказ №198 “Об органи-

зации прокурорского надзора за исполнением законодательства в 
экологической сфере”.

Игорь Краснов поручил органам прокуратуры считать надзор за ис-
полнением законодательства в экологической сфере «одним из основ-
ных направлений деятельности органов прокуратуры и осуществлять 
его комплексно, гласно, с максимальным использованием возможно-
стей институтов гражданского общества». В соответствии с приказом: 
«Важнейшей задачей надзорной деятельности считать реализацию 
установленного ст. 42 Конституции РФ права каждого на благоприят-
ную окружающую среду, достоверную информацию о ее состоянии и 
на возмещение ущерба, причиненного его здоровью или имуществу 
экологическим правонарушением». Данный приказ однозначно за-
крепляет приоритет экологических интересов государства над хозяй-
ственной деятельностью. В приказе определены новые направления 
прокурорского надзора в области охраны окружающей среды, также 
уточнены функции прокуроров, в т.ч. при выявлении признаков эко-
преступлений. Например, при выявлении случаев размещения в Ин-
тернете сведений об оказании посреднических услуг по организации 
незаконной охоты необходимо добиваться признания такой инфор-
мации запрещенной к распространению и ограничения доступа к ней.

Генпрокуратура РФ



Телеграф Телеграф
Новые требования к ОВОС

Минюстом России зарегистрирован приказ Минприроды Рос-
сии №999, утвердивший требования к материалам ОВОС.

Как отметил глава Минприроды России Александр Козлов: «Сам 
принцип проведения оценки мы не изменили, но ввели ряд уточне-
ний и дифференцировали требования к ОВОС с учётом особенностей 
планируемой деятельности». Новые требования к материалам ОВОС 
более четко определяют процедуру уведомления об общественных 
обсуждениях. С 1 сентября такие уведомления будут публиковаться 
на официальных сайтах властей. Если это объекты экоэкспертизы 
федерального уровня, то на сайте Росприроднадзора и того субъекта, 
где планируется объект. Если экспертиза регионального уровня, то 
на сайте субъекта и муниципального образования. Если же будущая 
деятельность не является объектом экоэкспертизы, то уведомление 
об общественных обсуждениях должно быть размещено на сайте му-
ниципальных органов власти. Установлены дифференцированные 
требования к содержанию материалов ОВОС в зависимости от осо-
бенностей планируемой деятельности. 

Минприроды России

Стимулирование ГРР в АЗ РФ
Глава Минприроды России Александр Козлов провёл совеща-

ние по вопросу налогового стимулирования геологоразведочных 
работ (ГРР) в Арктической зоне (АЗ). 

В октябре 2020 г. по итогам рабочего визита в Мурманскую об-
ласть Михаил Мишустин поручил представить согласованные пред-
ложения по данному вопросу. Как отметил Александр Козлов, те 
льготы, которые сейчас обсуждаются на рабочих группах, не имеют 
привязки к проектам, а с компаниями диалог никто не вёл. «Сейчас 
получилось так, что ни одно предложение по льготам не привязано 
ни к одному проекту. То есть своего рода «виртуальные льготы» к 
«виртуальным проектам». Считаю, что такой подход неправильный, 
для Арктики нужен иной подход. Нам нужно всем вместе, и обяза-
тельно с компаниями, понять, какая помощь от государства действи-
тельно нужна», – подчеркнул министр. До 23 мая должны быть подго-
товлены согласованные Минэнерго и Минфином решения. 

Минприроды России

Мораторий на Камчатке
26 апреля глава Минприроды России Александр Козлов обсудил 

с губернатором Камчатского края Владимиром Солодовым введение 
моратория на предоставление участков недр для проведения работ 
по геологическому изучению, разведке и добыче россыпного золота. 

Мораторий необходим для того, чтобы краевое правительство 
смогло создать ООПТ местного значения на наиболее ценных с точки 
зрения нереста реках. Также на встрече обсудили создание ООПТ фе-
дерального значения в бухте Моржовая Кроноцкого залива. По дого-
ворённости, регион должен представить в Минприроды России эко-
логическое обоснование для создания федеральной охранной зоны. 

Минприроды России

Мониторинг мерзлоты
5 мая для обсуждения Минприроды России опубликовало зако-

нопроект по госсистеме мониторинга многолетнемерзлых грунтов.
«65% территории России – криолитозона, но при этом о ней не 

упоминается ни в одном федеральном программном документе... 
Криолитозона тесно связана с изменениями климата... Мы уже сей-
час видим, как из-за таяния мерзлоты происходят аварии... Поэтому 
очевидно, что государству нужна система мониторинга и предупреж-
дения негативных последствий деградации мерзлоты. Мы должны 
защитить природу от экологических катастроф», – прокомменти-
ровал глава Минприроды России Александр Козлов. Создать гос-
систему мониторинга многолетней мерзлоты предлагается на базе 
наблюдательной сети Росгидромета. На первом этапе (2022-2024) 
разработают методы и технологии мониторинга исключительно для 
Арктической зоны, на втором – для всей криолитозоны страны. 

Минприроды России

Новое в госэконадзоре
7 мая Минприроды России вынесло на обсуждение проект ново-

го положения о государственном экологическом контроле (надзоре). 
Планируется, что следить за выполнением экологических требова-

ний будет не только Росприроднадзор, как сегодня, но и ФСБ России. От-
дельные федеральные полномочия могут быть переданы на региональ-
ный уровень. Изменится круг контрольных мероприятий, добавятся: 
инспекционный визит, рейдовый осмотр, наблюдение за соблюдением 
обязательных требований и выездное обследование. Появится и такое 
понятие, как постоянный экоконтроль (только для некоторых объектов 
– например, участвующих в эксперименте по квотированию выбросов). 
Выделен ряд новых профилактических мероприятий: информирование, 
обобщение правоприменительной практики, объявление предостереже-
ния, профилактический визит и консультирование. Если проект полу-
чит одобрение, новое положение вступит в силу с 1 июля.

Минприроды России

Не допустить перелива
27 апреля глава Минприроды России Александр Козлов вме-

сте с учёными РАН посетил промплощадку Байкальского ЦБК. 
Губернатор области Игорь Кобзев сообщил: «Мониторинг показы-

вает наличие большого количества снега в горах, так же идет подъем 
подземных вод. То есть существует опасность переполнения карт-на-
копителей и попадания загрязняющих веществ в Байкал». Наиболь-
шую опасность для экологии представляют карты-накопители отхо-
дов, заполненные шлам-лигнином (6,2 млн м³), золошлаками (2,6 млн 
т), черным щелоком (сложная смесь, образующаяся после варки цел-
люлозы). «Параллельно с подготовкой проектно-сметной документа-
ции и утилизацией вреда, нужно в межсезонье не допустить перелива 
надшламовых вод из карт-накопителей в озеро Байкал. Понижение 
уровня должно быть сопряжено с процессом очистки. Наши коллеги 
из «Росатома» предложили технологию и оперативно смонтировать 
оборудование, чтобы с 1 июня начать откачку и очищение», – проком-
ментировал Александр Козлов. Директор направления по реализации 
государственных и отраслевых программ в сфере экологии ГК «Рос- 
атом» Андрей Лебедев доложил, что готовой технологии для рекуль-
тивации БЦБК не существует, однако есть локальные решения по ка-
ждой группе отходов, которые предлагается рассмотреть в комплексе. 
Он заверил министра, что проект рекультивации обязательно пройдёт 
общественные обсуждения и экоэкспертизу до мая следующего года, и 
только после этого приступят к непосредственной рекультивации. 

НИА-Природа

Итоговые коллегии
КОЛЛЕГИЯ МИНТРАНСА РОССИИ 

23 апреля состоялось расширенное заседание коллегии Мин-
транса России под председательством главы Минтранса России 
Виталия Савельева по итогам 2020 г., среднесрочным задачам и 
стратегическим ориентирам до 2035 года.

В заседании приняли участие первый зампредседателя Пра-
вительства РФ Андрей Белоусов, вице-премьер Марат Хуснуллин, 
спецпредставитель Президента РФ по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей Иванов и председатель 
Комитета ГД по транспорту и строительству Евгений Москвичев. В 
отчётном докладе, говоря о речном транспорте, Виталий Савельев 
отметил, что в России, имеющей вторую по протяжённости в мире 
сеть внутренних водных путей (ВВП), речной транспорт имеет долю 
в общем грузообороте всего 2%. Для повышения его конкурентоспо-
собности к 2024 г. планируется довести долю ВВП с гарантирован-
ными глубинами на Единой глубоководной системе в 4 метра до 91%, 
а к 2030 г. – до 100%. Поставлена задача к 2030 г. перейти на круглого-
дичную навигацию в южных бассейнах Волги и Дона.

КОЛЛЕГИЯ РОСРЕЕСТРА
16 апреля в технопарке «Сколково» состоялась итоговая кол-

легия Росреестра по результатам деятельности в 2020 г. и ключе-
вым направлениям на 2021 г. 

Открывая коллегию руководитель Росреестра Олег Скуфинский от-
метил, что «Росреестр должен стать сервисным провайдером и источни-
ком полных, достоверных и актуальных пространственных данных …
центром компетенции по земле и недвижимости». По итогам деятель-
ности Росреестра за 2020 год в бюджеты РФ перечислено 40,5 млрд руб. 
доходов, из них в федеральный бюджет – 26,6 млрд руб., что на 16,7% 
больше, чем за 2019 г. (22,8 млрд руб.), в бюджеты субъектов РФ – 12,3 
млрд руб., в местные бюджеты – 1,6 млрд руб. Один из основных приори-
тетов Росреестра в сфере геодезии и картографии – консолидация про-
странственных данных. «В рамках эксперимента по созданию Единого 
информационного ресурса о земле и недвижимости (ЕИР) данные ба-
зовых ресурсов – Единого госреестра недвижимости, Единой электрон-
ной картографической основы, Федерального фонда пространственных 
данных, Фонда данных государственной кадастровой оценки – будут 
обогащаться сведениями из других информационных систем ФОИВов – 
участников эксперимента. По итогам 2020 г. нами достигнут показатель 
ФП «Информационная инфраструктура» – ЕЭКО создана на 24,5%. Це-
левой показатель на 2021 г. – 37,3%», – сообщил глава Росреестра.

КОЛЛЕГИЯ РОСРЫБОЛОВСТВА
23 апреля в г. Светлогорске (Калининградская обл.) глава Рос- 

рыболовства Илья Шестаков провёл заседание коллегии по ито-
гам работы в 2020 г. и задачам на 2021 год. 

В 2020 г. вылов водных биоресурсов составил 4,971 млн т, что со-
ответствует показателю 2019 г. (4,983 млн т). Прирост по пелагиче-
ским видам рыб составил 178,4% (398 тыс. т). Прибавка в Западном 
бассейне – 6%, в Волжско-Каспийском – 10%. По итогам года Запад-
ный рыбохозяйственный бассейн вышел на третье место по уровню 
вылова. Производство товарной аквакультуры – одного из самых 
мощных драйверов развития отрасли – увеличилось до 328,6 тыс. т, 
показав рост в 14% к 2019 году. Объемы производства аквакультуры 
лососевых с 2013 г. выросли почти в 3 раза и превысили 116 тыс. т в 
2020 г., что приблизительно соответствует объему импорта лососевых 
из Норвегии, который импортировался Россией до введения санкций. 
В 2020 г. проведено 104367 контрольно-надзорных мероприятий – на 
2,6% больше, чем в 2019 году. Сумма исков увеличилась на 31% по 
сравнению с 2019 г. и составила почти 250 млн руб. Изъято около 213 т 
незаконно добытых водных биоресурсов, 167351 орудий лова и 11391 
транспортное средство. Мероприятия по искусственному воспроиз-
водству выполнены на 99,2%. Показатель по выпуску в большей части 
обеспечен за счет госзадания – 86% от общего объема (7784,8 млн шт.). 
Выпущено свыше 9 млрд штук молоди водных биоресурсов, в т.ч. 78,2 
млн штук молоди осетровых (на 12,7% выше 2019 г.).

НИА-Природа

Поздравление речников
28 апреля Министр транспорта РФ Виталий Савельев в фор-

мате телемоста поздравил коллег-речников с началом навигации 
в Волжском, Волго-Донском и Московском речных бассейнах и 
вводом нового гидроузла Белоомут в Подмосковье. 

«Наращивание темпов развития внутреннего водного транспор-
та жизненно необходимо для развития экономики страны. Конку-
рентный потенциал водного транспорта до конца не использован, а 
для ряда регионов речные перевозки просто не имеют альтернативы. 
Подчеркну, что для нас вопрос развития этого вида перевозок являет-
ся приоритетным. Для обеспечения речных перевозок крайне важна 
инфраструктура внутренних водных путей. Ее модернизации уделя-
ется значительное внимание», − сказал Виталий Савельев. В настоя-
щее время реализуется проект строительства Багаевского гидроузла 
на реке Дон, кардинально улучшаются cудоходные условия на Волге 
в районе Городца. Эти и другие мероприятия позволят на всем про-
тяжении Единой глубоководной системы обеспечить достижение 
сквозных гарантированных габаритов и рост провозной способности 
речного флота более чем в 1,5 раза. Находящийся на пусковом ком-
плексе гидроузла Белоомут глава Росморречфлота Андрей Лаврищев 
представил министру доклад о готовности к открытию навигации в 
Московском бассейне и ко вводу в эксплуатацию нового гидроузла.

Росморречфлот

Химбезопасность
Минздрав России вместе с ФМБА подготовили проект ФЗ по 

химбезопасности в РФ, существенно изменяющий госрегулирова-
ние в сфере производства/обращения химических веществ, пред-
ставляющих потенциальную опасность для окружающей среды. 

Законопроект значительно расширяет полномочия Роспотреб-
надзора по контролю за промпредприятиями, в отдельных случаях 
дублируя полномочия Ростехнадзора, который осуществляет мони-
торинг опасных производственных объектов, а в части госрегули-
рования обращения с опасными веществами и отходами дублирует 
отдельные функции, закреплённые за Росприроднадзором.

НИА-Природа

Итоги Водного конкурса
21 апреля в Минприроды России состоялась церемония на-

граждения победителей Российского национального юниорского 
водного конкурса-2021, в котором приняли участие 1790 школь-
ников из 81 региона, представив 1492 проекта. 

«Ваша заинтересованность все-
ляет уверенность, что у рек и озёр 
России будут надежные защитники. 
Убежден, вы добьётесь успехов в лю-
бом деле, а если решите сохранять 
водные ресурсы профессионально 
– то мы будем только рады», – отме-
тил руководитель Росводресурсов 
Дмитрий Кириллов, который со-
вместно с Институтом консалтинга 
экопроектов в 2003 г. выступил ини-
циатором проведения ежегодного 
Российского национального юни-
орского водного конкурса. За 19 лет 
участниками Водного конкурса ста-
ли без малого 34 тысячи человек из 
всех регионов России. Директор Де-
партамента госполитики и регулирования в области водных ресурсов, 
экономики природопользования и управления федеральным имуще-
ством Роман Минухин поблагодарил педагогов и наставников за труд, 
поддержку ребят в реализации проектов, их талантливых начинаний.

Победителем специальной номинации Росводресурсов стал Ники-
та Кузьмин из Казани с проектом «Разработка альгистатического пре-
парата для борьбы с «цветением» в акватории малых озер». Впервые 
на конкурсе была представлена номинация Росводресурсов «Водная 
индустрия 4.0: цифровизация», в котором победил Артём Караку-
лов из Пермского края с проектом «Картографирование обществен-
ных колодцев в географической информационной системе QGIS». На 
Международный юниорский водный конкурс в Стокгольм отправится 
Глеб Телегин из Мурманска с проектом «Исследование возможностей 
практического применения магнитогидродинамического эффекта в 
приливных течениях Баренцева моря». В этом году гран-при конкурса 
впервые за его историю никому не достался и как отметила руководи-
тель Водного конкурса Наталья Давыдова, эта беспрецедентная для 
Водного конкурса ситуация связана с пандемией.

НИА-Природа

Поездка в Башкирию
28-29 апреля руководитель Росприроднадзора Светлана Ради-

онова осмотрела производственные объекты и оценила экологи-
ческую обстановку в крупных промцентрах Башкирии, выполнив 
обещание, данное экоактивистам Движения «Стерлитамак, дыши!». 

28 апреля глава Росприроднадзора побывала на крупнейших 
предприятиях Южного промузла («Газпром нефтехим Салават», 
БСК), осмотрела площадку особой экономзоны «Алга», автоматиче-
скую станцию контроля загрязнения атмосферы (АСКЗА) в Салава-
те, а на совещании в Стерлитамаке заслушала отчёты компаний-за-
грязнителей о природоохранных мероприятиях. 

Рабочая поездка началась с осмотра АСКЗА Салавата, профинанси-
рованных ООО «Газпром нефтехим Салават» на сумму 55,9 млн рублей. 
Затем С. Радионова ознакомилась с ходом реконструкции очистных со-
оружений основной промплощадки «Газпром нефтехим Салават». На 
первые два этапа реконструкции в общей сложности направят 11,1 млрд 
руб. Завершить их планируют до конца 2022 г. С начала реконструкции и 
модернизации производств масса сбрасываемых загрязняющих веществ 
в р. Белую сократилась более чем на 10 тыс. т в год, а выбросы в атмосфе-
ру – на 310 т в год. Осмотрев площадку особой экономзоны «Алга», где 
собираются создать три новых промпроизводства, глава Росприроднад-
зора отметила, что дополнительная нагрузка на экологию региона тре-
бует взвешенного подхода и рекомендовала разработать систему квоти-
рования выбросов по каждому предприятию и в целом по республике.

В Стерлитамаке С. Радионова посетила АО «Башкирская содо-
вая компания» (БСК). Ежегодно на предприятии образуется более 
50 тыс. т отходов, которые размещают в шламонакопителях, рас-
положенных непосредственно в 
пойме р. Белой (!). Вопрос о ре-
культивации шламонакопителей 
БСК стал одним из главных вопро-
сов совещания, которое прошло в 
администрации Стерлитамака с 
участием премьер-министра ре-
спублики Андрея Назарова и обще-
ственности. С. Радионова заявила, 
что компания пользуется природ-
ными богатствами, не заботясь об 
их сохранности, назвала её прими-
тивным производством, которое 
«отбирает у природы её богатства». 
Она потребовала разработать про-
ект рекультивации шламонакопи-
телей и представить ей до конца 
года, он должен пройти экоэкспер-
тизу и общественные слушания с привлечением учёных. 

На совещании выступили и общественники, которых пытались 
прервать, но С. Радионова не позволила сделать этого. Лидер движе-
ния «Стерлитамак, дыши!» Вадим Искандаров передал главе Роспри-
роднадзора 18 тыс. подписей, которые жители Салавата, Стерлитамака 
и Ишимбая собрали за включение их городов в федеральный проект 
«Чистый воздух», а руководитель администрации главы Башкирии 
Александр Сидякин предложил включить республику в ФП «Оздоров-
ление Волги». С. Радионова пообещала, что это предложение обсудят 
на федеральном уровне. После официального совещания глава Рос-
природнадзора провела неформальную встречу с экоактивистами. 

29 апреля С. Радионова побывала на Сангалыкском диоритовом 
карьере в Учалинском районе, который ежегодно с 2011 г. выбрасы-
вает в атмосферу более 700 т загрязняющих веществ. Она поручила 
руководству компании представить реальные действия по повыше-
нию экологичности производства с подтверждением закупки обору-
дования и план модернизации предприятия. 

Затем С. Радионова побывала на «Уфахимпроме». Ориентировоч-
ный объём отходов, хранящихся в восьми шламонакопителях на пло-
щадке «Уфахимпром», составляет более 500 тыс. куб. м. Весной 1990 г. на 
заводе из-за халатности при ремонте трубопровода произошла утечка 
фенола с последующим загрязнением воды в реках Шугуровке и Уфе до 
Южного городского водозабора. Это привело к образованию более ток-
сичных соединений, в т.ч. диоксинов, и массовому отравлению жителей 
города. «В наследие от давней аварии осталось более 140 га загрязнён-
ной территории, о реальном состоянии которой мы фактически ничего 
не знаем. Поэтому наша задача – объективно оценить, что мы здесь име-
ем, – отметила С. Радионова. – Такие объекты не должны простаивать, 
их необходимо рекультивировать». Предварительная стоимость работ 
по ликвидации объекта накопленного экологического вреда и рекуль-
тивации земельного участка составляет 25,4 млрд рублей. Глава Роспри-
роднадзора заявила о необходимости провести тщательную инвента-
ризацию всей территории и лабораторные исследования почвы и воды. 
Лаборатории Службы планируют приступить к работе уже летом, далее 
будет разработана дорожная карта ликвидации накопленного вреда. 

Говоря о сложной экологической ситуации в г. Сибае, связанной 
с Сибайским медноцинковоколчеданным карьером, Светлана Ради-
онова отметила, что в течение месяца будет подготовлена «дорожная 
карта» для определения его дальнейшей судьбы. Она поручила под-
готовить план по дальнейшей ликвидации экологического ущерба 
на карьере и оздоровлению экоситуации вокруг предприятия. По 
словам гендиректора Сибайского ГОКа Алексея Ишимова, горение 
внутри горных пород карьера (глубина 500 м, диаметр 2 км) ликви-
дировано, но на участке выше уровня затопления на поверхность 
выходят сернистые газы. Уровень воды продолжают поднимать, до-
ступ людей к выработкам закрыт, карьер законсервирован. 

Завершая поездку в Башкирию, Светлана Радионова отметила: 
«Мы должны жить в хорошей стране с точки зрения благоприятной 
окружающей среды. Президент России Владимир Владимирович 
Путин подчеркнул, что вопросы экологии находятся в приоритете. 
Башкортостан нагружен промышленными предприятиями и кон-
троль за их деятельностью должен быть очень чёткий». А завершая 
этот краткий отчёт по поездке главы Росприроднадзора в Башкирию, 
хотелось бы спросить бывших руководителей Минприроды России 
и Росприроднадзора, почему десятки лет не решались экологические 
проблемы республики, а власти региона их усиленно замалчивали?

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, д.б.н., 
проф., член НТС Росприроднадзора

Заседание НТС Росгидромета 
29 апреля состоялось заседание НТС Росгидромета под предсе-

дательством замруководителя Росгидромета Владимира Соколова 
по развитию авиаметеорологии и мониторингу СОЗ. 

Научный руководитель СибНИГМИ Алексей Колкер и г.н.с. Ги-
дрометцентра России Анна Иванова выступили с докладами по 
проблеме научного и оргобеспечения создания на территории РФ 
регионального консультативного центра по опасным для авиации 
явлениям погоды. В ходе дискуссии отмечалась необходимость со-
ответствия формата предоставления метеоданных, среди которых 
грозовая активность, турбулентность, возможность обледенения 
на высоте, пыльные бури и др. Замдиректора НПО «Тауфун» Миха-
ил Запевалов выступил с докладом на тему «Развитие мониторинга 
СОЗ на госсети наблюдений Росгидромета». В ходе дискуссии было 
высказано мнение о развитии мониторинга СОЗ путем поэтапного 
расширения программ по мере обновления оборудования.

Росгидромет

«Навести порядок в лесу»
16 апреля в Вологде состоялось выездное заседание Межведом-

ственной рабочей группы по совершенствованию лесного законо-
дательства под председательством главы Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной политике и природопользованию Алексея 
Майорова с участием руководителя Рослесхоза Ивана Советникова. 

С 4 февраля действует Закон №3-ФЗ, регулирующий цифровую 
трансформацию лесной отрасли и обеспечивающий полный контроль 
за оборотом древесины. Как заявил Иван Советников: «Мы не пла-
нируем и не собираемся ломать те устойчивые схемы, которые есть в 
отрасли. Мы учтем существующие бизнес-практики и не будем вме-
шиваться в бизнес-операции. Напротив, мы подстроим подзаконные 
акты и ЛесЕГАИС под бизнес-процессы – легальные процессы, – кото-
рые есть в лесной отрасли. …Наша задача – навести порядок в лесу». 

Рослесхоз

Чистый энергобаланс
27 апреля замглавы Минэнерго России Павел Сорокин в ходе На-

ционального нефтегазового форума выступил на сессии «Текущий 
анализ и прогноз развития энергетических рынков: энергопереход, 
трансформация экосистем и новые технологические тренды».

Павел Сорокин отметил, что в климатическую повестку Россия вхо-
дит наравне с лидерами. «У нас один из самых чистых энергобалансов 
из промышленно развитых стран, в основе которого газ. …Мы рассчи-
тываем, что в ближайшие 15-20 лет мы выйдем на показатель, близкий к 
полной утилизации ПНГ», – сказал П. Сорокин. Другой важной состав-
ляющей климатической повестки он назвал водородную энергетику, 
над развитием которой Россия также работает. «В России мы поделили 
направления по 4 сегментам, и по всем мы выбрали пилотные направле-
ния», – сообщил замминистра.

Минэнерго России

Безопасность АЗ РФ
12 мая на XIII Международном салоне «Комплексная безопас-

ность-2021» состоялся круглый стол по безопасности АЗ РФ.
Выступая на круглом столе, первый замглавы ведомства Александр 

Чуприян отметил: «Наша задача – спасти Арктику, одновременно соз-
дав комфортные и безопасные условия жизнедеятельности на ее тер-
ритории». Для защиты безопасности населения и территорий Арктики 
функционирует группировка аварийно-спасательных сил и средств 
РСЧС с численностью 35 тыс. человек и 5 тыс. ед. техники, в т.ч. 234 
ед. плавсредств и 39 ед. беспилотных авиасистем. МЧС России плани-
рует создание специализированных комплексных объектов в узловых 
точках региона: Сабетта, Диксон, Тикси и Певек, включающих филиа-
лы центров управления в кризисных ситуациях, арктические поиско-
во-спасательные подразделения и авиационные звенья. Создаёт ави-
ационно-спасательные звенья в Мурманске, Архангельске, Сабетте, 
Диксоне, Тикси, Певеке и Анадыре. В планах ведомства – строительство 
специального аварийно-спасательного судна высокого ледового класса. 

МЧС России

30 лет санэпидзакону
19 апреля 1991 г. был принят Закон РСФСР «О санитарно-эпи-

демиологическом благополучии населения».
1 июля 1991 г. было утверждено первое Положение о Госсанэпид-

службе РСФСР, во исполнение которого учреждения гигиенического 
и эпидемиологического профиля, а также предприятия по производ-
ству иммунобиопрепаратов передавались Госкомсанэпиднадзору, а 
санэпидстанции (СЭС) получили новое наименование – центры гос-
санэпиднадзора. После распада СССР в систему Службы вошли также 
противочумные станции и др. санэпидорганизации Минздрава. В кон-
це 1991 г. Госкомсанэпиднадзор и возглавляемая им госсанэпидслужба 
были выведены из состава Правительства и переданы в ведение Пре-
зидента РФ. В 1993 г. была принята ФЦП «Развитие Государственной 
санитарно-эпидемиологической службы РСФСР на период 1993-1995 
гг.». В 1994 г. была разработана и утверждена система государствен-
ного социально-гигиенического мониторинга. Закон о санэпидбла-
гополучии существенно расширил содержание госсанэпиднадзора, 
поставив новые задачи, среди которых приоритетное значение имеют 
создание и внедрение системы наблюдения, оценки и прогнозирова-
ния состояния здоровья населения в связи с неблагоприятным воз-
действием вредных или опасных факторов среды обитания человека. 

Роспотребнадзор

День ветврача
21 год назад Всемирная ветеринарная ассоциация учредила 

Международный день ветеринарного врача – праздник, важный 
не только для сообщества специалистов, посвятивших жизнь ле-
чению животных, но и для всего населения планеты.

В поздравлении Россельхознадзора по случаю этого профессио- 
нального праздника сказано: «Профессия ветеринара стала особо 
актуальна сейчас, во время пандемии новой коронавирусной инфек-
ции. Ведь сегодня человечество все более остро осознает важность 
концепции «Единый мир – единое здоровье», признающей, что здо-
ровье людей, животных и экосистем взаимосвязано». 

Россельхознадзор 

Лидеры аквакультуры 
Производство товарной аквакультуры по итогам I квартала 

превысило 150,6 тыс. т – это на 33,5% больше 2020 г.
Лидерами в производстве аквакультуры стали регионы Дальне-

восточного и Северо-ЗападногоФО – более половины общего объема 
продукции – 50,5 тыс. т (+28%) и 46,3 тыс. т (+90%). В ЮФО выраще-
но 38,3 тыс. т (+31,4%), Северо-Кавказском – 7,1 тыс. т (-39%), Цен-
тральном – 3,7 тыс. т (-1,5%), Уральском – 1,8 тыс. т на уровне 2020 г.), 
Приволжском – 1,9 тыс. т (+5%), Сибирском – 1 тыс. т (+45%). Среди 
регионов лидеры: Приморский край – 50,4 тыс. т (+28%), Мурманская 
обл. – 37,5 тыс. т (в 2,2 раза) Астраханская обл. – 14,5 тыс. т (+42%), 
Краснодарский край – 12,9 тыс. т (+12%), Ростовская обл. – 7,1 тыс. т 
(+55%), Ленинградская обл. – 5,4 тыс. т (+2,5%), Ставропольский край 
– 3,6 тыс. т (+51%), Респ. Крым – 3,4 тыс. т (+36%), Кабардино-Балка-
рия – 3 тыс. т (на уровне 2020 г.), Карелия – 2,4 тыс. т (+50%).

Росрыболовство

Порядок лицензирования
Минюстом России зарегистрированы приказы Ростехнадзора 

от 25.11.2020 г. №№453-456 об утверждении новых административ-
ных регламентов по предоставлению госуслуг по лицензированию.

Новые регламенты предусматривают изменение порядка предостав-
ления госуслуг по лицензированию. В частности, изменяется порядок 
разграничений полномочий между Ростехнадзором и его террорганами 
по лицензированию эксплуатации взрывопожароопасных и химически 
опасных производственных объектов I, II и III классов опасности. С 19 
апреля ЦА Ростехнадзора осуществляет лицензирование по эксплуата-
ции таких объектов только заявителям, планирующим эксплуатацию 
или эксплуатирующим опасные производственные объекты, подлежа-
щие декларированию в соответствии со ст. 14 ФЗ «О промышленной 
безопасности опасных производственных объектов». 

Ростехнадзор

Редкие и редкоземельные
Председатель НТС ВПК Юрий Михайлов провёл в Томском ГУ 

заседание НЭС по редким и редкоземельным металлам (РЗМ).
Рассмотрена реализация Соглашения о намерениях между Прави-

тельством и ГК «Росатом» по развитию в России высокотехнологичной 
области «Технологии новых материалов и веществ». Наличие РЗМ кри-
тически важно при создании вооружения, военной и специальной тех-
ники. По объёму запасов РЗМ Россия – на втором месте в мире, однако 
ежегодный объём продукции из них – менее 2% мирового рынка. По-
требление РЗМ российскими производителями отдельных видов вы-
сокотехнологичной продукции (магниты, катализаторы, оптика и др.) 
незначительно, порядка 2 тыс. т в год, и полностью удовлетворяется за 
счёт импорта из Китая, что критично для национальной безопасности. 

НИА-Природа

Сохранение биоразнообразия
13 мая под председательством зампредседателя Бюро Рабочей 

группы по вопросам сохранения и восстановления отдельных 
редких и находящихся под угрозой исчезновения объектов жи-
вотного мира в РФ Амирхана Амирханова прошло заседание, на 
котором утверждён План расселения зубров на 2021-2022 гг. 

Согласно плану, в 2021 г. из Питомника чистокровных кавказ-
ско-беловежских зубров Окского заповедника предусмотрено напра-
вить 6 зубров в нацпарк «Угра» и 10 – в нацпарк «Смоленское Поо-
зерье». Из Центрального зубрового питомника Приокско-Террасного 
заповедника 8 особей планируется направить в нацпарк «Смоленское 
Поозерье» и еще 8 – в Усть-Кубенское охотхозяйство или нацпарк 
«Угра». Кроме того, в течение 2021-2022 гг. 22 особи зубра будут изъя-
ты из вольных группировок и перемещены на новые территории. Так-
же на заседании были рассмотрены и одобрены актуализированные 
«дорожные карты» по сохранению и восстановлению 9 из 13 приори-
тетных видов ФП «Сохранение биоразнообразия и развитие экоту-
ризма»: зубра, белого медведя, дальневосточного леопарда, снежного 
барса, сайгака, стерха, аргали, дзерена и лошади Пржевальского. 

Росзаповедцентр

13 апреля исполнилось 90 
лет агрометеорологу, д.б.н., 
проф., первому директору 
ВНИИ сельскохозяйственной 
метеорологии (1978-1993), 
председателю Межведомствен-
ного научного совета по проб- 
леме «Агрометеорология», 
руководителю секции «Агро-
метеорологии» ВАСХНИЛ, 
основателю Музея сельскохо-
зяйственной метеорологии (г. 
Обнинск), Заслуженному ме-
теорологу РФ, Почётному ра-
ботнику Узгидромета и Росги-
дромета Иосифу Генриховичу 
Грингофу. 

13 апреля Арбитражный 
суд Дагестана удовлетворил 
требование Северо-Кавказ-
ского МРУ Росприроднадзора 
о взыскании с МУП «Дербент 
2.0» ущерба, причинённого 
Каспийскому морю сбросом 
неочищенных сточных вод, в 
размере более 177 млн руб. 

14 апреля вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко высту-
пил на 503-м заседании СФ в 
рамках правительственного 
часа с докладом о госполити-
ке в сферах научных исследо-
ваний и инновационных раз-
работок в целях обеспечения 
технологического прорыва.

14 апреля вице-премьер 
– полпред Президента РФ 
в ДФО Юрий Трутнев дал 
развёрнутое интервью ИА 
PrimaMedia по широкому кру-
гу проблем Дального Востока. 

14 апреля глава Минпри-
роды России Александр Коз-
лов по обращению жителей 
г. Бузулука (Оренбургская 
обл.) провел совещание по 
вопросам вредных выбросов 
в атмосферу города, поручив 
Росприроднадзору провести 
экоаудит оборудования ком-
пании «Нефтяной мир».

14 апреля на портале 
regulation.gov.ru размещён под-
готовленный Минприроды 
России нормативный документ 
в области охраны окружаю-
щей среды «Технологические 
показатели НДТ утилизации и 
обезвреживания отходов тер-
мическими способами». 

14 апреля директор Де-
партамента нефтегазового 
комплекса Минэнерго России 
Антон Рубцов в ходе расши-
ренного заседания Комитета 
Госдумы по энергетике рас-
сказал о проекте актуализиро-
ванной Генсхемы развития не-
фтяной отрасли до 2035 года.

14 апреля завершилось 
100-е заседание Комитета по 
политике в сфере потребле-
ния на площадке ОЭСР по 
защите прав потребителей с 
участием Роспотребнадзора. 

14 апреля председатель 
Российского экологического 
движения Рашид Нургали-
ев направил письмо в адрес 
Председателя Правительства 
РФ, в котором предлагает 
сформировать при Минздра-
ве, Росприроднадзоре, Рос- 
потребнадзоре и Минтруде 
общественные и экспертные 
советы по исследованию влия-
ния загрязнения окружающей 
среды на здоровье населения, 
а также сформировать межве-
домственную рабочую группу.

15 апреля председатель Ко-
митета СФ Алексей Майоров 
провел рабочее совещание по 
подготовке заседания Совета 
по вопросам АПК и природо-
пользования при СФ на тему 
«Производство органической 
продукции в РФ: законода-
тельное обеспечение и право-
применительная практика».

15 апреля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев подвел 
итоги Всероссийского ко-
мандно-штабного учения по 
ликвидации природных по-
жаров и обеспечению проти-
вопаводковых мероприятий.

15 апреля на Камчатке 
стартовала третья смена по 
подготовке заповедных волон-
теров в рамках проекта «Шко-
ла защитников природы». 

15 апреля, в День эколо-
гических знаний, в Москве, в 
библиотеке Культурного цен-
тра ЗИЛ состоялось открытие 
тематического раздела под 
названием «Заповедная би-
блиотека», организованного 
Росзаповедцентром, который 
планирует открыть подобные 
тематические разделы с кол-
лекцией заповедных изданий и 
в других библиотеках Москвы. 

15 апреля на сайте Рамоч-
ной конвенции ООН об из-
менении климата в качестве 
официального документа РФ 
опубликован, разработан-
ный ИГКЭ им. Ю.А. Израэ-
ля Национальный кадастр 
антропогенных выбросов 
из источников и абсорбции 
поглотителями парниковых 
газов, не регулируемых Мон- 
реальским протоколом, за 
1990-2019 гг. 

15 апреля Россельхознад-
зор сообщил о выдаче первой 
лицензии на осуществление 
деятельности по содержанию 
и использованию животных в 
зоопарках, зоосадах, цирках, 
зоотеатрах, дельфинариях и 
океанариумах.

15 апреля в формате ВКС 
прошло 16-е заседание Руко-
водящей группы Платформы 
Всемирной организации по 
охране здоровья животных 
по благополучию животных.

15 апреля на пресс-кон-
ференции сотрудники ИПЭЭ 
им. А.Н. Северцова РАН и 
Арктического научного цен-
тра «Роснефти» рассказали о 
программе сохранения био-
разнообразия в Арктике.

15 апреля в онлайн-фор-
мате прошло Ассоцииро-
ванное мероприятие XXII 
Апрельской конференции 
«Продовольственные потери 
и пищевые отходы: глобаль-
ные тенденции и российские 
реалии», организованное 
ВШЭ и Отделением ФАО для 
связи с Россией.

16 апреля глава Минприро-
ды России Александр Козлов 
в рамках рабочего визита в 
Тульскую область посетил го-
товящийся к открытию экотех-
нопарк «Тула», а также вместе 
с губернатором области Алек-
сеем Дюминым провёл сове-
щание по соблюдению приро-
доохранного законодательства 
промпредприятиями региона.

16 апреля в Вологодской 
области председатель Коми-
тета СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и 
природопользованию Алексей 
Майоров и губернатор области 
Олег Кувшинников провели 
выездное заседание Межве-
домственной рабочей группы 
по совершенствованию лесно-
го законодательства РФ.

16 апреля под председатель-
ством Индии прошло очеред-
ное заседание Рабочей группы 
БРИКС по управлению риска-
ми стихийных бедствий с уча-
стием директора Департамента 
МЧС России Олега Мануйло. 

16 апреля зампредседателя 
Комиссии ОП РФ по террито-
риальному развитию и мест-
ному самоуправлению Леонид 
Шафиров провел онлайн-кон-
ференцию «Городское садо-
водство и огородничество: 
лучшие практики, барьеры и 
перспективы» с участием экс-
пертов из 20 регионов России. 
По её итогам Правительству 
РФ рекомендовали разрабо-
тать госпрограмму поддержки 
дачников и огородников.

18 апреля в духовном 
центре моряков и речников 
России – Храме Николая 
Мирликийского Чудотворца 
на Лодочной преосвященный 
Парамон, епископ Наро-Фо-
минский, управляющий Се-
веро-Западным викариат-
ством г. Москвы отслужил 
Божественную литургию.

19 апреля вице-премьер – 
полпред Президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев провёл заседа-
ние Оргкомитета по подготов-
ке и проведению VI Междуна-
родного арктического форума 
«Арктика – территория диало-
га», который состоится в конце 
марта – начале апреля 2022 г. в 
Санкт-Петербурге. 

19 апреля глава Мин-
природы России Александр 
Козлов провёл видеоселек-
торное заседание штаба по 
координации деятельности 
по тушению лесных пожаров 
с участием 13 регионов, си-
туация в которых вызывает 
обеспокоенность. 

19 апреля глава Минобр-
науки России Валерий Фаль-
ков открыл новый геномный 
центр во ВНИИ сельскохо-
зяйственной биотехнологии – 
одном из основных научных 
центров в области генетиче-
ских технологий растений, 
работа которого поддержива-
ется в т.ч. в рамках нацпроек-
та «Наука и университеты» и 
входит в консорциум Курча-
товского геномного центра. 

19 апреля стартовал еже-
годный молодёжный образо-
вательно-просветительский 
фестиваль в области устойчи-
вого развития «ВузЭкоФест 
– 2021» на тему «Технологии 
в экологии» при поддержке 
Минобрнауки России, Мин-
природы России и Прави-
тельства Москвы. 

19 апреля Межпарла-
ментский союз в партнерстве 
с ФАО опубликовал новое 
Справочное руководство для 
парламентариев под названи-
ем «Продовольственные си-
стемы и питание».

19 апреля состоялась сов- 
местная конференция Ко-
миссии ОП РФ по экологии и 
охране окружающей среды и 
Союза женщин России на тему 
«Повышение правовой гра-
мотности граждан в области 
защиты экологических прав», 
модераторами которой высту-
пили зампредседателя Комис-
сии ОП РФ Альбина Дударева 
и председатель Союза женщин 
России Екатерина Лахова. 

19 апреля в рамках Все-
российского проекта Фонда 
им. В.И. Вернадского, приу-
роченного к Году науки в Рос-
сии и ПАО «Газпром», состо-
ялась онлайн-лекция проф. 
МГПУ, д.пед.н. Натальи Ры-
жовой на тему «Образование 
для устойчивого развития 
дошкольников: экология, со-
циализация, экономика».

19-22 апреля на факуль-
тете почвоведения МГУ про-
шла секция «Почвоведение» 
XXVIII Международной науч-
ной конференции студентов, 
аспирантов и молодых ученых 
«Ломоносов», в которой при-
няли участие представители 
более 30 научных и образова-
тельных учреждений России, 
Азербайджана и Узбекистана.

20 апреля в Москве состоя-
лось открытие X Международ-
ного ветеринарного конгрес-
са, проходящего под девизом 
«Единый мир – единое здоро-
вье», организованного Мин-
сельхозом России и Ветеринар-
ной ассоциацией России.

20 апреля в рамках X Меж-
дународного ветеринарного 
конгресса прошёл круглый 
стол «Биобезопасность произ-
водственных объектов АПК» с 
участием замглавы Минсельхо-
за России Максима Увайдова.

20 апреля Минэнерго Рос-
сии и Министерство экономи-
ки и энергетики ФРГ подписа-
ли Декларацию о намерениях 
сотрудничества в сфере устой-
чивой энергетики. 

20 апреля состоялось засе-
дание секции НТС Ростехнад-
зора по безопасности объек-
тов нефтегазового комплекса.

20 апреля по иску Севе-
ро-Кавказского управления 
Росприроднадзора суд взы-
скал с МУП «Дербент 2.0» 338 
млн руб. за забор воды без до-
говора на водопользование из 
родника Кара-Су. 
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Телеграф Телеграф
Попечительский Совет РГО

14 апреля в здании МГУ на Моховой улице прошло заседание 
Попечительского Совета РГО, на котором подвели итоги работы 
в 2020 г. и обсудили планы на 2021 год.

Обращаясь к участникам засе-
дания, Председатель Попечитель-
ского Совета РГО Владимир Путин 
напомнил, что пандемия совпала со 
175-летним юбилеем РГО, однако 
намеченную программу Общество 
выполнило в максимальном объёме 
и не прерывало своей работы. «Вы не 
стали откладывать экспедиции, по-
левые исследования, издавали кни-
ги и снимали новые фильмы. Очень 
интересные, хочу сказать. Отмечу и просветительские проекты, которые 
РГО реализовало в т.ч. в формате онлайн», – подчеркнул Владимир Пу-
тин. Он отметил «неизменно внимательное» отношение к РГО членов 
его Попечительского Совета. Благодаря их поддержке удалось реализо-
вать «значительное число научных достижений, ярких инициатив».

Президент РГО Сергей Шойгу рассказал о достижениях и самых зна-
чимых проектах Общества за последние десять лет, отметив, что восста-
новлена региональная сеть РГО, насчитывающая 159 ячеек во всех 85 
субъектах РФ, проведено свыше 35 тыс. мероприятий, что превышает 
аналогичные показатели периода расцвета Географического общества 
СССР. Он напомнил о создании 184 молодёжных клубов РГО в 75 ре-
гионах России и 10 зарубежных странах и подчеркнул, что приоритет 
отдаётся массовым просветительским мероприятиям, которые за десять 
лет посетило более 50 млн человек в 100 странах мира. Знаковыми про-
ектами международного масштаба стали фотоконкурс «Самая красивая 
страна», собравший более 570 тыс. фотографий от 82 тыс. фотографов, 
а также Географический диктант, который по праву можно назвать гло-
бальной образовательной инициативой, – его пишут в 120 государствах 
на 19 тыс. площадках. Проведено свыше 3 тыс. экспедиций. За 10 лет РГО 
выпустило более 3 тыс. наименований книг, журналов. С 2010 г. РГО вы-
делило 1170 грантов на 2 млрд рублей. РГО не получает госфинансиро-
вания, поэтому всё перечисленное стало возможным благодаря личному 
участию Председателя Попечительского Совета и поддержке его членов.

В ходе заседания были затронуты ещё несколько интересных проек-
тов и инициатив со стороны членов Попечительского Совета РГО. В их 
числе – сотрудничество с «Яндексом» (Тигран Худавердян), работы по 
реконструкции антарктической станции «Восток» (Леонид Михельсон), 
итоги многолетней работы нацпарка и заповедника «Земля леопарда» 
(Сергей Иванов). В конце заседания Сергей Шойгу поблагодарил Влади-
мира Путина за помощь, поддержку и внимание к РГО. В ответ Прези-
дент России со своей стороны выразил благодарность всем членам РГО 
за их работу, отметив, что единая наша цель – «сохранение природы, 
приобщение к природе миллионов людей».

Александр ЖИРНОВ, РГО

«Второе дыхание»
Вице-премьер Виктория Абрамченко приняла участие в эко-

акции, посвященной осознанному потреблению, посетив пункт 
приема старых вещей от Фонда «Второе дыхание» и сдав неисполь-
зуемую одежду, чтобы из нее создали модели для новых коллекций. 

«Экономика замкнутого цикла предполагает множество спосо-
бов дать новую жизнь отслужившим своё вещам... Особенное место 
в этих циклах занимает апсайклинг – процесс, при котором старые 
вещи становятся чем-то не только полезным, но и красивым», – за-
явила В. Абрамченко и призвала россиян присоединиться к анало-
гичным акциям и не выбрасывать те вещи, которые, как может пока-
заться, «отслужили свое» в мусорный бак. 

НИА-Природа

Минобрнауки России и РГО 
30 апреля Президент РГО Сергей Шойгу и глава Минобрнауки 

России Валерий Фальков заключили Соглашение о сотрудничестве.
Подписание состоялось в подмосковном парке «Патриот» во вре-

мя проведения Всероссийской конференции по актуальным вопросам 
взаимодействия Минобороны России и гражданской высшей школы. 
Соглашение предусматривает формирование и развитие условий для 
изучения географии в вузах, повышение качества высшего географи-
ческого и экологического образования. Запланировано совместное 
проведение научно-исследовательских экспедиций и популяризация 
географии и смежных наук, продолжение сотрудничества в рамках 
акции «Географический диктант», создание и развитие сети географи-
ческих центров для школьников при ВУЗах и научных организациях, 
сети молодёжных клубов РГО, Фенологической сети РГО и т.д.

РГО

Размещение экоинформации
22 апреля завершились обсуждения правил размещения гос- 

органами экоинформации, разработанных Минприроды России.
Проект подготовлен в соответствии с законом об экоинформа-

ции от 9 марта 2021 г. За период обсуждения документа поступило 
порядка 80 комментариев. После завершения процедуры межведом-
ственного согласования и учета всех предложений доработанный 
документ будет направлен на правовую и антикоррупционную экс-
пертизы в Минюст России, а далее, при положительном заключении, 
внесен в Правительство РФ. Как отметил глава Минприроды Рос-
сии Александр Козлов: «мы обязательно будем следить за тем, чтобы 
такая информация была доступной для людей и принимать самые 
жесткие меры к тем, кто будет что-то утаивать». 

Минприроды России

«Экология – дело каждого»
15 апреля Росприроднадзор и Центр «Аркутические иници-

ативы» дали старт Международной детско-юношеской премии 
«Экология – дело каждого». 

В премии могут участвовать 
дети и подростки от 7 до 16 лет из 
РФ и других стран. Участие инди-
видуальное и командное (до 4 че-
ловек). Ознакомиться с условиями 
конкурса и подать заявку можно 
с помощью сайта премии: https://
экологияделокаждого.рф. Работы 
принимаются до 1 октября. После 
подсчёта голосов «народного жюри» 
(лайки в соцсетях), жюри подведет 
итоги. Награждение состоится на 
гала-концерте в Москве 25 ноября. 
Победителей ждёт экосмена (28 
ноября-18 декабря) во Всероссий-
ском лагере «Орлёнок». В рамках 
премии предусмотрено 12 номинаций: «Сохраним Планету вместе», 
«Моя эко-семья – моя команда», «Юный эко-блогер», «Эко-тренды», 
«Эко-школа», «Эко-проект», «Эко-рисунок», «Эко-фокус», «Эко-мульт-
фильм», «Эко-волонтёр», «Юный эко-журналист», «Экология в мире» 
(«Ecology in the world»). Для представителей СМИ включена номинация 
– «Рупор СМИ». Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионо-
ва направила несколько сотен персональных обращений федеральным 
министрам, губернаторам и мэрам с просьбой оказать широкую инфор-
мационную поддержку премии «Экология – дело каждого». 

Росприроднадзор

В Общественном совете РПН
23 апреля в онлайн-формате состоялось заседание Обществен-

ного совета при Росприроднадзоре с участием замруководителя 
Росприроднадзора Амирхана Амирханова.

Участники заседания обсудили меры по реализации Концепции 
РОП, а также результаты контрольно-надзорной деятельности в Аркти-
ческой зоне. По РОП выступил член Совета Владимир Аленцин. По его 
словам, отсутствие действенного госконтроля за оборотом отходов – 
одна из причин фальсификации отчетности о РОП. Представитель Рос- 
природнадзора Сергей Никулин рассказал об итогах контроля и надзора 
в АЗ РФ: «По результатам проверок 95 объектов, оказывающих нега-
тивное воздействие на окружающую среду на территории Арктической 
зоны, было выявлено порядка 1700 нарушений, возбуждено 402 адми-
нистративных дела, сумма штрафов составила порядка 17 млн рублей». 

Росприроднадзор

Экоурок «Знатоки воды»
15 апреля в школах страны стартовал Всероссийский просве-

тительский проект «Знатоки воды», реализуемый Росводресурса-
ми при поддержке проекта Экокласс.рф Движения ЭКА с целью в 
игровой форме рассказать о ценности воды и способах ее беречь, 
водных богатствах России и перспективных водных профессиях. 

«Знатоки воды» – это экоурок в формате командной игры, который 
могут провести учителя, родители или волонтеры без  специальной 
подготовки. Необходимо лишь зарегистрироваться на сайте знатоки-
воды.рф и скачать материалы для одной из трех возрастных групп. В 
комплект входит методический гид по проведению урока, анимиро-
ванная презентация и бланки для игр. «Обучение через игру стано-
вится всё более популярным и эффективным форматом – так проще 
усвоить информацию. Даже один специальный урок в учебном рас-
писании даст основы, которые сформируют правильное отношение к 
природным ресурсам и помогут осознать истинную ценность воды», 
– подчеркнул руководитель Росводресурсов Дмитрий Кириллов.

Росводресурсы

«Россия – планета воды!»
19 апреля оргкомитет Всероссийского водного конгресса объ-

явил о старте конкурса для СМИ, студентов журфаков и блогеров. 
Мероприятие проходит при поддержке Росводресурсов, Мин-

природы России, Союза журналистов России, факультета журна-
листики МГУ, Ассоциации журналистов-экологов и Российской ас-
социации водоснабжения и водоотведения. Для участия в конкурсе 
необходимо подать заявку до 10 июня в электронном виде на сайте 
https://www.watercongress.ru/konkurs-smi/. Работы принимают по но-
минациям: «Оздоровление Волги»; «Экологическая реабилитация 
уникальных водных объектов»; «Сохраним Байкал!»; «Чистая вода 
– здоровая Россия»; «Вода и экономика»; «Вода и профессия»; «Со 
студенческой скамьи»; «О воде с улыбкой». Церемония награждения 
состоится 29 июня в рамках V Всероссийского водного конгресса.

Росводресурсы

Единые дни защиты
15 мая Всероссийская акция по уборке берегов водоёмов от 

мусора «Вода России» прошла одновременно со стартом акции 
Единые дни защиты малых рек и водоёмов. 

Ключевое мероприятие Акции 
прошло в с. Ильинское (г.о. Красно-
горск, Московская обл.), в котором 
приняли участие более 100 волон-
теров, собрав 73 мешка мусора, 16 
покрышек, очистив 1,5 км берега р. 
Москвы. В уборке помимо команды 
«Вода России» приняли участие команды: Экодвижения «САМ», ГК 
«Садовое кольцо», волонтерского центра «Вместе» МФ МГТУ им. Н.Э. 
Баумана и волонтёров Подмосковья. В Единые дни по стране пройдёт 
более 400 мероприятий. Как отметил лидер команды «Вода России», 
директор Центра развития водохозяйственного комплекса России 
Илья Разбаш: «Мы рады видеть возрастающее внимание к нашим во-
доемам. В акции принимает участие все больше людей. Это позволяет 
сформировать активное отношение к экологическим проблемам со 
стороны общества, особенно со стороны подрастающего поколения». 
За 7 лет Всероссийской акции «Вода России» собрано 457 800 м3 мусо-
ра во всех 85 регионах России, очищено более 10 300 водных объектов. 

Центр развития ВКХ

Новый ФП по мониторингу
19 апреля в ОП РФ рассмотрели новый федеральный проект 

«Комплексная система мониторинга качества окружающей среды». 
Модератор мероприятия председатель Комиссии Елена Шарой-

кина отметила, что ОП РФ – именно та площадка, на которой можно 
и нужно обсуждать нормативные документы до того, как они будут 
направлены в Правительство РФ. «Принципиально важно, чтобы на 
этапе разработки паспорта нового федерального проекта независи-
мые эксперты, профессиональные ассоциации, представители НКО 
и ученые смогли своевременно внести свои конструктивные предло-
жения и рекомендации. Это позволит на начальном этапе учесть все 
значимые аспекты», – сказала Е. Шаройкина.

Готовить паспорт ФП будет Российский экологический оператор 
(РЭО). Представитель РЭО Олег Борзых рассказал, что: «В систему эко-
мониторинга входят 15 различных подсистем; предполагается участие 
более 10 ФОИВ и госорганизаций, которые будут обеспечивать напол-
няемость информационной системы; проект включает 4 показателя и 
4 результата, а также 78 контрольных точек». Первый зампредседателя 
Общественного совета при Минприроды России Александр Законды-
рин отметил, что система экомониторинга должна функционировать 
непрерывно в режиме онлайн, собранные данные должны быть интер-
претированы специалистами и выложены в открытый доступ для всех 
граждан РФ. Глава Мосэкомониторинга Полина Захарова предложила 
сформировать многоуровневую систему сбора и анализа данных: феде-
ральный уровень, региональный и проверки на предприятиях. По мне-
нию члена Общественного совета при Росгидромете Зои Шаргатовой, 
территориями специального экомониторинга должны стать Арктика, 
Приморский край и, возможно, Ленинградская область, так как эти 
регионы требуют более тщательного контроля за состоянием окружа-
ющей среды. Начальник Управления мониторинга загрязнения окружа-
ющей среды, полярных и морских работ Росгидромета Юрий Пешков 
рассказал, что в качестве пилотного региона для реализации комплекс-
ной системы мониторинга выбран Красноярский край. 

ОП РФ

Проблемы и решения
22 апреля в Правительстве Москвы состоялась конференция 

Комитета ТПП РФ по природопользованию и экологии и Центра 
профессионального образования «Парадигма» «Проблемы и ре-
шения в области обращения с отходами». 

Открывая конференцию, вице-президент ТПП РФ Дмитрий Куроч-
кин отметил, что сегодняшняя конференция – уже третье в этом году 
отраслевое мероприятие по проблеме обращения с отходами с участи-
ем руководства ТПП РФ. Председатель Комитета ТПП РФ по природо-
пользованию и экологии, Заслуженный эколог России Сергей Алексеев 
сообщил, что в соответствии с утвержденной Концепцией совершен-
ствования института расширенной ответственности производителей 
и импортеров товаров и упаковки (РОП) на наших глазах радикально 
меняется система госрегулирования отрасли обращения с отходами. 
Активное участие в обсуждении приняли также члены Комитета ТПП 
РФ по природопользованию и экологии: управляющий партнер ЦПО 
«Парадигма» Екатерина Косарева и зам. гендиректора АНО «Эко-
терра» по науке Анастасия Горленко. Основной доклад «Отходы или 
вторресурсы – ограничения и преимущества правовых коллизий для 
предприятий» руководитель Правления АНО «Равноправие» Наталья 
Соколова. Модератором мероприятия выступил председатель Россий-
ского экологического общества Рашид Исмаилов. В обсуждении при-
няли активное участие представители Пермского края, Ульяновской, 
Белгородской, Московской, Пензенской областей и др. регионов.

ТПП РФ

Слушания по экотехпарку
28 апреля в г. Усолье-Сибирском состоялись общественные слу-

шания по проекту экотехнопарка “Восток”, а перед этим – 24 апреля 
ФЭО провёл технический тур на объект, с последующим обсуж-
дением на расширенном заседании Экосовета Иркутской области 
при Комиссии ОП РФ по экологии и охране окружающей среды. 

На данный момент ликвидированы 4 и подготовлены к ликвидации 
3 скважины. На нефтяной линзе завершены работы по забивке шпунта 
противофильтрационной завесы, предотвратив  опасность попадания 
загрязняющих веществ в Ангару. Завершено также строительство про-
тивофильтрационной завесы по периметру цеха ртутного электролиза. 
Параллельно ФЭО работает над проектной документацией рекультива-
ции промплощадки и объектов, расположенных за ее пределами: шламо-
накопителя, нефтяной линзы, полигонов промотходов и ТБО, ливневых 
коллекторов. К 2024 г. площадка будет приведена в безопасное состояние 
для создания экотехнопарка по переработке промотходов «Восток». С 
презентацией создания экотехнопарка выступил первый замгендирек-
тора по реализации экопроектов ФЭО Максим Корольков.

28 апреля состоялись общественные слушания проектной до-
кументации и материалов предварительной ОВОС экотехнопарка 
“Восток”, создаваемого в рамках ФП “Инфраструктура для обра-
щения с отходами I-II классов” с участием 770 человек. Модерато-
ром слушаний выступил зампредседателя Правительства области 
Георгий Кузьмин. Представители заказчика и проектировщики рас-
сказали об общих характеристиках экотехнопарка, видах отходов, 
планируемых технологиях их переработки, продуктах, получаемых 
на выходе, потенциальном его влиянии на окружающую среду. Было 
представлено 4 доклада и более 20 выступлений. 423 участника слу-
шаний поддержали проект, 16 высказались против.

НИА-Природы

РГМО и Метеоволонтёры
26 апреля Президент РГМО, Почётный президент ВМО Алек-

сандр Бедрицкий на встрече с представителями Всероссийского 
молодёжного движения «Метеоволонтёры» обсудил вопросы по-
пуляризации деятельности в области гидрометеорологии. 

Движение “Метеоволонтёры” занимается популяризацией метеоро-
логии через интернет-платформы, собирает креативные идеи и вовлека-
ет молодежь в метео-повестку. Участники встречи обсудили ряд идей по 
организации сотрудничества. Активисты движения предложили целый 
ряд креативных проектов, их совместная реализация будет способство-
вать повышению статуса и авторитета отечественной метеорологии, ее 
популяризации и привлечению молодежи в эту сферу деятельности. 

РГМО

Междисциплинарная школа
28 апреля состоялся третий ежемесячный научный семинар Меж- 

дисциплинарной научно-образовательной школы МГУ «Будущее 
планеты и глобальные изменения окружающей среды», объединяю-
щей 4 факультета, ближе остальных стоящих к природоохранным во-
просам: биологический, почвенный, химический и географический. 

Семинар, проходивший в дистанционном режиме с трансляцией 
на YouTube, был посвящён современным экологическим вызовам, сто-
ящим перед биологами, почвоведами, географами и химиками. Мо-
дератором семинара выступил чл.-корр. РАН Павел Красильников – 
проф. кафедры географии почв, и.о. декана факультета почвоведения, 
замдиректора по науке Евразийского центра по продовольственной 
безопасности МГУ, исп. секретарь Евразийского почвенного партнёр-
ства ФАО. Эксперты семинара: Юрий Дгебуадзе – завкафедрой общей 
экологии и гидробиологии биологического факультета МГУ, зав. ла-
бораторией экологии водных сообществ и инноваций ИПЭЭ им. А.Н. 
Северцова РАН, руководитель Секции общей биологии ОБН РАН, 
акад. РАН; Сергей Шоба – президент факультета почвоведения, завка-
федрой географии почв МГУ, президент Общества почвоведов им. 
В.В. Докучаева, руководитель Агроцентра МГУ, чл.-корр. РАН; Степан 
Калмыков – декан химического факультета, завкафедрой радиохимии 
МГУ, председатель Научного совета РАН по глобальным экологиче-
ским проблемам, чл.-корр. РАН; Сергей Добролюбов – декан геогра-
фического факультета, завкафедрой океанологии МГУ, чл.-корр. РАН.

Эксперты обсудили проблему глобального изменения климата, 
вопросы углеродной нейтральности, а также меры по снижению пар-
никовых выбросов. Как отметил Юрий Дгебуадзе, изменения климата 
приводят, например, в миграции организмов в новые ареалы обита-
ния или перемене ландшафтов. Виды, которые вселяются на новые 
территории могут становиться конкурентами, хищниками или воз-
будителями заболеваний относительно аборигенных видов. Сергей 
Шоба в качестве примера административного регулирования углерод-
ного баланса привёл Белгородскую область, где принято постановле-
ние администрации области, стимулирующее сельхозпроизводителей 
поддерживать уровень углерода в почве на уровне 4-5%.

Наряду с проблемами климата эксперты обсудили вопросы загряз-
нения. В частности, как отметил Сергей Добронравов: «Сейчас в океан 
ежегодно попадает 13 млн т пластиковых отходов. Это 80% всего мусора 
в океане. К 2025 г. на каждые 3 кг рыбы будет приходиться 1 кг мусора, а 
в 2050 г. соотношение будет один к одному». Эксперты предложили дей-
ствия, которые помогут улучшить экологическую ситуацию. В частно-
сти, есть пробелы в законодательстве: например, как отметил С. Шоба, 
в законе написано, что надо охранять почву, но нет отдельных докумен-
тов, которые регламентировали бы частные аспекты ее охраны. Вопро-
сы охраны природы так или иначе затрагивают практически все сферы 
науки. Как отметил Степан Калмыков: «Я не знаю ни одной другой дис-
циплины, которая с одной стороны так сильно влияла бы на всех нас, 
а с другой объединяла такое количество самых разных специалистов».

МГУ

Развитие экотуризма
23 апреля в рамках Международного турфорума «Сибирь. При-

тяжение» состоялась стратегическая сессия «Современное состояние 
развития туризма на ООПТ. Реальность и перспективы экотуризма». 

Модераторами выступили Алексей Тихненко – замдиректора Росза-
поведцентра Минприроды России и Виктор Непомнящий – директор 
Хакасского заповедника. Виктор Непомнящий перечислил проблемы, 
требующие решения для развития экотуризма на ООПТ: 1) недостаточ-
ность туринфраструктуры; 2) нехватка комплексных программ с пита-
нием и размещением; 3) необходимость разработки единых типовых 
правил посещения ООПТ и национального стандарта «Требования к 
туринфраструктуре на ООПТ»; 4) необходимость обустройства приле-
гающих территорий; 5) аттестация экскурсоводов и инструкторов про-
водников; 6) долгое оформление документов на посещение ООПТ; 7) 
мониторинг предельно допустимых рекреационных нагрузок на ООПТ. 

Росзаповедцентр

К Саммиту ООН
26 апреля в ходе ВКС, посвящённой обсуждению позиции 

России на предстоящем в сентябре Саммите ООН по продоволь-
ственным системам, организатор Национального диалога к Сам-
миту, ректор Дипломатической академии МИД России, проф. 
Александр Яковенко, сообщил о проделанной работе.

Как отметил Постоянный представитель РФ при ФАО Виктор Васи-
льев, один из двух представителей от Европы в Консультативном коми-
тете по подготовке Саммита: «Вопросы продовольственной безопасно-
сти, в т.ч. в контексте пандемии, приобрели сейчас особую актуальность. 
Если ранее мы говорили о 180 млн голодающих на планете, то к концу 
этого года мы ожидаем 300, а то 350 млн людей, страдающих от голода. 
А в целом в мире около 1 млрд людей не имеют доступа к нормальному 
питанию». В. Васильев сообщил, что национальные диалоги в рамках 
подготовки к Форуму прошли уже в 106 государствах. В рамках темы 
продбезопасности, экспорта-импорта сельхозпродукции нельзя игно-
рировать экологический аспект, предупредил чл.-корр. РАН Аркадий 
Тишков – зав. лабораторией биогеографии Института географии РАН. 
Это касается и необходимости выходить на нулевой углеродный баланс 
и более тщательного учета и контроля фитосанитарных рисков. 

НИА-Природа

«Марш парков»
Международную акцию «Марш парков», направленную на 

привлечение внимания к деятельности ООПТ в России, стали 
отмечать с 1995 г. по инициативе Центра охраны дикой природы 
(ЦОДП). В 2021 г. акция прошла с 22 по 26 апреля.

В рамках «Марша парков» про-
водятся круглые столы, пресс-кон-
ференции, дни открытых две-
рей, экоуроки, выставки, акции 
волонтёрской помощи и др. ме-
роприятия по экопросвещению и 
пропаганде бережного отношения 
к природе. В 2021 г. «Марш парков» 
проходит под девизом «Водно-бо-
лотные угодья нуждаются в защи-
те!» в честь 50-летия принятия Конвенции о водно-болотных угодьях. В 
рамках акции ЦОДП организовал Всероссийский конкурс детского ху-
дожественного творчества «Мир заповедной природы» по теме «Жизнь 
водно-болотных угодий. Итоги конкурса будут подведены в сентябре.

НИА-Природа

Уменьшение выбросов метана
6 мая Коалиция по климату и чистому воздуху совместно с ЮНЕП, 

представили новый Доклад по сокращению выбросов метана. 
В отличие от CO2, который остается в атмосфере в течение 100 

лет, метан быстро разрушается, причем большая часть его разруша-
ется через десять лет. Это означает, что, начав сокращение выбросов 
метана сегодня, можно оперативно замедлить темпы потепления в 
краткосрочной перспективе. В докладе говорится, что уже в этом де-
сятилетии можно добиться сокращения количества антропогенного 
метана на 45%. Это приведет к 2045 г. к замедлению темпов глобаль-
ного потепления на 0,3°С, что поможет осуществить цели Парижского 
соглашения. К тому же, поскольку метан – ключевой ингредиент в об-
разовании приземного озона – смога, то он является не только факто-
ром изменения климата, но и опасным загрязнителем воздуха. Сокра-
щение его выбросов на 45% сможет предотвратить 260 тыс. смертей и 
избежать госпитализации 775 тыс. людей, страдающих от астмы. Это 
поможет также предотвратить потерю 1 млн тонн урожая ежегодно. 

Центр новостей ООН

Агроландшафты и наследие
27 апреля Региональное отделение ФАО в Будапеште провело 

2-й Диалог по системам сельскохозяйственного наследия мирово-
го значения (ГИАХС) в Европе и Центральной Азии. Эксперты из 
стран региона, включая Россию, обсудили возможности, откры-
вающиеся с получением статуса объекта ГИАХС.

Директор Отделения ФАО для связи с России Олег Кобяков рас-
сказал о начавшейся работе по выявлению перспективных россий-
ских объектов сельхознаследия. Создана инициативная группа из 
представителей РГАУ-МСХА, МГУ, ВШЭ, РГО для поиска и изучения 
систем, отвечающих критериям включения в список ГИАСХ. Завка-
федрой географического факультета МГУ, завотделом Института 
аграрных исследований ВШЭ Алексей Наумов отметил, что, несмо-
тря на своё большое географическое разнообразие, Россия только 
сейчас присоединяется к программе ГИАСХ. Участники совещания 
также обсудили роль ГИАХС, которая с 2015 г. стала программой 
ФАО и насчитывает свыше 50 объектов, в развитии агротуризма.

Объекты сельхознаследия представляют собой живописные 
ландшафты, созданные природой и людьми, которые поддерживают 
сельхозбиоразнообразие, устойчивые экосистемы и ценное куль-
турное наследие, и которые управляются проверенными временем 
природоохранными методами и практиками, способствовавшими 
рациональному использованию природных ресурсов и укреплению 
продбезопасности. Поэтому нам представляется, что созданный 
основоположником генетического почвоведения Василием Васи-
льевичем Докучаевым 130 лет назад в Каменной степи уникальный 
агроландшафт – «Докучаевский оазис», ознакомиться с которым 
приезжают учёные со всего мира (подробнее см. стр. 8), мог бы вы-
ступить кандидатом на получение статуса объекта сельскохозяй-
ственного наследия мирового значения.

Евгения МУРАВЬЕВА

Проект ArcNet
11 мая WWF России презентовал проект ArcNet по созданию 

сети из 89 приоритетных для сохранения морских районов Арктики. 
Работа над проектом велась более четырех лет усилиями экспер-

тов пяти национальных офисов WWF (Канады, Дании, Норвегии, 
России и США) и более 30 ученых мирового уровня. При помощи 
программного комплекса Марксан были проанализированы более 
800 слоев картографической информации, отражающих распределе-
ние всего спектра арктической жизни – от 198 придонных сообществ 
до 56 видов рыб, 19 видов птиц и 26 видов морских млекопитающих. 
В результате появилась карта с сетью приоритетных районов океана, 
где учтены «интересы» каждого вида, сообщества или локальной эко-
системы. Как отметил директор WWF России Дмитрий Горшков: «О 
тотальных запретах любой хозяйственной деятельности во всех этих 
районах речи, безусловно, не идет... Результаты работы могут служить 
«руководством» к дальнейшему устойчивому развитию Арктики».

WWF России

Одноразовый пластик
Гринпис России выпустил доклад «Экономика разомкнутого 

цикла: исследование возможности вторичной переработки пласт-
масс». Эксперты проекта «Ноль отходов» изучали какой однора-
зовый пластик примут заготовители вторсырья для переработки. 
В выборку попали 394 заготовителя, обозначенные в террсхемах 
обращения с отходами субъектов РФ и на портале Recyclemap –  
карте пунктов приёма вторсырья. 

Исследования показали, что ни один заготовитель не примет са-
ше-пакеты (для чайных пакетиков), а капсулы от кофе возьмёт лишь 
один. Редко берут тюбики от зубной пасты, пакеты от заморозки, пла-
стиковые стаканчики, крышки от кофейных стаканчиков, трубочки, 
мешалки, столовые приборы и тарелки. Меньше всего готовы брать 
товары, сделанные из поливинилхлорида и смешанного пластика, по-
липропилен и полистирол тоже не пользуются популярностью у заго-
товителей. Спецзнак (треугольник с цифрой) на упаковке говорит о 
возможности их переработки, но заготовители отказываются от боль-
шей части упаковки с таким знаком. Надеемся, что результаты иссле-
дования будут учтены в рамках реализации Концепции РОП.

Анна КРЮКОВА, Гринпис России

Экоцели «Магнита»
27 апреля ПАО «Магнит», один из ведущих российских ритей-

леров, опубликовал годовой отчет в области устойчивого развития. 
Это первый отчёт после принятия «Магнитом» в 2020 г. Стратегии 

устойчивого развития «Ритейл со смыслом», базирующейся на ЦУР 
ООН. В частности, «Магнит» поставил перед собой задачу к 2025 г. 
на 100% обеспечить сбор и переработку пластика в собственных опе-
рациях, на 50% снизить объемы отходов, на 30% уменьшить объемы 
выбросов парниковых газов, на 25% сократить расход воды и энер-
гии. Согласно отчёту, «Магниту» удалось в 2020 г. снизить выбросы 
углекислого газа на 6,9%. Компания продолжила перевод собствен-
ного грузового парка на современные среднетоннажные автомобили 
(Евро-5), позволяющие оптимизировать потребление топлива. Начато 
тестирование автомобилей на газомоторном топливе и первого рос-
сийского электрогрузовика с целью изучения потенциала снижения 
выбросов при сохранении эффективности доставки. В партнерстве 
с Procter&Gamble компания запустила проект «Вторая жизнь пла-
стика», в рамках которого в Москве и Краснодаре установлено 40 
фандоматов для сбора пластиковой тары. Компания перешла на ис-
пользование пакетов, на 30% состоящих из переработанного пласти-
ка. Собственному производству «Магнита» удалось сократить потре-
бление упаковочных материалов на 9,5%. Штаб-квартира «Магнита» в 
Краснодаре сертифицирована по стандарту «EcoGreenOffice». В офи-
се установлено дополнительно 120 контейнеров для сбора пластика, 
стекла, металлической тары, макулатуры. 

Евгения МУРАВЬЕВА

20 апреля член Комиссии 
ОП РФ по экологии и охра-
не окружающей среды Ирина 
Санникова провела круглый 
стол «Организация и прове-
дение конкурса “Наилучшие 
практики управления приро-
доохранными инновациями”» 
с участием замдиректора Де-
партамента ООПТ Минприро-
ды РФ Алексея Яковлева, ди-
ректора Центра “Заповедники” 
Натальи Данилиной и дирек-
тора Саяно-Шушенского запо-
ведника Геннадия Киселёва.

20 апреля руководитель 
образовательных проектов 
Фонда им. В.И. Вернадско-
го Алла Волынская провела 
лекцию и викторину в рамках 
профильной смены партнёра 
Фонда – РГО «Мир откры-
тий» во Всероссийском дет-
ском центре «Смена».

20 и 22 апреля в МГИМО 
и РУДН прошли презентации 
монографии «Ликвидация на-
копленного вреда в Российской 
Федерации: новый этап и новые 
успехи» научного руководителя 
ВНИИ Экология Александра 
Соловьянова и президента 
«ГазЭнергоСтрой», зампредсе-
дателя Комитета ТПП РФ по 
природопользованию и эколо-
гии Сергея Чернина.

20-21 апреля в формате 
ВКС прошел семинар экс-
пертов в рамках Платформы 
ШОС по обмену экологиче-
ской информацией «Сохране-
ние биоразнообразия и эко-
реабилитация».

21 апреля опубликован для 
общественного обсуждения 
новый проект Ветеринарных 
правил содержания медонос-
ных пчел, подготовленный 
Минсельхозом России.

21 апреля в Москве завер-
шила работу Международная 
конференция «Эпидемиоло-
гическое благополучие», ор-
ганизованная Росприроднад-
зором совместно с ЮНЭЙДС, 
при поддержке Правитель-
ства РФ и участии ВОЗ.

21 апреля в Росприрод-
надзоре состоялась Между-
народная конференция «Ра-
диационно-гигиенические 
последствия и уроки аварии 
на Чернобыльской АЭС и 
АЭС «Фукусима-1».

21 апреля научно-экспе-
диционное судно Росгидро-
мета «Академик Трёшников» 
прибыло в Санкт-Петербург 
после завершения рейса по 
программе научных наблюде-
ний и работ 66-й Российской 
антарктической экспедиции. 

21 апреля на заседании кол-
легии Росгидромета обсудили 
возможность применения ра-
кетной технологии противо-
градовой защиты к работам 
по искусственному регулиро-
ванию осадков и совершен-
ствование метрологического 
обеспечения работы наблюда-
тельной сети Росгидромета. 

21 апреля опубликован 
второй Глобальный анализ 
состояния океанов. Как отме-
тил Генсекретарь ООН: «Чис-
ло так называемых “мертвых 
зон” в океане выросло с 400 в 
2008 г. до 700 в 2019 году. Око-
ло 90% видов мангровых заро-
слей, водорослей и болотных 
растений, а также 31% видов 
морских птиц сейчас находят-
ся под угрозой исчезновения».

21 апреля в ООН дан 
старт кампании финансиро-
вания мер по борьбе с изме-
нением климата в рамках Фи-
нансового альянса Глазго, в 
который вступили 160 компа-
ний с общим капиталом в $ 70 
трлн и Альянса банков, в ко-
торый вошли 43 финансовых 
института из 23 стран мира с 
общим капиталом $28,5 трлн.

22 апреля первый зам-
председателя Комитета СФ 
по аграрно-продовольствен-
ной политике и природо-
пользованию Сергей Митин 
провел совещание по вопросу 
нормирования содержания 
мышьяка в рыбе, рыбной 
продукции и морепродуктах.

22 апреля глава МЧС 
России Евгений Зиничев по-
здравил с 20-летием Всерос-
сийский студенческий корпус 
спасателей.

22 апреля руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова провела рабочую 
поездку в ЯНАО, где посетила 
временный шламонакопитель 
на Новопортовском месторо-
ждении и провела совещание 
с губернатором округа Дми-
трием Артюховым по органи-
зации системы обращения с 
ТКО и отходами бурения. 

22 апреля руководитель 
Росрыболовства Илья Шеста-
ков посетил открытие пер-
вого «Фестиваля балтийской 
рыбы» в г. Светлогорске Ка-
лининградской области.

22 апреля руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт выступил с докладом 
в Дипломатической академии 
МИД России на тему «Вопросы 
продовольственной безопас-
ности и международная дея-
тельность Россельхознадзора».

22 апреля президент Рос- 
охотрыболовсоюза Татьяна 
Арамилева обратилась к главе 
Минобрнауки России Валерию 
Фалькову с просьбой утвер-
дить гособрстандарт высшего 
образования – бакалавриат по 
направлению «Охотоведение». 

22 апреля, в Междуна-
родный день Земли, в третий 
раз стартовал Всероссийский 
студенческий конкурс «Битва 
кейсов «Живая Волга», ор-
ганизованный программой 
«Разделяй с нами» Coca-Cola 
в России совместно с про-
граммой «Зеленые вузы Рос-
сии» Движения ЭКА. 

23 апреля на базе МГУ им. 
М. В. Ломоносова состоялось 
выездное заседание Межко-
митетской рабочей группы 
по подготовке предложений 
по доработке ФЗ №86-ФЗ «О 
государственном регулирова-
нии в области генно-инженер-
ной деятельности». 

23 апреля на заседании 
Общественного совета при 
Рослесхозе с участием руко-
водителя Рослесхоза Ивана 
Советникова подведены ито-
ги работы в 2020 г. и намече-
ны перспективы на текущий. 

23 апреля в результате ре-
организации терруправлений 
Россельхознадзора образова-
ны Управление по Кировской 
области, Удмуртской Респу-
блике и Пермскому краю, а 
также Северо-Западное меж- 
региональное управление. 

23 апреля в режиме ВКС в 
СФ прошел организованный 
Комитетом СФ по экономи-
ческой политики круглый 
стол на тему «Законодатель-
ное регулирование развития 
отрасли экологического ма-
шиностроения», на котором с 
докладом «Экологическое ма-
шиностроение – инструмент 
реализации ФП «Чистый воз-
дух» выступил научный ру-
ководитель ВНИИ Экология 
Минприроды России, д.х.н., 
проф. Александр Соловьянов.

23 апреля в Нижнем Нов-
городе под председатель-
ством главы Минэкологии 
области Дениса Егорова со-
стоялось совещание Межве-
домственной рабочей группы 
по созданию нацпарка «Ни-
жегородское Заволжье».  

23 апреля Комиссия 
центрального аппарата Ро-
стехнадзора при участии 
представителей террорганов 
завершила плановую выезд-
ную проверку ПАО «Юни-
про» и его филиалов. Выяв-
лено 768 нарушений норм 
промбезопасности (!). 

23 апреля на своей страни-
це в Facebook вице-президент 
РАН, председатель Комиссии 
РАН по популяризации нау-
ки, академик Алексей Хохлов 
отметил, что главный недо-
статок проекта постановле-
ния о просветительской дея-
тельности, опубликованный 
23 апреля Минобрнауки Рос-
сии, состоит в том, что про-
светительскую деятельность 
предлагается осуществлять 
на основании договоров об 
оказании услуг.

24 апреля в Дарвиновском 
музее в рамках празднования 
Международного дня Земли 
состоялись: «Школа юного 
почвоведа»; открытая лекция 
«Невидимый мир почвы» 
к.б.н., сотрудника кафедры 
биологии почв факультета 
почвоведения МГУ Андрея 
Якушева; опыты с землей; 
экскурсия по экотропе и др.

24 апреля Гендиректор 
ФАО Цюй Дунъюй заявил 
участникам виртуального 
марафона «Продовольствие 
для Земли», что устойчивое 
развитие – это «основопола-
гающая концепция и сквоз-
ная тема, охватывающая все 
направления деятельности, 
мероприятия и инициативы 
Организации».

24 апреля не стало про-
фессора кафедры моле-
кулярной биологии МГУ 
Игоря Александровича КРА-
ШЕНИННИКОВА. 

25 апреля Рабочая груп-
па по ликвидации ущерба от 
Байкальского ЦБК, созданная 
Экологическим советом Ир-
кутской области при Комиссии 
ОП РФ по экологии и охране 
окружающей среды, провела 
первое заседание с участием 
председателя Комиссии ОП 
РФ Елены Шарайкиной.

25 апреля ушла из жизни 
Татьяна Дмитриевна МО-
РОЗОВА – почвовед, палео-
почвовед, д.г.н., одна из самых 
известных в нашей стране 
специалистов по истории раз-
вития почвенного покрова 
Восточно-Европейской рав-
нины в четвертичное время.

26 апреля Министр 
энергетики России в Меж-
дународный день памяти о 
Чернобыльской катастрофе 
направил Обращение к вете-
ранам-чернобыльцам. 

26 апреля на сайте МЧС 
России опубликовано Об-
ращение Евгения Зиничева, 
приуроченное к 35-ой годов-
щине аварии на Чернобыль-
ской АЭС.

26 апреля прошли еже-
годные мероприятия, по-
священные Дню участников 
ликвидации последствий 
радиационных аварий и ка-
тастроф и памяти жертв 
этих аварий и катастроф, ор-
ганизованные МЧС России 
совместно с Союзом «Черно-
быль России». 

26 апреля замглавы Мин- 
энерго России Павел Сорокин 
принял участие в обсуждении 
вопросов газификации Амур-
ской и Самарской областей. 
Амурская область станет од-
ним из первых регионов, в 
котором будет апробирован 
разработанный Минэнерго 
России новый подход к про-
ведению газификации.

26 апреля распоряжени-
ями Ростехнадзора №166-рп 
и №167-рп актуализированы 
вопросы тестирования по 
разделам промышленной без-
опасности в нефтяной и газо-
вой промышленности, а также 
на объектах газораспределе-
ния и газопотребления.



Новости ВООПТелеграф Телеграф
(Окончание, начало на стр. 1)

Инициативу Фонда о проведении субботника «Зеленая Весна» го-
рячо поддержала и Администрация Санкт-Петербурга. Председатель 
Комитета по благоустройству Сергей Малинин, приветствуя участников 
субботника, отметил важность таких экологических акций. Он побла-
годарил Фонд и отметил, что торжественный старт «Зелёной Весны» 
в Санкт-Петербурге должен стать традицией и положить начало дол-
гому и успешному сотрудничеству Фонда и городской администра-
ции. Помимо ПАО «Газпром» и его дочерних обществ к субботнику в 
Санкт-Петербурге присоединились общественные организации, нерав-
нодушные к природе и благоприятной городской среде жители города, 
волонтёры Санкт-Петербургского государственного лесотехнического 
университета им. С.М. Кирова, Санкт-Петербургского горного универ-
ситета, кадетского корпуса «Пансиона воспитанниц Минобороны РФ».

Силами участников субботника в Москве и Санкт-Петербурге 
были посажены деревья и кустарники (ели, туи, барбарисы, клёны 
и дубы), убрана территории Музея Победы на Поклонной горе и 
Пионерского сада, подрезаны засохшие ветки, покрашены огражде-
ния; проведено много другой работы по благоустройству мест про-
ведения субботников. Кроме того, в Москве в рамках Глобальной 
международной кампании «Посадка деревьев мира» по инициативе 
ЭКОСОС ООН были высажены деревья в честь пятой годовщины 
провозглашения Декларации о мире и прекращении войн ради укре-
пления международного мира, объединения людей, защиты эколо-
гии планеты и распространения культуры мира в нашей стране.

Фонд им. В.И. Вернадского

Итоги Фонда за 2020 г.
Гендиректор Фонда им. В.И. Вернадского Ольга Плямина пред-

ставила учредителям итоги работы Фонда за 2020 год на ежегод-
ном общем собрании. Более 10 млн человек приняли участие в 
реализации 77 крупных проектов Фонда.

Несмотря на сложную ситуацию в стране и мире, Фонд не только 
продолжил реализацию традиционных программ и проектов, адапти-
ровав их под онлайн-формат, но и запустили новые. Благодаря ис-
пользованию цифровых технологий удалось привлечь к участию бо-
лее отдалённые регионы, а также укрепить отношения с зарубежными 
партнёрами. Миллионы людей приняли участие в проектах Фонда: от 
более чем 9 млн человек были собраны послания в рамках Междуна-
родной эколого-патриотической акции «Великая Победа и «Зеленая 
Весна»: гордимся прошлым – ответственны перед будущим»; 700 тыс. 
человек приняли участие в экосубботнике «Зелёная весна»; 10 тыс. че-
ловек приняли участие в эколого-просветительских проектах.

Общее собрание учредителей провел председатель Исполкома 
Фонда, зампредседателя Правления – начальник Департамента ПАО 
«Газпром» Олег Аксютин. Также в Общем собрании принял уча-
стие Александр Ишков – замначальника Департамента – начальник 
Управления ПАО «Газпром», член Попечительского совета Фонда. 
Олег Аксютин отметил деятельность Фонда в 2020 г. на международ-
ной арене в интересах учредителей Фонда и отстаивания и продви-
жения интересов России. Учредители на Общем собрании отметили 
слаженную командную работу коллектива Фонда, тесное взаимодей-
ствие Фонда с дочерними обществами ПАО «Газпром» в ходе реа-
лизации проектов и программ, утвержденным руководством Фонда 
и Общим собранием. Также была отмечена актуальность программ 
Фонда в свете Экополитики ПАО «Газпром», Климатической док-
трины России и достижения заявленных целей устойчивого разви-
тия. В рамках Общего собрания учредителей были подведены итоги 
работы Фонда за 2020 г., одобрен единогласно и утвержден Отчет о 
деятельности Фонда в 2020 г. и принят ряд решений, которые опреде-
ляют приоритетные направления его развития на 2021 год.

В своей информационно-просветительской работе Фонд сделал 
уклон на Цели устойчивого развития ООН, этому направлению были 
посвящены многие проекты: «Неделя экологического образования», 
Международный проект «Календарь ЦУР», мероприятия в рамках 
Общероссийского фестиваля природа «Первозданная Россия» и в 
рамках Стипендиальной программы Фонда. 2020 г. внес коррективы 
в реализацию международной деятельности Фонда, но, несмотря на 
пандемию, затронувшую все страны и повлиявшую на международ-
ную жизнь, Фонд продолжил сотрудничество и с международными 
организациями, и ведение международных проектов в России. Про-
водилась активная работа с ЮНЕСКО и ее программами, сотрудни-
чество с Комиссией РФ по делам ЮНЕСКО, взаимодействие с Коми-
тетом по связи НПО–ЮНЕСКО, Программой ЮНЕСКО «Человек и 
биосфера». Фонд принял участие в подготовке Добровольного наци-
онального обзора достижения ЦУР. 

В завершение Общего собрания учредители обсудили вопрос о но-
вой информационной политике Фонда. В 2019 г. Фонд поставил перед 
собой задачу по расширению сферы информационного присутствия 
Фонда для привлечения новой аудитории. Фонд всё более активно 
презентует себя в соцсетях: общий охват аудитории – 0,5 млн человек, 
в 2020 г. на 30% увеличилось количество подписчиков в соцсетях, а 
количество посетителей сайта Фонда превысило 1 млн человек.

Фонд им. В.И. Вернадского

Бизнес и экология
16-17 апреля в МГИМО проходил первый форум MGIMO.

Green «Устойчивое развитие: международный опыт, националь-
ное регулирование, корпоративная практика», посвящённый 
теме устойчивого развития и новому взгляду на ведение бизнеса. 

На пленарной сессии «Устойчивое развитие: глобальное измерение» 
выступил спецпредставитель Президента РФ по связям с международ-
ными организациями для достижения целей устойчивого развития 
Анатолий Чубайс. Он отметил, что бизнес изменил свое отношение к 
социальной ответственности и теперь уровень успешности компании 
измеряется не только прибылью, но и отношением к экологии. Благо-
даря стандартам ESG, социальные обязательства и принципы устойчи-
вого развития становятся одними из главных составляющих для выжи-
вания бизнеса на современном рынке. В сессии также приняли участие: 
ректор МГИМО, акад. РАН Анатолий Торкунов, постоянный предста-
витель Всемирного банка в РФ Рено Селигманн и директор WWF Рос-
сии Дмитрий Горшков. Дмитрий Горшков подчеркнул, что за последние 
десятилетия изменились тенденции не только у бизнеса, но и у охраны 
природы: «Если раньше это были как раз запретительные меры, то сей-
час человек ставится во главу угла, речь идет о рациональном и устой-
чивом использовании природных ресурсов. И в дальнейшем только при 
открытом диалоге бизнеса и экологов возможны достижения серьезных 
целей». Одним из главных спикеров пленарной сессии «Российская кли-
матическая повестка и цели устойчивого развития» выступил дирек-
тор Информационного центра ООН в Москве Владимир Кузнецов, с 
которым Фонд связывает плодотворное сотрудничество. Фонд им. В.И. 
Вернадского принял участие в Форуме по приглашению кафедры меж-
дународных комплексных проблем природопользования и экологии 
МГИМО, с которой Фонд сотрудничает уже долгое время.

Фонд им. В.И. Вернадского

Соглашение РГО и Фонда
4 мая гендиректор Фонда им. В.И. Вернадского Ольга Плямина 

и первый вице-президент РГО Николай Касимов подписали Со-
глашение о сотрудничестве.

Отделения РГО и молодёжные клубы РГО не первый год принима-
ют активное участие в проектах Фонда, в т.ч. в марафоне акций «Зелё-
ная Весна», в Международном проекте «Экологическая культура. Мир 
и Согласие». Фонд проводит лекции и викторины в рамках профиль-
ных смен РГО «Мир открытий» во Всероссийских детских центрах, а 
члены РГО принимают участие в программе экологической и приро-
доохранной направленности Фонда – «Эко-Арт». Члены молодёжных 
клубов РГО одни из самых активных и инициативных участников 
Стипендиальной программы Фонда. Так на одном из апрельских веби-
наров руководитель Молодежного клуба Крымского отделения РГО и 
стипендиат Фонда (2020-2021 гг.) Александра Никифорова выступила с 
презентаций проекта «Заповедная школа РГО на ООПТ». С РГО Фонд 
связывает не только совместная работа, но и наследие В.И. Вернадско-
го, который значится в числе почётных членов одного из старейших 
географических обществ мира, отметившего своё 175-летие.

Фонд им. В.И. Вернадского

Акция «Сирень Победы»!
9 мая на территории Музея Победы Фонд им. В.И. Вернадского 

совместно с Музеем почтили память героических защитников От-
ечества в рамках совместной акции «Сирень Победы».

Саженцы этого кустарника стали символическим подарком Му-
зею от Фонда в честь знаменательного события – годовщины побе-
ды в Великой Отечественной войне. Старт акции дали гендиректор 
Фонда Ольга Плямина и замдиректора Музея Победы, вице-адмирал 
ВМФ Фёдор Смуглин. Ольга Плямина рассказала о символичности 
акции «Сирень Победы»: «Цветущая сирень давно стала одним из 
ярких символов победы. В мае 1945 г. с букетами сирени встречали 
на станциях поезда с возвращающимися победителями из Берлина. 
И пускай благодаря этой сирени гости Музея Победы смогут чуть 
лучше прочувствовать ту радость, что испытали жители нашей стра-
ны 76 лет назад, когда закончилась война». Фёдор Смуглин поздра-
вил всех участников акции с Днём Победы и выразил особую благо-
дарность Фонду за продолжение тесного сотрудничества.

Кусты сирени заняли своё место рядом с постаментом, где 28 мая 
будет торжественно открыт памятник военным морякам, погибши-
ми в битве под Москвой 1941-1942 гг. Украшать территорию рядом с 
постаментом Фонд начал в апреле – в рамках субботника «Зелёная 
Весна» – именно здесь были посажены пушистые ели. Кроме елей на 
территории Музея были высажены туи, барбарисы и клёны. 

Фонд им. В.И. Вернадского

Фонд и РУДН
22 апреля в Российском университете дружбы народов (РУДН) 

состоялось открытие Международной научно-практической кон-
ференции «Актуальные проблемы экологии и природопользова-
ния», организованной экологическим факультетом РУДН.

Приветствуя участников конференции, Гендиректор Фонда Оль-
га Плямина отметила, что Фонд совместно с РУДН уже много лет раз-
вивает эколого-социальные и образовательные проекты. Професси-
ональная программа повышения 
квалификации по экобезопасности 
позволила Фонду обучить в 2020 г. 
около 100 сотрудников организа-
ций газодобывающей и атомной 
промышленности. На поддержку 
и формирование кадрового науч-
но-технического резерва России 
направлена Стипендиальная про-
грамма Фонда, а студенты, маги-
странты и докторанты РУДН в ней 
постоянные представители. В тече-
ние нескольких лет Фонд совмест-
но с РУДН оказывает друг другу 
помощь в поиске новых форм ко-
операции в области устойчивого 
развития стран Африки через продвижение ядерного образования. 
Взаимная деятельность РУДН и Фонда – пример оптимальной мо-
дели взаимодействия федерального вуза и неправительственной 
организации, реализующей задачи экопросвещения и повышения 
уровня экокультуры населения.

Фонд им. В.И. Вернадского

Лауреаты Чтений Вернадского
Программа XXVIII Чтений им. В.И. Вернадского завершилась 

финалом Всероссийского конкурса.
Представители Фонда имени В.И. Вернадского традиционно вы-

ступали экспертами в секции «Охрана природы и окружающей сре-
ды». Специальным дипломом Фонда были отмечены три работы, по-
священные теме устойчивого развития в номинации: «Исследование 
экосистем как составная часть экологического просвещения и устой-
чивого развития». В ближайшее ребята получат памятные подарки 
от Фонда. Победителями стали: Мария Шайдулина (г. Слюдянка): 
«Изучение влияния уровня воды в озере Байкал на сейсмическую 
активность в Прибайкалье»; Кирилл Савранский (г. Макеевка): «Ис-
следование способа утилизации породы отвалов угледобывающей 
промышленности в угольных регионах Донбасса через использо-
вание в гражданском (индивидуальном) строительстве»; Владислав 
Бурнашев (г. Томск): «Выделение чистой культуры микроорганизмов 
из воды подземного термального источника Алма-Арасан».

Фонд им. В.И. Вернадского

Новости Росэкоакадемии
20 апреля член Президиума Росэкоакадемии, руководитель 

МОО «Природоохранный союз», д.б.н., проф. Вероника Тарбаева 
в режиме online приняла участие в информационном экспертном 
семинаре, посвященном Конкурсу педагогического мастерства по 
двум номинациям: «Методическая разработка» и «Междисципли-
нарный открытый урок», организуемом в рамках IV Международ-
ного ЭкоМарафона «Drive Minoga». Цель экомарафона – повышение 
осведомленности населения в вопросах эффективного управления 
водными ресурсами. Конкурсные работы принимаются с 1 июня по 
20 августа, церемония награждения состоится в ноябре. Вероника 
Тарбаева возглавляет конкурсную комиссию по номинации «Ме-
ждисциплинарный открытый урок». Она познакомила учителей с 
требованиями, предъявляемыми к материалам конкурсной работы, 
а также с критериями оценок. 

21 апреля руководитель секции Росэкоакадемии «Экологическое 
образование и воспитание» д.п.н., доц. Юлия Гришаева выступила с 
докладом «Инновационная экодидактика в проблемном поле совре-
менного образования» на пленарном заседании Ежегодной Между-
народной научно-практической конференции LXXIV Герценовские 
чтения «География: развитие науки и образования» на факультете 
географии РГПУ им. А.И. Герцена в г. Санкт- Петербурге.

21 апреля член Президиума Росэкоакадемии, руководитель «При-
родоохранного союза», председатель Комиссии по АПК, сельским тер-
риториям и природопользованию ОП Ленобласти Вероника Тарбаева 
выступила на V конференции “Благоприятная среда проживания на 
основе инновационных решений”, проходившей в Санкт-Петербурге, 
с докладом «Современное оборудование переработки ТКО». 

22 апреля, в День Земли, член Президиума, председатель Бюро 
Санкт-Петербургского отделения Росэкоакадемии, руководитель 
МОО «Природоохранный союз» Вероника Тарбаева выступила в 
эфире программы “Народный контроль” (телеканал 78) по пробле-
мам ТКО, проведению экосубботников и экологической ситуации в 
Санкт-Петербурге.

22 апреля руководитель секции Росэкоакадемии «Экологическое 
образование и воспитание» д.п.н., доц. Юлия Гришаева выступила с 
докладом «Экологическая культура студентов в аспекте концепции 
устойчивого развития» на тематической секции XXII Международ-
ной конференции «Актуальные проблемы экологии и природополь-
зования». 

27 апреля руководитель Воронежского регионального отделения 
РЭА Виктор Ступин в рамках в Стратегической сессии «Современ-
ное государственное управление: лидерство и стратегическое раз-
витие региона», проходившей под руководством губернатора обла-
сти Александра Гусева, принял участие в обсуждении Региональной 
стратегии реализации федеральной реформы по обращению с ТКО.

28 апреля на базе факультета глобальных процессов МГУ в режи-
ме онлайн состоялся ежемесячный Междисциплинарный семинар 
«Актуальные проблемы глобалистики». С докладом на тему «Эпо-
ха конкурирующих глобализаций» выступил Владислав Иноземцев, 
д.э.н., проф., директор Центра исследований постиндустриального 
общества, член Научного совета Российского совета по международ-
ным делам, член редсовета журнала «Век глобализации». В дискус-
сии приняли участие члены Экспертного совета, специалисты, пре-
подаватели, студенты и аспиранты ФГП МГУ. Ведущий и основатель 
семинара – член Президиума Росэкоакадемии, д.ф.н., проф. МГУ, 
главный редактор журнала «Век глобализации» Александр Чумаков.

29 апреля в преддверии майских праздников прошла акция 
Минэкологии Московской области, МособлВООП, администрации 
Люберецкого района, ОСВОД, ЭКОСПАСв рамках Всероссийской 
акции «Вода России» по уборке берега р. Пехорки от мусора. Очи-
щено более 3 км береговой зоны от накопившихся отходов. Мусор в 
реке собирался на катере, поваленные деревья опиливались и выво-
зились. В мероприятии приняли участие член Президиума Росэко- 
академии, зампредседателя МособлВООП Анатолий Шевчук и пред-
седатель МособлВООП Яков Бакунев.

2 мая Президиум Росэкоакадемии с прискорбием сообщил о 
том, что на 90-м году после продолжительной болезни ушёл из жиз-
ни Эрик Иосифович СЛЕПЯН, д.б.н., проф., почётный академик 
Росэкоакадемии, инициатор создания и главный редактор журнала 
«Биосфера».

14 мая председатель Московского областного отделения Росэко-
академии, замдиректора по науке ФНЦ кормопроизводства и агро-
экологии им. В.Р. Вильямса, д.г.н. Илья Трофимов выступил на III 
Всероссийской конференции «Актуальные вопросы развития отрас-
лей сельского хозяйства: теория и практика» с пленарным докладом 
на тему «Развитие высокопродуктивного, экологически чистого и 
устойчивого растениеводства и земледелия».

26 апреля в МГУ состоя-
лось торжественное закры-
тие Международной науч-
ной конференции студентов, 
аспирантов и молодых уче-
ных «Ломоносов-2021».

26 апреля Попечительский 
Совет РГО утвердил итоги 
грантовой кампании 2021 г. Вы-
делено 36 грантов региональ-
ных отделений РГО и 47 гран-
тов на инициативные проекты. 

26 апреля заседанием Экс-
пертного совета завершился 
второй этап фотоконкурса РГО 
«Самая красивая страна». Ото-
брано по 10 лучших работ в ка-
ждой из заявленных взрослых 
номинаций и по 5 – в детской. 

27 апреля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев провел 
в Якутии совещание по го-
товности республики к сезон-
ным рискам.

27 апреля в режиме ВКС 
состоялось 23 заседание Со-
вета главных государствен-
ных санитарных врачей стран 
ЕАЭС под председательством 
руководителя Роспотребнад-
зора – Главного государствен-
ного санитарного врача РФ 
Анны Поповой.

27 апреля подведены итоги 
ежегодного природоохранного 
конкурса «Тайга – без огня!», 
организованного заповедни-
ком «Красноярские Столбы» 
совместно с Дирекцией по 
ООПТ Красноярского края. В 
конкурсе приняли участие бо-
лее 10 тысяч человек, предста-
вивших 1475 работ. 

27 апреля «на полях» 16-й 
сессии Форума ООН по лесам 
Совместное партнерство по 
лесам, работающее под предсе-
дательством ФАО, выпустило 
совместное заявление о необ-
ходимости остановить процесс 
уничтожения мировых лесов.

28 апреля Общероссий-
ская программа «Зеленые 
вузы России» Движения ЭКА 
и Ассоциация «зеленых» ву-
зов запустили новую волну 
квеста «ПроКлимат».

28 апреля в Азово-Чер-
номорском терруправлении 
Росрыболовства на заседа-
нии Кубанско-Донского на-
учно-промыслового совета 
обсудили распределение объ-
емов возможного вылова на 
внутренних водоемах бассей-
на на 2022 год.

28 апреля, выступая на со-
вещании Совета по морской 
деятельности при губернаторе 
Астраханской области, руко-
водитель Росморречфлота Ан-
дрей Лаврищев отметил, что 
Нижняя Волга и Каспийский 
бассейн – стратегические на-
правления развития морского 
и речного транспорта России.

28 апреля члены Обще-
ственного совета при Ро-
среестре обсудили развитие 
электронного взаимодействия 
ведомства с профсообществом.

28 апреля военизирован-
ные службы Росгидромета 
приступили к защите сель-
хозрастений от градобития на 
территории Кабардино-Бал-
карии, Карачаево-Черкесии, 
Северной Осетии – Алании, 
Адыгеи, Краснодарского и 
Ставропольского краев.

28 апреля Роснедра со-
общили, что по результатам 
аукциона, проведенного Ро-
снедрами, «Роснефть» запла-
тит 17,6 млрд рублей.

28 апреля в штаб-квартире 
ОНФ прошло Экспертное со-
вещание по проблемам функ-
ционирования системы мони-
торинга атмосферного воздуха.

28 апреля директор ГГО 
им. А.И. Воейкова Владимир 
Катцов, первый вице-прези-
дент РГО, президент геогра-
фического факультета МГУ, 
академик Николай Касимов, 
директор Института косми-
ческих исследований РАН, 
чл.-корр. РАН Анатолий Пе-
трукович и др. приняли уча-
стие в передаче «Агора» теле-
канала «Культура» по итогам 
Саммита по климату.

28 апреля на сайте youtube.
com/watch?v=u7I6LGjwrnc 
представлено интервью ди-
ректора ИГКЭ им. Ю.А. Из-
раэля, чл.-корр. РАН Анны 
Романовской независимому 
проекту decarbonization.ru 
по учету поглощения в лесах, 
последствиям глобального 
изменения климата, несо-
стоятельности заявлений об 
экодонорстве России и скеп-
тицизме по отношению к про-
блеме изменения климата. 

28 апреля в рамках Между-
народной конференции «Адап-
тация к изменениям климата: 
региональные проблемы и ме-
ханизмы» директором ИГКЭ 
им. Ю.А. Израэля Анной Рома-
новской и ректором Алтайско-
го ГТУ им. И.И. Ползунова Ан-
дреем Марковым подписано 
Соглашение о сотрудничестве. 

29 апреля вице-премьер 
Александр Новак, выступая с 
докладом в рамках участия в 
13-м Российско-Германском 
сырьевом форуме, отметил, 
что роль природного газа в бу-
дущем энергетической отрасли 
останется такой же высокой, 
несмотря на текущие процес-
сы декарбонизации и «озеле-
нения» энергетики Европы.

29 апреля в эксклюзив-
ном интервью телеканалу 
НТВ глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт ответил на 
самые животрепещущие во-
просы в сфере ветеринарного 
и фитосанитарного контроля.

29 апреля руководитель 
Рослесхоза Иван Советников 
на встрече с представителями 
общественных и научных ор-
ганизаций обсудил наиболее 
важные вопросы взаимодей-
ствия, которые волнуют эко-
активистов. 

29 апреля для обсуждения 
в открытом доступе размещен 
порядок ведения реестра за-
ключений госэкоэкспертизы. 

29 апреля «Норникель» 
опубликовал «Белую книгу» 
– доклад компании о разливе 
дизельного топлива на ТЭЦ-3 
в Норильске в мае 2020 года. 
В докладе отмечается, что 
Совет директоров компании 
планирует утвердить в 2021 г. 
новую экологическую страте-
гию, предполагающую вложе-
ния более $5,5 млрд.

29 апреля на площадке 
Общественной палаты Рос-
сии прошел круглый стол в 
рамках проекта «Междуна-
родный детский клуб» по 
теме «Экологическое вос-
питание детей», на котором 
были представлены лучшие 
практики эковоспитания де-
тей – участников клуба из 
разных стран мира (Белару-
си, Узбекистана, Казахстана и 
др.). Модератором выступи-
ла член Комиссии ОП РФ по 
экологии и охране окружаю-
щей среды Елена Родионова.

29 апреля на Генассам-
блее ООН Гендиректор ФАО 
призвал к решительным дей-
ствиям по борьбе с устойчи-
востью к противомикробным 
препаратам.

30 апреля на сайте МЧС 
России опубликовано поздрав-
ление Евгения Зиничева с Днем 
пожарной охраны России.

30 апреля госинспектор 
Байкальского заповедника 
Сергей Красиков сообщил, что 
им было получено извещение 
из Следственного комитета 
РФ о прекращении уголовно-
го дела в отношении него. Он 
поблагодарил всех, кто поддер-
жал его в непростой ситуации 
и выразил особую благодар-
ность Александру Козлову, кол-
лективу Минприроды России и 
заповедному братству. 

30 апреля в Рослесхозе со-
стоялся Всероссийский семи-
нар-совещание «3-ФЗ и циф-
ровая трансформация лесного 
комплекса в РФ. Модернизи-
рованная ЛесЕГАИС». 

30 апреля открыта нави-
гация 2021 г. в Амурском бас-
сейне ВВП.

30 апреля Россельхознад-
зор сообщил о выпуске Фе-
деральным центром охраны 
здоровья животных первой 
партии вакцины «Карни-
вак-Ков» для профилактики 
COVID-19 у животных. 

1 мая стартовал конкурс 
«Лучший общественный эко-
логический инспектор», орга-
низованный Общественным 
советом при Росприроднад-
зоре. 

С 1 мая на сайте проек-
та водныесокровища.рф и на 
странице @watertreasures в ин-
стаграм представлены интерес-
ные факты о Волге. В рамках 
спецпроекта Росводресурсов 
«Уникальные водные сокрови-
ща» каждый месяц 2021 года 
будет посвящён одному из са-
мых крупных и значимых во-
дных объектов России.

С 1 по 10 мая инспекторы 
рыбоохраны Росрыболовства 
провели более 2 тысяч рей-
дов, выявив 3968 нарушений, 
в т.ч. 193 – с признаками уго-
ловных деяний. 

4 мая на сайте Россельхоз-
надзора размещён Националь-
ный доклад о карантинном 
фитосанитарном состоянии 
территории РФ в 2020 г.

4 мая «Роснефть» выпусти-
ла годовой отчет: чистая при-
быль составила 147 млрд руб.

4 мая в результате реорга-
низации 3 территориальных 
управлений Россельхознадзо-
ра образовано Североморское 
межрегиональное управление. 

4 мая Фонд им. В.И. Вер-
надского как член Комитета 
по связи НПО-ЮНЕСКО при-
нял участие в онлайн-конфе-
ренции, проведенной новым 
составом Комитета по связи 
НПО-ЮНЕСКО при поддерж-
ке Секретариата ЮНЕСКО.

5 мая во всём мире отме-
чали Всемирный день гигие-
ны рук, девиз которого в 2021 
г. – «Секунды спасают жизни 
– вымойте руки!». 

5 мая опубликован еже-
годный Глобальный доклад о 
продовольственных кризисах 
Глобальной сети по борьбе с 
продовольственными кризи-
сами.

6 мая Минприроды России 
опубликовало официальное 
заявление, в котором опровер-
гается информация, согласно 
которой от частных лиц, про-
дающих недревесные лесные 
ресурсы (грибы, берёзовый 
сок, орехи, ягоды), могут по-
требовать договор аренды 
участка леса, где товар был 
собран, а также проверить, со-
ответствуют ли шляпки грибов 
утвержденным стандартам. 

6 мая в г. Тамбове под 
председательством замруко-
водителя Россельхознадзора 
Константина Савенкова со-
стоялось Межведомственное 
совещание по вопросу лик-
видации очага африканской 
чумы свиней на свиноводче-
ском комплексе области. 

6 мая Приамурское МРУ 
Росприроднадзора оценило 
вред за загрязнение р. Чучума 
золотодобывающей компани-
ей «Уруша-А» в размере 113,8 
млн руб.

6 мая на трёхсторонней 
встрече в Мурманской обла-
сти в рамках проекта «Пригра-
ничный диалог и многоцеле-
вое планирование в бассейнах 
рек Паз и Грензе Якобсельв» 
представители Норвегии, 
Финляндии и России обсуди-
ли состояние приграничных 
рек Паз и Грензе Якобсельв. 
Замначальника Двинско-Пе-
чорского БВУ Росводресурсов 
Елена Меренкова предложила 
создать 3-х стороннее согла-
шение по мониторингу реки 
Паз и организации монито-
ринга реки Грензе Якобсельв. 

ООН готова поддержать ВООП
13 мая в ТАСС прошёл круглый стол по «зеленому» финанси-

рованию с участием представителей ООН.
Руководитель ВООП, посол до-

брой воли ООН Вячеслав Фетисов 
рассказал о запуске на базе ВООП 
инициативы «Альянс по продви-
жению безуглеродной экономи-
ки» – площадки для выстраивания 
диалога и обмена информацией 
между бизнесом и гражданским 
обществом. «Нулевая нагрузка на 
экологию – возможность поменять 
нашу жизнь. В этой связи необхо-
димо срочно выстроить междуна-
родное взаимодействие с участием 
России. Потому что без России, ко-
торая обладает самыми большими 
природными ресурсами на планете, 
миру справиться с экологическими проблемами будет сложно», – под-
черкнул В. Фетисов. Советник Генсекретаря ООН по вопросам климата 
Селвин Харт отметил, что ООН поддерживает идею создания Альянса 
на базе ВООП, и ООН готова принять участие в совместной работе. В. 
Фетисов отметил недопустимость каких-либо санкций в вопросе «зеле-
ного» финансирования. Руководитель финансовой инициативы ЮНЕП 
Эрик Ашер в своем выступлении поблагодарил В. Фетисова за разработ-
ку важной инициативы. Зампредседателя правления «Газпромбанка» 
Елена Борисенко объявила, что «с 5 июня этого года все наши клиенты 
могут направить свой кэшбэк на поддержку деятельности ВООП».

«Заглянул в будущее»
21 апреля состоялась беседа председателя ЦС ВООП Вячеслав 

Фетисов с корреспондентом «Вестника Кавказа».
Комментируя послание Президента России, В. Фетисов отметил: 

«Мне кажется, он заглянул в будущее, когда говорил об экологическом 
благополучии и проблемах изменения климата. Сам Бог велел стране, 
которая обладает самой большой территорией и самыми большими 
ресурсами, возглавить мировое сообщество на этом направлении».

Одна природа – одно будущее
15 апреля в ТАСС состоялась пресс-конференция, посвящен-

ная проведению в сентябре в Марселе Всемирного конгресса ди-
кой природы МСОП и природных ресурсов, который пройдёт под 
девизом «Одна природа – одно будущее».

Руководитель ВООП, посол доброй воли ООН Вячеслав Фетисов 
отметил, что в Марселе «совместными усилиями с коллегами из разных 
стран мира сможем выработать единую позицию. В ближайшие 20-30 
лет мы должны дать возможность природе восстановиться». И выра-
зил уверенность, что ВООП станет главной площадкой, объединяющий 
представителей органов власти, общественности и бизнеса в решении 
экологических проблем. Именно с участием всех сторон будет подготов-
лена Программа России, которую Вячеслав Фетисов представит на Кон-
грессе в Марселе. Руководитель представительства ЮНЕП в России Вла-
димира Мошкало выразил благодарность главе ВООП за деятельность 
по сохранению водных ресурсов и вовлечению в природоохранную дея-
тельность широкой общественности. Директор Центра «Заповедники», 
член Совета МСОП Наталья Данилина отметила: «Мы заинтересованы 
в том, чтобы Россия стала более активным участником МСОП и значи-
мая роль в этом интеграционном процессе отводится ВООП». Замруко-
водителя Росприроднадзора Амирхан Амирханов поблагодарил руково-
дителя ВООП В. Фетисова за понимание ключевой природоохранной 
проблематики и отметил, что будет «поддерживать действия Общества 
по возвращению в МСОП как влиятельной организации».

Диктант Победы
7 мая, накануне празднования Дня Победы, около 800 тыс. росси-

ян и граждан 80 иностранных государств написали Диктант Победы. 
В акции принял участие руководитель ВООП Вячеслав Фетисов 

на одной из площадок в Подмосковье, где 80 лет назад враг был от-
брошен от столицы Родины. «Очень важно, чтобы наши дети знали 
историю своей страны, особенно историю Великой Отечественной 
войны – беспрецедентного в мировой истории подвига нашего наро-
да. «Диктант Победы» – еще одна отличная возможность рассказать 
подрастающему поколению, что для нашего поколения герои войны 
были главным примером и жизненным ориентиром, на кого мы хо-
тели быть похожи», – рассказал после диктанта В. Фетисов.

Байкальский экодиктант
12 мая в День экологического образования тысячи россиян на 150 

площадках написали Первый Байкальский экологический диктант. 
Личную поддержку в его проведении оказали руководитель 

ВООП Вячеслав Фетисов и губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев. Организаторами экодиктанта выступили Иркутское област-
ное отделение ВООП и Иркутская областная юношеская библиотека 
им. И.П. Уткина при поддержке Минприроды, Минобразования и 
Минкультуры области и ФГБУ «Заповедное Прибайкалье». 

«Послание в будущее»
23 апреля в Санкт-Петербурге руководитель ВООП Вячеслав 

Фетисов заложил в парке Авиаторов аллею мотоциклистов. 
В экоакции, которая прошла в рамках Всероссийской акции «По-

слание в будущее» в поддержку эколого-патриотического марафона 
«Сад памяти», приняли участие президент ассоциации «Мотоцикли-
сты Санкт-Петербурга», спецпредставитель губернатора Григорий Пу-
тинцев, вице-губернатор Александр Бельский, депутат Заксобрания 
Михаил Романов и байкеры северной столицы.

Акция «Ген уборки»
17 апреля в Тимирязевском парке в Москве стартовала Все-

российская акция по уборке мусора по правилам раздельного сбо-
ра для дальнейшей переработки «Ген уборки», организованный 
АНО «Национальные приоритеты», ВООП и ГК «Эколайн». 

Как отметил Председатель ЦС ВООП Вячеслав Фетисов: «Назва-
ние акции “ГЕН уборки”, с одной стороны, сохраняет преемствен-
ность традиционных генеральных уборок, с другой – подчеркивает 
обновленный смысл их проведения уже по правилам раздельного 
сбора отходов. По сути, это перезагрузка привычных активностей, 
но в актуальной для сегодняшнего дня повестке. Теперь этот ген 
уборки мы также должны передавать из поколения в поколение». 
Акция проводится при поддерж-
ке Комиссии ОП РФ по экологии 
и охране окружающей среды. В 
приветствии к участникам акции 
председатель Комиссии ОП РФ, 
ответственный секретарь ВООП 
Елена Шаройкина отметила: «Дру-
зья, мы живем в очень красивой 
стране. И от нас зависит, сохраним 
ли мы её для себя и последующих 
поколений. Навести порядок в 
своём доме мы можем вместе. А 
ещё мы сможем показать пример 
самым юным россиянам, которые 
также передадут традицию забо-
ты о нашей природе своим детям. 
Присоединяйтесь, давайте активируем свой “экологический ген”».

21 апреля Ивановское областное отделение ВООП провело пре-
зентацию мобильного приложения «РСО.НАВИГАТОР», разработан-
ного и запущенного отделением ВООП для раздельного сбора отхо-
дов, которое может быть использовано в рамках акции «Ген уборки».

23 апреля Хабаровское краевое отделение ВООП выступило органи-
затором субботника в рамках акции «Ген уборки». Активисты Общества 
и эковолонтеры очистили от мусора 3 км набережной Хабаровска, ис-
пользуя принцип раздельного сбора. Краевое отделение – один из лиде-
ров ВООП, успешно внедряющий систему раздельного сбора отходов.

24 апреля Нижегородское отделение ВООП провело субботник 
для школьников и студентов в рамках акции «Ген уборки». Ребята очи-
стили территорию от мусора и научились раздельному сбору отходов.

29 апреля студенты Магнитогорского ГТУ им. Г.И. Носова совмест-
но с представителями Челябинского отделения ВООП навели порядок в 
университетском сквере. Сбор бросового мусора осуществлялся строго 
по фракциям – в соответствии с правилами акции «Ген уборки».

30 апреля Воронежское областное отделение ВООП также присое-
динилось к акции «Ген уборки». Опытные наставники рассказали, по-
казали и обучили всех желающих правилам раздельного сбора отходов.

8 мая Башкирское отделение ВООП для спасения и возрождения 
Непейцевского дендрария в Уфе – одного из старейших дендрариев 
республики провели субботник в рамках акции «Ген уборки».

14 мая в рамках акции «Ген уборки» прошёл экосубботник с уча-
стием представителей Челябинского областного отделения ВООП в 
Челябинском городском боре.

15 мая Иркутское областное отделение ВООП провело акцию «Ген 
уборки» на Байкальском побережье (участки Листвянка и Порт Байкал).

15 мая акция «Ген уборки» , организованная Ленинградским област-
ным отделением ВООП, прошла в Выборгском заказнике. Волонтеры 
очистили участок леса от упавших веток, собрали по фракциям мусор. 

«Рубежи Победы»
2 мая в г. Лобне (Московская обл.) на территории памятника «Во-

ину – Освободителю» в рамках Общероссийской акции «Лес Победы» 
по инициативе общественной организации «Кедр Великой Победы», 
МособлВООП и ВОСВОД при поддержке Совета депутатов города, 
было проведено мероприятие под названием «Рубеж Победы».

Памятник был открыт в 1966 г. на средства жителей поселка в честь 
35-й стрелковой бригады, которая освобождала посёлок. В акции ак-
тивное участие приняли неравнодушные граждане мкр. Луговая, «Во-
лонтеры Победы», «Боевое Братство», члены Общественной палаты и 
депутаты г.о. Лобни. Участники мероприятия высадили 11 именных ке-
дров (которые предоставило Мансуровское карьероуправление), очи-
стили территорию от листвы, мусора, помыли памятник, постарались 
передать многочисленный опыт юным активистам по посадке деревьев. 
Инициативная группа планирует проводить акцию «Рубеж победы» во 
всех городах Подмосковья, следующая акция состоится в Рузе.

Яков БАКУНЕВ, председатель МособлВООП



Телеграф

ОБЩЕЕ   СОБРАНИЕ   РАН

БИОРАЗНООБРАЗИЕ   ПОЧВ   РОССИИ

КАДРЫ   НАУКИ
ГОД   НАУКИ   И   ТЕХНОЛОГИЙ

13 мая в Совете Федерации под председательством Валентины Матвиенко в рас-
ширенном составе с участием членов Правительства РФ, сенаторов, руководителей 
субъектов РФ, прошли парламентские слушания на тему «Научный кадровый потен-
циал страны: состояние, тенденции развития и инструменты роста». 

По мнению Валентины 
Матвиенко, государству нуж-
но не только остановить утечку 
мозгов, но и стремиться к более 
амбициозной цели – обеспечить 
приток лучших специалистов со 
всего мира и возвращение уче-
ных, которые покинули Россию. 
По ее словам, научно-технологи-
ческие прорывы нужны именно 
в тех направлениях, где уже есть 
солидный багаж исследований 
и высококвалифицированные 
специалисты, эти же направления 
обеспечивают качество жизни 
граждан и повышают статус науки 
в обществе: биологическая безо- 
пасность, фармацевтика, гене-
тика, энергетика (в т.ч. атомная), 
сельское хозяйство, экология и др. 

Глава СФ подчеркнула, что 
слушания были инициированы 
президентом РАН, акад. РАН 
Александром Сергеевым, кото-
рый выступил на слушаниях с 
основным докладом.

Как отметил Александр Серге-
ев по числу исследователей Россия 
опустилась в мире с четвертого 
места на шестое. Число ученых 

с научными степенями за 10 лет 
сократилось на 10 тысяч. Канди-
датов наук сегодня 75 тысяч, 25 
тыс. докторов. Число защит сни-
зилось с 21 тысячи в 2012 г. до 9 
тысяч в 2019 г., а число защит по 
итогам аспирантуры снизилось 
до 9%. К сожалению, наша наука 
не является драйвером для рос-
сийской экономики, подчеркнул 
президент РАН. Более того, такая 
ситуация становится нормальной 
в общественном сознании. На во-
прос, с чем вы связываете будущее 
страны, только 5% респондентов 
назвали науку и технологии. 

По мнению А. Сергеева, на 
серьезный рост госвложений 
вряд ли стоит рассчитывать, оно 
сегодня уже берет на себя около 
70% финансирования науки и тех-
нологий, при том, что у стран-ли-
деров картина обратная – доля 
государства 25-30%. В качестве 
компании, которая вкладывает 
не только в науку и технологии, 
но занимается подготовкой вы-
сококвалифицированных кадров, 
президент РАН назвал ГК «Роса-
том», который стал заниматься не 

только ядерной индустрией, но и 
новыми направлениями – искус-
ственным интеллектом, новыми 
материалами, квантовыми техно-
логиями, экологией. И для всех 
направлений готовит кадры. «Ро-
сатом» открывает в Сарове вместе 
с МГУ им. М.В. Ломоносова Наци-
ональный центр физики и матема-
тики, где будут готовиться специ-
алисты высшей квалификации. 
Среди других компаний, тесно со-
трудничающих с РАН,  он назвал 
Газпром, АФК Система, Фосагро, 
а также регионы: Кемеровскую, 
Белгородскую и Томскую области, 
Республику Саха (Якутия).

Виктор Садовничий, прези-
дент Российского союза ректо-
ров, ректор МГУ им. М.В. Ломо-
носова, акад. РАН выделил пять 
ключевых вопросов. 

Первым ключевым вопросом 
он назвал повышение стипендии 
и расширение грантовой под-
держки аспирантов, поскольку 
аспирантура – кузница науч-
ных кадров, отметив, что в рос-
сийских университетах сейчас 
работает 45% всех российских 

ученых, обучается более 4 млн 
студентов и 80 тыс. аспирантов. 

Вторым ключевым вопросом 
В. Садовничий назвал формиро-
вание индивидуальной образо-
вательной траектории. Для этого 
нужно создавать новые образо-
вательные стандарты, механизмы 
переподготовки профессорского 
состава, законодательное закре-
пление упрощения процедуры пе-
рехода студента на другие направ-
ления подготовки при условии 
сохранения бюджетного места, 
так как на данный момент пере-
вод является нарушением закона, 
внес предложение ректор МГУ.

Третьим ключевым вопро-
сом ректор назвал фундамен-
тальность образования. «Главное 
конкурентное преимущество 

российского образования – это 
фундаментальность. Если мы по-
теряем фундаментальность, бес-
смысленны наши заявления о том, 
что мы можем стать ведущей на-
учной державой», – подчеркнул В. 
Садовничий. МГУ создал 7 меж- 
дисциплинарных школ, а с сентя-
бря в этих школах добавится 37 
новых магистерских программ.

Еще одной приоритетной за-
дачей высшей школы В. Садовни-
чий назвал подготовку кадров для 
цифровой экономики. «В основе 
всего этого лежат фундаменталь-
ные исследования. …Поэтому, 
безусловно, цифровизация, созда-
ние различных элементов роботи-
зации и искусственный интеллект 
– это фундаментальная наука», – 
подчеркнул Виктор Садовничий. 

В качестве пятой важной 
составляющей академик назвал 
развитие научного потенциала 
российских регионов. На се-
годняшний день в рамках про-
екта «Вернадский» создано 23 
консорциума с 23 регионами. 
Сейчас уже тысячи проектов на-
браны в этих региональных кон-
сорциумах. В ближайшее время 
к проекту присоединятся еще 10 
регионов. Программа «Вернад-
ский» заслуживает поддержки 
на всех уровнях. Это хороший 
проект, который надо расши-
рить на другие университеты», 
– отметил Виктор Садовничий. 

Глава Минобрнауки России 
Валерий Фальков привел данные, 
что за последние 10 лет в России 
в 1,5 раза увеличилось количе-

20-21 апреля состоялось Общее собрание членов РАН. Около 200 участников при-
сутствовали на заседании лично и более 1000 участвовали в режиме онлайн.

Почетными гостями меро-
приятия стали: зампредседателя 
Правительства РФ Дмитрий Чер-
нышенко; глава Минобрнауки 
России Валерий Фальков; пред-
седатель Комитета СФ по науке, 
образованию и культуре Лилия 
Гумерова; первый зампредседа-
теля Комитета Госдумы по обра-
зованию и науке, академик РАН 
Геннадий Онищенко и др.

Выступая с приветственным 
словом, Дмитрий Чернышенко 

рассказал о стратегии и планах 
Правительства РФ по обновле-
нию модели управления отече-
ственной наукой и технологи-
ями. Стратегические векторы 
развития российской науки бу-
дет определять Совет при Пре-
зиденте по науке и образованию. 
Они будут отражены в новой гос- 
программе научно-технологиче-
ского развития, которую сейчас 
готовит Правительство по по-
ручению Президента. Госпро-
грамма должна быть полностью 
сформирована уже к осени, под-
черкнул вице-премьер. «Отмечу, 
что для нас важно выстроить 
мониторинг всех научных фрон-
тиров. Ключевой механизм здесь 
– ежегодный научно-техноло-
гический прогноз. Опираясь 
на него, будем ориентировать 
наши университеты, научные 
организации, исследовательские 
группы по научным тематикам. 
Под актуальные темы будем 
прицельно выделять финанси-
рование в виде субсидий, гран-
тов, госзаданий. Скорость науч-
но-технологического прогресса 
возрастает, и нам важно держать 

руку на пульсе и фактически ве-
сти анализ фронтиров в регуляр-
ном режиме. От Академии мы 
ждём регулярный, ежемесячный 
мониторинг мировых трендов в 
развитии науки и технологий», – 
заявил Д. Чернышенко. 

Вице-премьер также поднял 
актуальный вопрос дефицита 
молодых учёных и обратил вни-
мание на снижение числа моло-
дых учёных в возрасте до 29 лет 
(за 10 лет – почти на 20%) и на со-
кращение количества защищён-
ных кандидатских диссертаций 
(за 10 лет – на 80%). «Число вы-
пускников аспирантуры с 2010 г. 
сократилось в два раза. Для 30% 
наиболее талантливых аспиран-
тов мы предлагаем заменить сти-
пендии на трёхлетние исследова-
тельские гранты. Размер гранта 
составит около 700 тыс. рублей 
в год, это уровень среднегодовой 
зарплаты по России. Аспиранты 
смогут сосредоточиться на науке 
и не искать подработки», – сооб-
щил вице-премьер.

В своём приветственном сло-
ве Валерий Фальков подчеркнул, 

что РАН является стратегиче-
ским партнером Министерства. 
«Благодаря совместной скоор-
динированной работе Минобр-
науки России и РАН обеспечено 
формирование новой Програм-
мы фундаментальных научных 
исследований на долгосрочный 
период с 2021 по 2030 годы», – 
подчеркнул министр и добавил, 
что совместно с Академией наук 
с 2020 г. обеспечивается реализа-
ция крупных научных проектов 
объемом до 100 млн руб. в год в 

рамках консорциумов из научных 
организаций и университетов.

Геннадий Онищенко в своем 

выступлении отметил важность 
вклада академиков РАН в борь-
бу с коронавирусом: «Две из трех 
вакцин были созданы под руко-
водством членов нашей с вами 
Академии». Он также актуали-
зировал вопрос финансирова-
ния науки и высказал позицию 
Комитета: «Для научно-техноло-
гического прорыва необходимо 
диверсифицировать источни-
ки финансирования научных 
исследований и разработок» и 
предложил принять целый блок 
изменений в налоговом, бюд-
жетном, кредитном законода-
тельстве, что позволит создать в 
стране благоприятный инвести-
ционный климат для привлече-
ния средств бизнеса в науку.

Лилия Гумерова озвучила 
основные результаты работы 

Комитета СФ по науке, образо-
ванию и культуре, который она 
возглавляет – это принятие из-
менений в Гражданский кодекс 
РФ, которые позволяют ком-
мерциализировать результаты 
интеллектуальной деятельности, 
законодательная проработка ста-
туса НОЦ мирового уровня, раз-
витие научной дипломатии. Зна-
ковым решением по ее мнению 
могло бы стать выведение из-под 
действия федеральных законов 
44-ФЗ и 223-ФЗ закупок реаген-
тов и расходных материалов для 
проведения научно-исследова-
тельских, опытно-конструктор-
ских и технологических работ.

После приветственных вы-
ступлений перед участниками 
Общего собрания выступил 
Президент РАН Александр Сер-
геев с докладом «О приоритет-

ных направлениях деятельности 
РАН по реализации государ-
ственной научно-технической 
политики в РФ и о важнейших 
научных достижениях, полу-
ченных российскими учеными 
в 2020 г.», посвященному соз-
данию условий для проведения 
фундаментальных и поисковых 
научных исследований, эксперт-
ному обеспечению деятельности 
органов госвласти, достижению 
целей и реализации задач стра-
тегического развития страны. 

Как отметил глава РАН, не-
обходимо создание националь-
ной инновационной системы 
для объединения разрозненных 
инновационных единиц, таких 
как Сколково и др. На сегод-
няшний день внутренние затра-
ты на фундаментальные иссле-
дования значительно ниже, чем 
у других стран мира. По мнению 

А. Сергеева, доля финансирова-
ния фундаментальных исследо-
ваний в ВВП должна составить 
в 2021 г. – 0,23%, в 2022 г. – 0,27, 
а в 2023 г. – 0,33%. 

Говоря о рейтинге российских 
научных журналов, А. Сергеев 
отметил, что «фактически, мы 
могли бы перейти к изданию жур-
налов в формате Open Access». 
Такой переход увеличивает види-
мость журнала в международном 
научном сообществе. «Политика 
публикационной активности тре-
бовала от ученых публиковаться 
в иностранных журналах, игно-
рируя российские», – подчеркнул 
Президент РАН. 

А. Сергеев также остановил-
ся на основных проблемах инно-
вационного развития страны и 
возможных способах их реше-
ния. Необходимо в кратчайшие 
сроки создать эффективную 
национальную инновационную 
систему, обеспечивающую чет-
кое взаимодействие и баланс 
интересов государства, бизнеса, 
науки и общества. Также необ-
ходимо совершенствование си-
стемы оценки результативности 
за счет снижения веса наукоме-
трических показателей и возрас-
тания роли экспертной оценки 
качества научных исследований. 

Среди важнейших научных 
достижений, полученных россий-
скими учеными в 2020 г., Прези-
дент РАН назвал: создание карт 
трехмерной организации генома 
индивидуальных клеток дрозо-
филы (Институт биологии гена 
РАН и МГУ); разработку стра-
тегии нацеливания на разные 
участки одного и того же рецеп-
тора опухолевой клетки комби-
нации двух противоопухолевых 
токсинов с разными механизма-
ми действия (Институт биоорга-
нической химии им. Шемякина 
и Овчинникова РАН); обнаруже-
ние мишени, с помощью которой 
можно менять восприимчивость 
бактерий к антибиотикам (Ин-
ститут молекулярной биологии 
им. В.А. Энгельгардта РАН); раз-
работку новых технологий возде-
лывания зерновых культур (НИИ 
агрохимии); создание новых сор- 
тов и гибридов в растениеводстве 
(Национальный центр зерна им. 
Лукьяненко), новых сортов кар-
тофеля, новых гибридов кукуру-
зы и др.; выведение новой породы 
овец Артлухский меринос; соз- 
дание установки для определе-

ния подлинности минеральной и 
питьевой воды, базирующейся на 
соотношении изотопов, которые 
есть в исходных водах в том или 
ином источнике и др. 

В ходе собрания Александр 
Сергеев вручил Большую золо-
тую медаль РАН им. М.В. Ломо-
носова 2020 г. академику РАН 
Сергею Новикову и золотые ме-
дали имени выдающихся ученых 
2020 г. (см. стр. 2). Лауреат Боль-
шой золотой медали РАН им. 
М.В. Ломоносова 2020 г., акаде-
мик РАН Сергей Новиков высту-
пил с научным докладом «Топо-
логия в теоретической физике».

Затем главный ученый секре-
тарь президиума РАН, академик 
РАН Николай Долгушкин высту-
пил с докладом «О работе прези-
диума РАН за отчетный период», 
в котором рассказал о ключевых 
мероприятиях, прошедших в 
РАН в прошлом году, в частности 
о заседаниях президиума, посвя-
щенных борьбе с пандемией ко-
ронавируса, а также о расшире-
нии сотрудничества РАН в сфере 
научно-технической деятельно-
сти с Росрыболовством, ОАО 
«РЖД», ПАО «ФосАгро» и др. 

В своем выступлении пред-
седатель Дальневосточного от-
деления РАН, академик РАН 
Валентин Сергиенко доложил о 
деятельности Дальневосточного 
отделения, под научно-методиче-
ским руководством которого на-
ходится 34 научных учреждений, 
в т.ч. 3 федеральных исследова-
тельских центра и один нацио-
нальный научный центр. Гово-
ря о морских исследованиях, В. 
Сергиенко отметил: «В последние 
десятилетия резко сократился 
объём морских экспедиционных 
работ институтов Дальневосточ-
ного отделения, притом, что одна 
из главных задач нашего отделе-
ния – изучение Мирового океа-
на... В 2020 г. проведено только 
6 экспедиций общей продолжи-
тельностью в 200 судосуток, что в 
7-9 раз меньше, чем 10 лет назад. 
Практически свёрнуты исследо-
вания в области морской геоло-
гии, подводного вулканизма...». 
Другая острейшая проблема 
ДВО РАН – старение материаль-
но-технической базы. 

Председатель Сибирского 
отделения РАН, академик РАН 
Валентин Пармон, говоря о об 
итогах деятельности Отделения 
отметил, что в 2020 г. после за-

23 апреля Московское отделение ФАО совместно c факультетом почвоведения МГУ 
провело круглый стол «Почвенное биологическое разнообразие России», на котором 
ведущие российские учёные обсудили значимость почвенного биоразнообразия для 
естественных и агрогенных ландшафтов, а также необходимость охраны биоты почв, 
в том числе в почвах, используемых в сельском хозяйстве. 

Как подчеркнул модератор, 
президент факультета почвове-
дения, завкафедрой географии 
почв МГУ, директор Евразийско-
го центра по продовольственной 
безопасности (Агроцентр МГУ), 
президент Общества почво-
ведов им. В.В. Докучаева, чл.-
корр. РАН Сергей Шоба, задача 

форума – привлечь внимание 
общественности к проблеме 
биоразнообразия почв. «1 грамм 
плодородной почвы содержит от 
5 до 9 млрд микробных клеток. 
Разнообразие живых организ-
мов в этой почвенной экосисте-
ме воистину огромно». 

Директор Московского бюро 
ФАО Олег Кобяков отметил, 
что Россия по сей день остает-
ся «крупнейшей страной и по 

разнообразию почв, и по разно- 
образию биологических форм 
жизни», и потому «состояние 
наших почв в значительной сте-
пени определяет здоровье и бла-
гополучие почв на всей планете. 
Сотрудничество ФАО с Россией 
в области почв можно без пре-
увеличения назвать важным 
направлением деятельности 
Организации, которое успешно 
развивается с 2013 года». «Осу-
ществлен целый ряд программ, 
касающихся не только России, 
но и соседних стран, в частно-
сти, на базе МГУ действует Евра-
зийское почвенное партнерство. 
С помощью ФАО завершается 
модернизация Почвенного му-
зея им. В. Р. Вильямса, обнов-
ленная экспозиция которого 
откроется уже через месяц, где 
все уникальные почвенные мо-
нолиты будут оцифрованы и 
представлены для изучения в 
свободном доступе в Интерне-
те»; к Глобальному симпозиуму 
ФАО по биоразнообразию почв 
переведено на русский язык 
«Руководство для политиков по 
почвенному биоразнообразию». 

И.о. декана факультета 
почвоведения МГУ, замдирек-
тора по науке Агроцентра МГУ, 
исполнительный секретарь Ев-
разийского почвенного партнер-
ства ФАО, чл.-корр. РАН Павел 
Красильников подчеркнул, что 
Россия входит в число актив-
нейших участников Глобального 

почвенного партнерства и, что 
особенно важно, является его 
донором, регулярно вносящим 
свой вклад в деятельность этой 
замечательной инициативы. 
«Четыре года назад в Аргенти-
не состоялась встреча ведущих 
сельскохозяйственных ученых 
«Группы двадцати», в рамках ко-
торой Россия совместно с Фран-
цией выступила с инициативой 
о необходимости правильно, 
устойчиво управлять почвен-
ными системами, – продолжил 
проф. Красильников. – Было вы-
делено три приоритета: первый 
– управление циклом углеродов, 
второй – гармонизация систем 
анализа почвы и третий – поч-
венная биота. Данные приори-
теты полностью соответствуют 
основным направлениям работы 
Глобального почвенного парт- 
нерства ФАО». 

Эксперт Глобального поч-
венного партнерства ФАО Ма-
рия Конюшкова представила 
доклад ITPS-FAO «Состояние 
знаний о почвенном биоразно- 
образии». «Еще в 2002 г. Конвен-
ция о биоразнообразии решила 
учредить Международную ини-
циативу по сохранению и устой-
чивому использованию био-
разнообразия почв, и с тех пор 
ФАО оказывает содействие этой 
инициативе», – сообщила М. 
Конюшкова. Эксперт ФАО под-
черкнула, что почвенное био-
разнообразие обладает огром-
ным потенциалом применения 
в сельском хозяйстве. Подвергая 
угрозам почвенное биоразно- 
образие, человечество теряет 50 
млрд евро в год, а к 2050 г. сум-
ма убытков может составить 14 
трлн евро. 

Проф. биофака МГУ, про-
ректор по международной ра-
боте Юрий Мазей выступил с 
докладом «Биоразнообразие 
почв и экосистемные функции». 
Эксперт рассказал об основных 
группах почвенного биоразно- 
образия и той роли, которую они 
играют в экосистемах. 

Зав. лабораторией почвен-
ной зоологии и общей энтомо-

логии, замдиректора Института 
проблем экологии и эволюции 
им. А.Н. Северцова РАН, чл.-
корр. РАН Алексей Тиунов вы-
ступил с докладом «Почвенные 
пищевые сети – от пирамиды к 
гребенке», в котором отмечает-
ся, что почвенные пищевые сети 
можно представить не в виде пи-
рамиды, а в виде гребенки, свя-
зывающей организмы прибли-
зительно одного размера. При 
этом связи между отдельными 
потоками энергии выражены 
значительно слабее, чем, напри-
мер, в подводных трофических 
цепях. Достоверность гипотезы 
была доказана практическими 
исследованиями. Таким образом 
система почвенных пищевых 
сетей в значительной степени 
отличается от классических эко-
логических моделей, а это может 
стать основой для дальнейших 
исследований.

Ведущий научный сотрудник 
факультета почвоведения МГУ 
Алексей Качалкин рассказал о 
коллекции почвенных микро-
организмов проекта МГУ «Ноев 
ковчег». В рамках проекта с 2015 
г. созданы четыре коллекции – 
коллекция дрожжей, коллекция 
микроскопических грибов, кол-
лекция бактерий и астробиоло-
гическая коллекция, состоящая 
из 1000 культур бактерий, со-
бранных, в частности, «из горя-
чих и холодных пустынь, льдов 
и мерзлых пород, засоленных 
местообитаний», здесь же пред-
ставлены «радиоустойчивые 
культуры; штаммы, устойчивые 
к действию антибиотиков раз-
ных классов». 

Старший научный сотруд-
ник Института леса им. В.Н. Су-
качева СО РАН, проф. РАН Олег 
Меняйло выступил с докладом о 
влиянии азота на цикл углерода 
как функции почвенных микро-
организмов. Он рассказал, что 
при высоких дозах азотных удо-
брений – 150 кг N/га в год – в ле-
сах перестает разрушаться под-
стилка, что ведет к нарушению 
способности почв накапливать 
углерод, и росту выброса поч-
венного углерода в атмосферу. 

Доклад завкафедрой микро-
биологии и иммунологии РГАУ- 
МСХА им. К.А. Тимирязева Оль-
ги Селицкой был посвящен азот-
фиксирующим бактериям как 
компоненту микробных сооб-

ществ засоленных почв. Показа-
но, что явной зависимости меж-
ду микробным метаболическим 
коэффициентом и засолением 
выявлено не было. 

Накануне 19-22 апреля в 
формате ВКС прошёл с участи-
ем 5 тыс. делегатов из 160 стран 
Глобальный симпозиум по био-
разнообразию почв под девизом 
«Сохраним почве жизнь, защи-
тим биоразнообразие почв», ор-
ганизованный совместно ФАО 
и его Глобальным почвенным 
партнерством, Межправитель-
ственной технической группой 
по почвам, совместно с Конвен-
цией ООН о биоразнообразии, 
Глобальной инициативой по био-
разнообразию почв и научно-по-
литическим взаимодействием 
Конвенции ООН по борьбе с 
опустыниванием. Основная цель 
симпозиума восполнение крити-
ческих пробелов в знаниях о био-
разнообразии почв и содействие 
обсуждению между политиками, 
производителями продоволь-
ствия, учеными, практиками и 
другими заинтересованными 
сторонами тех решений, кото-
рые позволят жить в гармонии с 
природой и в конечном итоге до-
стичь ЦУР за счет сохранения и 
устойчивого использования био-
разнообразия почв.

Открывая сессию, Гендирек-
тор ФАО Цюй Дунъюй призвал 

сохранить все огромное сооб-
щество почвенных организмов и 
жизненно важные экосистемные 
услуги, которые они предостав-
ляют. Он отметил, что для до-
стижения этой цели необходимо 
интегрировать задачи устойчи-
вого управления почвенным 

биоразнообразием и предотвра-
щения его утраты в глобальные 
природоохранные механизмы, 
включая Глобальную рамочную 
программу в области биоразно-
образия на период после 2020 г., 
которая должна быть принята на 
15-м совещании Конференции 
Сторон Конвенции о биоразно-
образии (КС-15), Конференцию 
ООН по изменению климата 
(КС-26) и Саммит ООН по про-
довольственным системам.

Исполнительный секретарь 
Конвенции ООН по борьбе с 
опустыниванием Ибрагим Тиау 
подчеркнул важность сохране-
ния почв и устойчивого управ-
ления почвенными ресурсами в 
целях предотвращения утраты 
биоразнообразия и сохранения 
здоровья почв. Со своей сторо-
ны, Исполнительный секретарь 
Конвенции о биоразнообразии 
Элизабет Марума Мрема указа-
ла на необходимость восполнить 
критические пробелы в знаниях 
и содействовать обсуждению 
директивными органами, произ-
водителями продуктов питания, 
учеными, специалистами и дру-
гими заинтересованными сто-
ронами вопросов, касающихся 
потенциальных возможностей и 
решений в связи с угрозами био-
разнообразию почв.

Президент Международного 
союза наук о почве Лаура Берта 
Рейес представила новую книгу 
для детей под названием «Вол-
шебный мир биоразнообразия 
почвы», созданную в результате 
сотрудничества между ФАО и 
МСНП и содержащую сборник 

ство ученых в возрасте до 39 
лет, но сократилось количество 
ученых в возрасте до 29 лет.  В 
качестве инструмента, способ-
ствующего притоку молодых ис-
следователей, В. Фальков назвал 
создание молодежных лаборато-
рий: с декабря 2018 г. 177-ю ин-
ститутами Минобрнауки России 
создано 298 новых лабораторий; 
ещё 82 лаборатории заработали 
на базе университетов в про-
шлом году; в этом году будет 
создано 100 новых молодежных 
лабораторий. «В 2021 г. увеличе-
но количество бюджетных мест 
в аспирантуре до 16,5 тысяч, в 
следующем году их будет уже 
17,5 тысяч», – подчеркнул Вале-
рий Фальков.

НИА-Природа

вершения Большой Норильской 
экспедиции был создан Науч-
но-исследовательский центр по 
проблемам экологической безо-
пасности и сохранения благопри-
ятной окружающей среды СО 
РАН (НИЦ «Экология») с целью 
содействия в обеспечении экобе-
зопасности, снижение антропо-
генной нагрузки, формирование 
индустрии экономически эффек-
тивного обращения с отходами.

Председатель Уральского 
отделения РАН, академик РАН 
Валерий Чарушин назвал одно 
из важнейших событий 2020 г. 
– 75-летие атомной промыш-
ленности и привёл несколько 
примеров взаимодействия ака-
демических институтов Урала с 
Росатомом. Важным событием 
года В. Чарушин назвал также 
создание межрегионального 
НОЦ «Российская Арктика». 
Новые материалы, технологии и 
методы исследования». 

21 мая Научная сессия Об-
щего собрания РАН была посвя-
щена 60-летию полета в космос 
Юрия Гагарина под общей темой: 
«Вклад академической науки в 
развитие космической отрас-
ли». Было заслушано 9 докладов, 
включая: доклад вице-президен-
та РАН, академика РАН Валерия 
Бондура и зам. гендиректора 
ЦНИИмаш, д.т.н., проф. Викто-
ра Хартова на тему «Исследова-
ние Земли из космоса» и доклад 
гендиректора АО «Роскарто-
графия», генконструктора си-
стемы ГЛОНАСС Сергея Кару-
тина, чл.-корр. РАН Николая 
Тестоедова на тему «Космиче-
ская геодезия, связь и навигация. 
История развития, состояние 
и перспективы». Как отметил 
в своем выступлении Валерий 
Бондур: «дистанционное зонди-
рование Земли – бурно разви-
вающаяся отрасль космической 
деятельности, обеспечивающая 
получение важной информации 
в интересах различных отраслей 
экономики, охраны окружающей 
среды, предупреждения чрез-
вычайных ситуаций), а также 
науки. Этот сектор космической 
деятельности наиболее воспри-
имчив к инновациям и требует 
использования самых последних 
достижений фундаментальной и 
прикладной науки». 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
первый вице-президент 

Росэкоакадемии 

из десяти детских рассказов со 
всего мира. Назвав это «успехом 
научного сообщества почвове-
дов и для него», она подчеркнула 
важность просвещения и повы-
шения осведомленности детей и 
молодежи о критически важной 
роли почв.

На заключительном засе-
дании лауреат Всемирной про-
довольственной премии 2020 г. 
проф. Раттан Лал выступил с 
докладом о здоровье почвы и 
биоразнообразии в связи с целя-
ми в области устойчивого разви-
тия, а ученый-почвовед ФАО и 
секретарь Глобального почвен-
ного партнерства Рональд Варгас 
представил результаты работы 
симпозиума и план дальнейшей 
работы. Участники симпозиу-
ма подчеркнули необходимость 
восполнения пробелов в знани-
ях и повышения осведомлен-
ности о важности биоразно-
образия почв и договорились 
создать Глобальную обсервато-
рию по биоразнообразию почв 
и Техническую сеть по биораз-
нообразию почв в ее составе. 
Кроме того, проведение сим-
позиума стало первым шагом в 
выполнении Плана реализации 
«Международной инициативы 
по сохранению и устойчивому 
использованию почвенного био-
разнообразия», направленного 
на более активную мобилиза-
цию ресурсов и инвестиций в 
целях улучшения здоровья почв.

Закрывая симпозиум, первый 
зам. Гендиректора ФАО Мария 
Элена Семедо сказала: «Очевид-
но, что устойчивое использова-
ние биоразнообразия почв дей-
ствительно может оказать нам 
помощь в решении различных 
проблем, с которыми мы сталки-
ваемся в области производства 
продовольствия, охраны окружа-
ющей среды, климата и здоровья 
человека». Она подчеркнула, что 
миру необходимы новаторские и 
эффективные решения для устра-
нения угрожающих последствий 
утраты биоразнообразия почв; и 
добавила, что с учетом межотрас-
левого характера задачи, обес- 
печивающей множественные вы-
годы, мы должны добиваться со-
хранения биоразнообразия почв 
в качестве принципиально важ-
ной глобальной цели.

Евгения МУРАВЬЕВА,
Николай РЫБАЛЬСКИЙ

The magical world
of soil biodiversity

A collection of 10 children’s stories
from around the world

6 мая, накануне Дня По-
беды, зав. лабораторией био-
географии Института геогра-
фии РАН Аркадий Тишков 
рассказал о своей удивитель-
ной коллекции изданий пери-
ода Великой Отечественной 
войны. Начинается она вы-
пуском «Литературной уче-
бы» 1941 г. с известной речью 
Молотова, а заканчивается 
апрельско-майским выпу-
ском журнала «Природа» с 
поздравлениями с Победой. 

6 мая в рамках Года науки 
и технологий в России и ПАО 
«Газпром» Фонд им. В.И. Вер-
надского запустил на сайте 
просветительский проект – в 
разделе «Галерея учёных» пред-
ставлены биографии выдаю-
щихся исследователей, которые 
внесли весомый вклад в раз-
витие научных областей, свя-
занных с совершенствованием 
ТЭК России. Первый выпуск 
посвящён Николаю Байбако-
ву, Жоресу Алфёрову, Сабиту 
Оруджеву и Андрею Сахарову.

6 мая в результате реорга-
низации двух терруправлений 
Россельхознадзора образова-
но Управление по Челябин-
ской и Курганской областям.

7 мая Россельхознадзор 
информировал о завершении 
реорганизации территори-
альных управлений Службы.

7 мая завершила свою ра-
боту в режиме ВКС 2-я сессия 
Группы экспертов ООН по 
географическим названиям, 
, посвящённая роли геогра-
фических названий в содей-
ствии устойчивому развитию 
и борьбе с пандемией.

7 мая открылась регистра-
ция на Экомарафон «Реки 
России. #Рекибегут», кото-
рый состоится 5 июня в Туле, 
организованный Москов-
ско-Окским БВУ Росводре-
сурсов и крупнейшей беговой 
платформой russiarunning.com.

10 мая исполнилось 80 лет 
Александру Владимировичу 
Дроздову, в.н.с. отдела физи-
ческой географии и проблем 
природопользования Инсти-
тута географии РАН, к.г.н., 
физико-географу и ландшаф-
товеду, стоявшего у истоков 
отечественного ландшафтного 
планирования и экотуризма.

С 10 по 16 мая Росрыбо-
ловство проводит масштаб-
ную экоакцию по очистке во-
доёмов «Всероссийский день 
без сетей». 

11 мая первый зампредсе-
дателя Комитета СФ по АПК 
и природопользованию Сер-
гей Митин провёл заседание 
временной рабочей группы по 
подготовке поправок в проект 
ФЗ «О семеноводстве».

11 мая Совет директоров 
ПАО «Газпром» утвердил По-
литику «Газпром» в области 
устойчивого развития, осно-
ванную на принципах эколо-
гической и социальной ответ-
ственности. 

11 мая объявлены номина-
ции 2021 года на Премию им. 
А.А. Величко, учрежденную 
Ученым советом Института 
географии РАН: 1) за крупные 
достижения в изучении чет-
вертичного периода Северной 
Евразии; 2) за выдающуюся 
работу молодого исследовате-
ля по изучению четвертично-
го периода Северной Евразии.

12 мая прошёл вебинар 
«Зеленый офис – социальная 
ответственность», организо-
ванный оргкомитетом акции и 
премии «Зеленый и здоровый 
офис 2021» в рамках которого 
состоялась онлайн игра «Луч-
ший пост о чистом офисе».

12 мая на сайте VII Фото-
конкурса РГО «Самая краси-
вая страна» началось голосо-
вание, в ходе которого до 26 
мая должен определиться об-
ладатель Приза зрительских 
симпатий. 

12 мая ФАО, ВПП, ЕЭК 
ООН, ЮНИСЕФ, ВОЗ, ВМО 
в прямом эфире на канале 
YouTube представили пре-
зентацию «Регионального 
обзора состояния продоволь-
ственной безопасности и пи-
тания в Европе и Централь-
ной Азии» за 2020 год».

13 мая Гендиректор ФАО 
Цюй Дунъюй приветствовал 
выделение ЕС 8 млн евро на 
поддержку состояния готовно-
сти в условиях возможной но-
вой волны пустынной саранчи 
в странах Африканского Рога.

14 мая вице-премьер Вик-
тория Абрамченко в режиме 
ВКС провела совещание по 
вопросам реализации ФП «Чи-
стый воздух» нацпроекта «Эко-
логия» в Челябинской области с 
участием представителей Мин-
природы, Росприроднадзора, 
Росгидромета, Минпромторга, 
Минфина, а также губернатора 
области Алексея Текслера. 

14 мая прошло первое 
установочное совещание по 
проекту Русгидро по теме 
«Измерение выбросов парни-
ковых газов и оценка погло-
щающей способности гидро-
энергетических объектов», 
который выполняют ИГКЭ 
им. Ю.А. Израэля, Институт 
физики атмосферы им. А.М. 
Обухова РАН и ВЦ МГУ. 

14 мая в ходе сессии Ко-
миссии ООН по народона-
селению и развитию ФАО в 
рамках подготовки к пред-
стоящему Саммиту ООН 
по продовольственным си-
стемам прозвучал призыв к 
принятию мер по переходу на 
рациональные модели потре-
бления и производства.

15 мая завершился приём 
заявок на Всероссийский кон-
курс экопросветительских 
видеоблогов на платформе 
Ecowiki.ru, организованный 
Движением ЭКА.

15 мая в бассейне Амура во 
второй раз отметили по инициа- 
тиве WWF России новую эко-
логическую дату – День лосося.
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305 лет назад родился Добантон Луи-Жан-Мари (29.05.1716-
01.01.1800), французский естествоиспытатель, один из создателей 
учения об акклиматизации домашних животных, соавтор «Есте-
ственной истории» (тома, посвященные млекопитающим).

215 лет назад родился Мертенс Андрей Карлович (Карл Генрих) 
(17.05.1796-1830), естествоиспытатель-ботаник, путешественник, 
зоолог, акад. РАН. Один из создателей этноботаники. Его именем 
названы носит мыс в проливе Сенявина, камчатский хариус, разно-
ногий рачёк Берингова моря, виды растений.

200 лет назад родился Лаказ-Дютье Феликс-Жозеф-Анри де 
(15.05.1821-21.07.1901), французский зоолог, иностранный чл.-корр. 
РАН. Первый указал, что источник античного пурпура (красно-фиоле-
тового красителя) – железа брюхоногих моллюсков-иглянок. Основа-
тель морских зоологических станций в Роскофе и Банвюльс-сюр-Мере. 
Основатель журнала «Archives de zoologie experimentale et generale».

195 лет назад родился Шренк Леопольд Иванович (06.05.1826-
01.01.1894), натуралист, зоолог, путешественник, географ, этнограф, 
акад. РАН. Один из инициаторов создания и первый руководитель 
Музея антропологии и этнографии (1879-1894). За исследования на 
Амуре и «Очерк физической географии севера Японского моря» выс-
шая награда ИРГО – Константиновская медаль. В его честь названы 
различные виды животных (в т.ч., осетр Шренка, полоз Шренка) и 
растений (ель Шренка, чубушник Шренка) Дальнего Востока. Его 
имя носит один из хребтов и вершина в Западно-Сахалинских горах. 

165 лет назад родился Роборовский Всеволод Иванович 
(08.05.1856-05.08.1910), путешественник, исследователь природы и на-
родов Центральной Азии, сподвижник Н.М. Пржевальского. Награж-
дён Большой серебряной медалью им. Н.М. Пржевальского, высшей 
наградой ИРГО – Константиновской медалью. Его имя носят 28 родов 
растений и 10 родов и видов животных, ледник в Монгольском Алтае.

145 лет назад родился Трушков Николай Ильич (10.05.1876-
26.05.1947), специалист в области горного дела, д.т.н., проф., основопо-
ложник научной школы по разработке рудных месторождений. Автор 
монографии «Разработка рудных месторождений» (1946-1947).

140 лет назад родился Тейяр де Шарден Пьер (01.05.1881-
10.04.1955), французский антрополог, палеонтолог, философ, перво-
открыватель синантропа. Предложил понятие «ноосфера» (совм. с Э. 
Леруа), как духовной оболочки Земли.

140 лет назад родился Мейер Константин Игнатьевич 
(04.05.1881-20.03.1965), ботаник, альголог, д.б.н., проф., директор 
Ботсада (1940-1947), завкафедрой высших растений (1929-1963) МГУ. 

135 лет назад родился Акимов Михаил Павлович (16.05.1886-1955), 
зоолог, эколог, популяризатор науки, специалист в области заповедного 
дела, проф. После его смерти вышла книга «Экология животных» (1959).

135 лет назад родился Адамов Григорий Борисович (18.05.1886-
1945), писатель-фантаст, автор повести «Оазис Солнца» (об исполь-
зовании солнечной энергии). Роман «Победители недр» о строитель-
стве на глубине 10 км термоэлектрическую станцию, работающую от 
тепла Земли. Позже написал роман «Тайна двух океанов».

135 лет назад родился Аболин Роберт Иванович (30.05.1886-
27.01.1938), геоботаник, почвовед, исследователь растительности 
Якутии и Средней Азии, д.б.н., д.с.-х.н., проф. кафедры геоботаники 
ЛГУ, зав. бюро освоения пустынь ВИР. Развил концепцию Ч. Мер-
риема о «жизненных зонах», разработал токсиномическую систему 
ландшафтных единиц, автор термина «эпигенема» – системы («эпи-
генных») природных комплексов.

130 лет назад родился Журин Владимир Дмитриевич 
(04.05.1891-19.08.1962), гидротехник, генерал-майор, д.т.н., проф. 
Участник разработки плана ГОЭЛРО. Инициатор организации НИИ 
по изучению проблем водного хозяйства Средней Азии (носит его 
имя). Один из руководителей строительства Беломорско-Балтийско-
го водного пути, канала им. Москвы, автор проектов и начальник 
строительства Угличской и Рыбинской ГЭС и др. С 1946 г. – зав кафе-
дрой гидравлики и гидромеханизации МИСИ.

120 лет назад родился Билибин Юрий Александрович 
(19.05.1901-04.05.1952), геолог, чл.-корр. РАН. Дал детальный про-
гноз золотоносности бассейна рек Якутии. Госпремия (1946) за от-
крытие северо-восточного золотоносного региона. Автор труда «Ос-
новы геологии россыпей» (1938). В его часть назван город Билибино, 
улицы в Магадане и Якутске, гряда к северо-востоку от Магадана, 
хребет в горной системе Черского, горный массив в Якутии, вулкан в 
бассейне р. Б. Анюя, минералы билибинит и билибинскит. 

115 лет назад родился Гурский Анатолий Валерианович 
(05.05.1906-1967), лесовод, ботаник, лесомелиоратор, географ, д.ю.н., 
проф, основатель и директор Памирского ботсада (1940-1965), пред-
седатель Памирской базы АН Таджикской ССР (1960-1965), с 1965 г. 
– завкафедрой ботаники и физиологии растений Московского лесо-
технического института. В соавторстве с братом В.В. Гурским опубли-
ковал работу « Принципы подбора древесных пород в степных посад-
ках». Докторская диссертация на тему «Основные итоги интродукции 
древесных пород в СССР». Основанный им Ботсад носит его имя.

115 лет назад родился Иванов Артемий Васильевич (18.05.1906-
1992), зоолог, специалист в области анатомии, эмбриологии, фило-
генетики и систематики беспозвоночных, акад. РАН, проф. ЛГУ (с 
1950 г.), одновременно (с 1965 г.) зав. лабораторией эволюционной 
морфологии Зоологического института АН СССР. Автор моногра-
фий по морфологии, эмбриональному развитию и эволюции параз-
итических брюхоногих моллюсков, всесторонне изучил новый тип 
животных – погонофор, установил новый класс плоских червей – 
удонеллид. Лауреат Ленинской премии (1961).

105 лет назад родился Перельман Александр Ильич (18.05.1916-
07.03.1998), физик-географ, геолог, почвовед, популяризатор науки, 
д.г.-м.н., проф. кафедры геохимии ландшафтов и географии почв 
МГУ (1972-1998). Систематизировал основы геохимии ландшаф-
тов. Один из основоположников геохимии ландшафтов, разработал 
учение о геохимических барьерах, создал геохимическую классифи-
кацию ландшафтов. Автор монографий: «Очерки геохимии ланд-
шафтов» (1955), «Геохимия ландшафтов» (1961); научно-популярных 
книг: «Атомы в природе», «Земная кора и биосфера», «Геохимия 
биосферы», «Химический состав Земли», «Биокосные системы Зем-
ли». Автор биографий В.И.Вернадского, А.Е. Ферсмана, Б.Б.Полыно-
ва, А.А. Саукова. Госпремия СССР, премия Правительства РФ, золо-
тая медаль им. Ф.П. Литке РГО. Его труды переведены на 10 языков.

105 лет назад родился Быбочкин Алексей Миронович 
(20.05.1916-2000), специалист в области геолого-экономической 
оценки месторождений, д.г.-м.н., проф., заслуженный деятель науки 
и техники РСФСР, руководитель лаборатории по рациональному ис-
пользованию недр Госгорнадзора (с 1992 г.), начальник Управления 
внешних сношений Мингео СССР (1961-1971), председатель ГКЗ 
при СМ СССР (1971-1991). Соавтор книги «Комплексная геолого- 
экологическая оценка месторождений» (1990).

100 лет назад родился Филонов Константин Павлович (07.05.1921-
20.10.1998), зоолог, эколог, специалист в области заповедного дела, д.б.н., 
в.н.с. Института проблем экологии им. А.Н. Северцова. Опубликовал 10 
монографий, включая: «Динамика численности копытных животных и 
заповедность: охотоведение» (1977), «Копытные животные и крупные 
хищники на заповедных территориях» (1989), «Оценка состояния попу-
ляций оленьих» (1997), «Летопись природы в заповедниках СССР: мето-
дическое пособие» (1985), «Экология заповедных территорий России».

100 лет назад родился Сахаров Андрей Дмитриевич (21.05.1921-
14.12.1989), физик, трижды Герой Соцтруда, отец советской водород-
ной бомбы, правозащитник. Провозглашал, что «глобальные цели 
выживания человечества имеют приоритет перед любыми региональ-
ными, классовыми, партийными, групповыми и личными целями».

85 лет назад родился Кориковский Сергей Петрович (13.05.1936-
11.08.2018), специалист в области метаморфической петрологии, д.г.-
м.н., чл.-корр. РАН, г.н.с. ИГЕМ РАН, зам. гл. редактора журнала «Петро-
графия». Премия им. Д.С. Кржижановского (2007). Автор 5 монографий.

85 лет назад родился Лукьянчиков Николай Никифорович 
(15.05.1936-25.09.2017), специалист в области экономики природо-
пользования, д.э.н., проф., акад. РАЕН, первый зампредседателя Гос- 
комприроды РСФСР (1990-1991), председатель секции «Экономика 
природопользования» Вольного экономического общества, лауреат 
премии им. А.Н. Косыгина. Под его руководством и непосредствен-
ным участием разработаны и внедрены системы: платежей за загряз-
нение окружающей среды; госэкофондов; платного природопользова-
ния. Автор и соавтор монографий «Как спасти современный мир от 
экологической катастрофы» (2000), «О ноосферном развитии России» 
(2001), «Стратегия управления природопользованием» (2001), «Ноос-
фера и общество» (2002), «Экономика и организация природопользо-
вания» (2002), «Природная рента и окружающая среда» (2004), «Эко-
номико-организационный механизм ноосферного развития» (2006), 
«Планетарный кодекс развития человеческой цивилизации» (2010).

85 лет назад родился Юшкин Николай Павлович (20.05.1936-
17.09.2012), геолог, д.г.-м.н., проф., акад. РАН, директор Института 
геологии Коми НЦ УрО РАН, завкафедрой геологии Сыктывкарского 
госуниверситета, один из основоположников направления витамине-
ралогия и топоминералогия. Премия СМ СССР, Демидовская премия.

85 лет назад родился Немченко Николай Николаевич 
(27.05.1936-18.10.1998), геолог, д.г.-м.н., акад. РАЕН, зампредседателя 
Госкомиссии по запасам полезных ископаемых, создал теорию фор-
мирования уникальных месторождений газа Зап. Сибири.

80 лет назад родился Блинников Виктор Иванович (21.05.1941-
17.10.2003), д.т.н., проф., акад. РАЕН, директор ВНИИ ГПЭ (с 1979 г.), 
зампредседателя Госкомизобретений (с 1990 г.), первый зампредседате-
ля Комитета РФ по патентам и товарным знакам (с 1992 г.), основатель 
и бессменный президент Евразийского патентного ведомства (с 1995 г.).

85 лет
9 мая родился Трифанов Владимир Георгиевич, д.г.-м.н., проф., г.н.с., зав. 

лабароторией неотектоники и космической геологии Геологического инсти-
тута РАН. Сопредседатель проекта «Карта активных разломов мира» Между-
народной программы «Литосфера». Премия им. Н.С. Шатского за цикл работ 
«Неотектоника и природные катастрофы в развитии общества», Госпремия 
РФ. Автор и соавтор 21 монографии. Заслуженный деятель науки РФ.

17 мая родилась Когарко Лия Николаевна, геохимик, д.г.-м.н., 
проф., акад. РАН, зав. лабораторией геохимии щелочного магматизма 
Института геохимии и аналитической химии им. В.И. Вернадского РАН. 
Разработала концепцию структурного положения летучих компонен-
тов в магматических расплавах, геохимическую модель формирования 
карбонатит-сиенитовой формации, концепцию щелочного магматизма в 
геологической истории Земли, основала новое направление – геохимию 
рудно-магматических систем высокой щёлочности. Соавтор открытия. 
Первооткрыватель минерала, названного её именем – «когаркоита». Ав-
тор 11 монографий. Зампредседателя Межведомственного совета по гео-
химии и космохимии. Премия им. В.И. Вернадского (1990). 

28 мая родилась Гончарова Антонина Васильевна, специалист в 
области селекции и семеноводства, д.с.-х.н., чл.-корр. РАН, зав. лабора-
торией трав Сибирского НИИ растениеводства и селекции (с 1979 г.). 
Соавтор 25 сортов кормовых трав. 

80 лет
7 мая родился Самойлов Владимир Олегович, физиолог и биофи-

зик, д.м.н., проф., чл.-корр. РАМН, декан факультета медицинской физи-
ки и биоинженерии СПбГУ. Замруководителя Госпрограммы «Здоровье 
населения России», Санкт-Петербургского Научного совета по проблеме 
электромагнитной совместимости, председатель Комиссии по исследо-
ванию наследия акад. И.П. Павлова РАН. Автор 12 монографий, более 20 
учебных пособий, включая учебник «Медицинская биофизика».

20 мая родился Грацианский Евгений Васильевич, специалист в об-
ласти природной и техногенной безопасности, к.т.н., начальник Отдела 
экологии рационального природопользования, природной и техногенной 
безопасности Минобрнауки России (1990-2002), учёный секретарь секции 
«Экология и охрана окружающей среды» Межведомственного совета по 
присуждению премии Правительства РФ (2002-2010), Совета по инноваци-
ям при Комитете Госдумы по науке и наукоёмким технологиям (2008-2012). 

28 мая родился Штыков Валерий Иванович, специалист в области 
гидромелиорации, д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, директор (1992-1997) Сев-
НИИ гидротехники и мелиорации, завкафедрой (с 1997 г.) Петербургского 
госуниверситета путей сообщения, одновременно директор (1998-2005) 
Северо-Западного филиала РосНИИВХ. Организатор научной школы эко-
логически безопасных гидромелиоративных систем. Премия СМ СССР 
(1985). Соавтор 9 книг и брошюр, из них 3 монографии, 12 изобретений.

75 лет
15 мая родился Голуб Валентин Борисович, геоботаник, фитоценолог, 

эколог, д.б.н., организатор и руководитель лаборатории фитоценологии в Ин-
ституте экологии Волжского бассейна РАН (с 1989 г.). Разработал принципы 
мониторинга динамики растительности в долинах крупных рек; классифи-
кации растительности пустынных сообществ на эколого-флористических 
принципах; математические модели прогноза продуктивности раститель-
ного покрова Нижней Волги. Соавтор «Красной книги растительных сооб-
ществ бывшего СССР» (1997). Заслуженный деятель науки РФ (2004).

16 мая родился Касимов Николай Сергеевич, гео- 
граф, ландшафтовед-геохимик, эколог, руководитель 
ландшафтно-геохимической школы Полынова-Гла-
зовской-Перельмана, д.г.н., проф., акад. РАН, декан (с 
1990 г.), президент (с 2015 г.) географического факультета 
и завкафедрой геохимии ландшафтов и географии почв 
(с 1987 г.) МГУ, председатель Учебно-методического объе- 
динения университетов России по экологии, первый ви-
це-президент РГО (с 2000 г.), председатель Московского 
городского отделения РГО, председатель Учёного и Экс-
пертного советов РГО, председатель Общественного со-
вета при Минприроды России (до 2019 г.), председатель 
Общественного делового совета по нацпроекту «Эколо-
гия», зампредседателя Национального комитета российских географов, глав-
ред журнала «Geography, Environment, Sustainability». Ввёл представление о 
двусторонних, радиальных и латеральных геохимических барьерах, впервые 
детально описаны кислые, испарительные и щелочные барьеры. Разработал 
классификацию, геохимические принципы создания геоинформационных 
систем городов и регионов, геохимии аквальных ландшафтов. Создал систе-
му экообразования в университетах России. Читает курсы лекций: «Геохи-
мия ландшафта», «Геохимия природных и техногенных ландшафтов». Подго-
товил 15 кандидатов и 1 доктора наук. Заслуженный профессор Московского 
университета (2016), Заслуженный географ РФ (2020). Четырежды (!) лауреат 
Премий Правительства РФ (2000, 2004, 2012, 2014) Ломоносовских премий 
МГУ (1998, 2000). Почетный работник высшей школы (1998). Большая золо-
тая медаль РГО. Автор и соавтор более 500 научных работ.

22 мая родилась Зайцева Нина Владимировна, гигиенист, специ-
алист в области экологии человека, д.м.н., проф., акад. РАН, директор (с 
1996 г.), научный руководитель (с 2018 г.) ФНЦ медико-профилактических 
технологий управления рисками здоровью населения Роспотребнадзора. 
Разработчик методологии многофакторного анализа полиморфизма за-
болеваний с экодетерминированным генезисом развития, системы кри-
териев социально-гигиенического мониторинга. Член бюро Комиссии по 
госсанэпиднормированию Роспотребнадзора, член президиума Всерос-
сийского общества гигиенистов и санитарных врачей, зам. гл. редактора 
журнала «Анализ риска здоровью». Подготовила 24 доктора и 42 кандида-
та наук. Автор 9 монографий, 17 книг, 3 атласов, 70 изобретений, более 60 
методических документов, 11 пособий. Заслуженный деятель науки РФ.

70 лет
3 мая родился Чумаков Пётр Михайлович, молекулярный биолог, 

д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, зав. лабораторией пролиферации клеток Инсти-
тута молекулярной биологии им. В.А. Энгельгардта РАН, зав. лабораторией 
ФНЦ по разработке иммунобиологических препаратов им. М.П. Чумакова 
РАН, редактор международного журнала «Oncogene». Автор 5 монографий 
и 19 изобретений. Впервые клонировал ген р53, центральный супрессор 
злокачественного роста и установил, что мутации способны превращать 
его в доминантный онкоген и вызывать устойчивость к противораковой 
терапии; выявил роль р53 в поддержании гомеостаза. Под его руководством 
защищено 22 диссертации. Заслуженный деятель науки РФ.

14 мая родилась Злотникова Тамара Владимировна, д.ю.н., акад. 
Росэкоакадемии, завкафедрой земельного права и госрегистрации не-
движимости факультета управления МИИГАиКа, председатель Коми-
тета Госдумы по экологии (1995-1999), замначальника Инспекции по 
охране окружающей среды и природных ресурсов Счетной палаты РФ 
(2000-2007). Заслуженный эколог РФ, Национальная экопремия (2009).

16 мая родился Богатов Виктор Всеволодович, специалист в обла-
сти гидробиологии, биогеографии и охраны природы, д.б.н., проф., акад. 
РАН, г.н.с. лаборатории пресноводной гидробиологии БПИ ДВО РАН, 
гл. ученый секретарь ДВО РАН, зампредседателя Дальневосточной сек-
ции Научного совета РАН по экологии и ЧС, президент Бентологиче-
ского общества Азии. Разработал новое направление в изучении дриф-
та речного бентоса, концепцию реобиома, один из создателей научного 
направления – продукционной гидробиологии. Автор 9 монографий и 2 
пособий. Премия им. акад. А.В. Жирмунского. 

16 мая родился Гаранькин Николай Васильевич, д.э.н., проф., акад. 
РАЕН, замгубернатора Московской области (1991-1993), министр земле-
пользования и экологии администрации области (1996-2000), начальник 
ГУ природных ресурсов и охраны окружающей среды МПР России по 
Московской области (2002-2004).

20 мая родился Новиков Леонид Васильевич, д.э.н., д.псих.н., проф., 
акад. РАЕН, основатель и ректор Академии ноосферного образования (с 
2010 г.), основатель и руководитель Международного казачьего экономи-
ческого союза (с 2003 г.).

20 мая родился Графодатский Александр Сергеевич, специалист в 
области цитогенетики, эволюции млекопитающих, популяризатор науки, 
д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, зав. лабораторией цитогенетики животных, 
завотделом разнообразия и эволюции геномов (с 2012 г.), руководитель 
научного направления Института молекулярной и клеточной биологии 
(с 2017 г.). Премия СО АН, премия им. А.А Баева. Автор 11 монографий.

65 лет
13 мая родилась Шкуратова Ирина Алексеевна, специалист в обла-

сти ветеринарной медицины и экологии, д.вет.н., чл.-корр. РАН, дирек-
тор Уральского научно-исследовательского ветеринарного института. 
Показала взаимосвязь экологических особенностей среды с патологией 
у животных; создала научные основы повышения адаптационных воз-
можностей сельхозживотных; разработала способы выращивания жи-
вотных в условиях дефицита макро- и микроэлементов, меры по предот-
вращению накопления токсинов. Автор 3 монографий и 40 изобретений. 

55 лет
16 мая родился Лукомец Вячеслав Михайлович, специалист в области 

селекции и семеноводства, д.с.-х.н., проф., акад. РАН, директор (с 2002 г.), 
научный руководитель (с 2015 г.) ВНИИ масличных культур им. В.С. Пусто-
войта, ректор (2015-2016) РГАУ, гл. редактор журнала «Масличные культу-
ры». Усовершенствовал эколого-географический принцип подбора пар для 
селекции сортов ячменя, разработал технологию возделывания новых со-
ртов ячменя. Соавтор 18 монографий и 40 рекомендаций, 24 изобретений, 
20 патентов на сорта и гибриды зерновых и масличных культур. 

50 лет
8 мая родился Лопатин Алексей Владимирович, палеонтолог, акад. 

РАН, директор Палеонтологического института им. А.А. Борисяка РАН, 
проф. кафедры палеонтологии МГУ. Открыл более 120 новых видов и 53 
рода, выделил 20 новых высоких таксонов; впервые описал мезозойских 
млекопитающих РФ; открыл местонахождения раннемеловых млекопи-
тающих и динозавров в Монголии; организовал Российско-Кубинскую 
палеонтологическую экспедицию; исследовал древнейших насекомояд-
ных, грызунов и зайцеобразных, разработал модели их происхождения, 
предложил новую систему классификации млекопитающих. В его честь 
назван вид рода гапалодектов среднего палеоцена. Премии им. акад. В.Е. 
Соколова, им. Х. Раусинга, им. А.Н. Северцова РАН.

45 лет
1 мая родился Просеков Александр Юрьевич, д.т.н., проф., чл.-

корр. РАН, завкафедрой бионанотехнологии (с 2010 г.), ректор (с 2017 г.) 
Кемеровского госуниверситета; главред журналов «Food Processing: 
Techniques and Technology» и «Foods and Raw materials».

Разработка проектно-сметной документации по рекуль-
тивации несанкционированной свалки в городе Севске, 

Брянская область
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 

экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии Российской Фе-
дерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» Администрация Севского му-
ниципального района Брянской области информирует об организации 
и проведении общественных обсуждений в форме слушаний материа-
лов по намечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Разработ-
ка проектно-сметной документации по рекультивации несанкциониро-
ванной свалки в городе Севске, Брянская область», включая техническое 
задание (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной деятельности, проектную документацию.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация несанкциониро-
ванной свалки.

Месторасположение намечаемой деятельности: Брянская область, 
город Севск, справа от дороги Севск-Доброводье в районе маслозаво-
да, земельный участок с кадастровым номером 32:22:0260104:144.

Наименование и адрес заказчика - Администрация Севского му-
ниципального района: 242440, Брянская область, г. Севск, ул. Р. Люк-
сембург, д. 50. E-mail: gorod.sevsk@yandex.ru, тел.: 8 (48356) 9-14¬33, 
глава администрации Куракин Александр Федорович.

Ответственный за организацию общественного обсуждения - 
Администрация Севского муниципального района.

Наименование и адрес разработчика проектной документации и 
материалов ОВОС: ФГБНУ «Российский научно-исследовательский 
институт проблем мелиорации», расположенный по адресу: 346400, 
Ростовская область, г. Новочеркасск, пр. Баклановский, д. 190. Тел. 
(факс): 8(8635) 26-65-00. Е-mail: rosniipm@yandex.ru.

Место ознакомления с материалами по намечаемой хозяйствен-
ной деятельности (включая ТЗ на проведение ОВОС, материалы 
ОВОС, проектную документацию): 242440, Брянская область, г. 
Севск, ул. Р. Люксембург, д. 50, а также на официальном сайте Ад-
министрации Севского муниципального района http://sevskadm.ru/.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания с 
использованием средств дистанционного взаимодействия (в режиме 
видеоконференции). В соответствии с пунктом 2 Приложения № 16 
к постановлению Правительства Российской Федерации от 3 апреля 
2020 г. № 440 (в ред. Постановления Правительства РФ от 04.02.2021 г. 
№ 109) в период до 31 декабря 2021 г. общественные слушания орга-
низуются с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Общественные слушания будут проводиться с использованием 
средств дистанционного взаимодействия (видеоконференция на ин-
тернет-платформе «Zoom») 17.05.2021 г. в 15:00. Подключиться к виде-
оконференции Zoom в указанное время можно по следующей ссылке:

Идентификатор конференции: https://us05web.zoom.us/j/6389899
414?pwd=bkJwQWdXMG9pbHZ4SlR6Z0tRUUFVUT09

Код доступа:yXzr0i
Время начала - 15:00. Заявки на участие в видеоконференции с 

указанием: ФИО, места проживания, контактной информации (те-
лефон, адрес электронной почты), вопросы рекомендуется напра-
вить на адрес электронной почты организатора видеоконференции: 
http://sevskadm.ru/.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 

апрель — июнь 2021 г.
Форма представления замечаний и предложений - в письменной 

форме, с занесением в журнал учета, по адресу: 242440, Брянская об-
ласть, г. Севск, ул. Р. Люксембург, д. 50. E-mail: gorod.sevsk@yandex.ru. 
Срок приема замечаний и предложений - в течение 30 дней с момен-
та опубликования настоящего информационного сообщения.

Памяти проф. Д.Г. Звягинцева
(09.03.1932 – 08.05.2021)

8 мая на 90-м году ушёл из жизни Дмитрий Григорьевич Звягин-
цев – известный специалист в области почвенной микробиологии и 
экологии, д.б.н., заслуженный проф. МГУ, акад. РАЕН, завкафедрой 
(1973-2009) биологии почв факультета почвоведения МГУ, председа-
тель (в течение 25 лет) Комиссии биологии почв Общества почвоведов 
им. В.В. Докучаева и Московского отделения Общества микробиоло-
гов, заслуженный деятель науки РФ, лауреат Госпремии, премий им. 
М.В. Ломоносова, им. С.Н. Виноградского, им. В.Р. Вильямса.

Дмитрий Григорьевич родился 
в Москве. В 1955 г. окончил биоло-
го-почвенный факультет МГУ. Вся его 
творческая деятельность связана с ка-
федрой биологии почв, он выпускник 
кафедры, здесь же под руководством 
чл.-корр. АН СССР Н.А.Красильни-
кова закончил аспирантуру, защитил 
диссертацию (1959) и остался рабо-
тать на кафедре сначала лаборантом, 
затем младшим, с.н.с., профессором. 
В 1970 г. защитил докторскую дис-
сертацию на тему «Адгезия почвами 
микроорганизмов». В течение 37 лет 
заведовал кафедрой, создал школу 
почвенных микробиологов. 

Большой цикл работ Д.Г. Звягинцева посвящен адгезии микробных 
клеток на твердых поверхностях, показав, что активность адгезирован-
ных клеток определяется спецификой условий на границе раздела жид-
кой и твердой фазы. Он признанный авторитет в этой области, стоял 
у истоков исследований, которые вылились в крупное научное направ-
ление экологии микроорганизмов и биотехнологии, а его монография 
«Взаимодействие микроорганизмов с твердыми поверхностями» (1973) 
была удостоена Ломоносовской премии МГУ. Разработанный Дмитри-
ем Григорьевичем прямой микроскопический метод изучения микро-
организмов в почве с помощью люминесцентной микроскопии в отра-
женном свете дал возможность исследовать микробоценоз в почвенной 
суспензии и непосредственно на срезах почвы или почвенных агрега-
тов, дифференцировать живые и мертвые клетки непосредственно в 
почвенной суспензии, что позволило установить, что основная часть 
микробной биомассы пребывает в состоянии анабиоза. Оригинальное 
направление в исследованиях Д.Г. Звягинцева – «специфика почвы как 
среды обитания микроорганизмов». Им сформулированы основные 
принципы и концепции строения и функционирования комплекса поч-
венных микроорганизмов (почва как множество микросред обитания, 
концепция микробного пула и пула микробных метаболитов, принцип 
ненасыщенности почвы микроорганизмами, принцип дублирования и 
др.), обобщенные в монографии «Почва и микроорганизмы» (1987), за 
которую он был удостоен премии им. С.Н. Виноградского АН СССР.

Совместно с сотрудниками Дмитрий Григорьевич описал и про- 
анализировал участие почвенных микроорганизмов в многочислен-
ных биогеоценотических функциях почв. За цикл работ «Функцио-
нально-экологические основы изучения, охраны, повышения плодоро-
дия почв и рациональное использование почвенных ресурсов» он был 
удостоен Госпремии РФ в области науки и техники (2001).

Д.Г. Звягинцевым впервые систематически с позиций общей экологии 
разработал разделы «экология микробной клетки в почве» и «экологии 
микробных популяций в почве». На новую ступень было поднято изу-
чение «экологии микробных сообществ» («Структурно-функциональная 
организация микробных сообществ», 1999). Чётко прослежена верти-
кальная стратификация микроорганизмов в наземных экосистемах. 
Разработаны новые экологические показатели микробного биоразно- 
образия на основании которых охарактеризована структура микробных 
сообществ почв; установлены четкие различия в доминирующих видах 
микроорганизмов в различных типах почв. Определены схемы распро-
странения доминантов в основных зональных и интразональных типах 
почв («Почвы и микробное разнообразие», 1996). Изучено влияние ряда 
антропогенных факторов на структуру микробоценозов: загрязнение 
нефтепродуктами, пестицидами, тяжелыми металлами, аллохтонными 
микроорганизмами («Микроорганизмы и охрана почв», 1989). 

Было показано, что основную часть микробной биомассы в почвах 
составляет не бактериальная, а грибная биомасса («Микробная биомас-
са в почвах», 1995). Установлена важная роль грибных меланопротеинов 
в генезисе гуминовых кислот в почвах; проведены обширные исследо-
вания по экологии почвенных грибов («Перспективы развития биоло-
гии почв», 2001). Изучены распространение и экология актиномицетов 
(«Экология актиномицетов», 2001). Работа была удостоена Ломоносов-
ской премии (2005) и премии им. В.Р. Вильямса (2003). Было сформули-
ровано положение о перспективности изучения микробных комплексов 
и их функций в почвенных микрокосмах; установлен ряд важных зако-
номерностей в динамике микробных популяций в почве; показано, что 
микробоценоз во времени проходит ряд закономерно сменяющихся ста-
дий развития («Микробная сукцессия в почвах», 1995).

Дмитрий Григорьевич создал 8 лекционных курсов, включая «Био-
логия почв», «Экология почвенных организмов», «Почвенная микро-
биология». Читал курсы лекций в университетах Японии, Словакии, 
Кубы. Подготовил более 300 специалистов – почвенных микробиоло-
гов. Под его руководством выполнено 66 кандидатских диссертаций, 15 
его учеников стали докторами наук. Он автор более 550 научных ста-
тей, 25 книг, «Классического университетского учебника» «Биология 
почв» (2005) и 8 учебных пособий и практикумов.

Проф. Д.Г. Звягинцев четверть века являлся председателем Комиссии 
биологии почв Общества почвоведов им. В.В. Докучаева, вице-президентом 
Комиссии биологии почв Международного общества почвоведов, предсе-
дателем Московского отделения Всесоюзного общества микробиологов, 
членом Экспертного совета ВАК, редколлегий журналов «Микробиоло-
гия», «Почвоведение», «Вестник Московского университета» (сер. 17).

Внимательное и доброжелательное отношение, уравновешенный 
стиль руководства снискали ему любовь и уважение учеников.

Светлая память о Дмитрии Григорьевиче навсегда останется в 
наших сердцах!

Многочисленные ученики

Памяти проф. Т.А. Соколовой
(28.08.1934 – 23.04.2021)

23 апреля на 87-м году ушла из жизни Татьяна Алексеевна Соко-
лова – специалист в области глинистых минералов почв, сорбцион-
ных свойств почв, почвенной кислотности и буферности почв, ли-
дер в изучении глинистых минералов в почвах в России, профессор 
кафедры химии почв факультета почвоведения МГУ, доктор био-
логических наук, заслуженный профессор Московского универси-
тета, лауреат Ломоносовской премии, премии Госкомобразования.

Дочь выдающегося отечествен-
ного почвоведа Алексея Андрееви-
ча Роде, Татьяна Алексеевна продол-
жила дело отца, окончив кафедру 
географии почв географического 
факультета МГУ в 1956 г. и кафедру 
кристаллографии и рентгенострук-
турного анализа геологического 
факультета МГУ в 1967 г. (вечернее 
отделение). С 1956 г. работала в Поч-
венном институте им. Докучаева. В 
1964 г. защитила кандидатскую дис-
сертацию на тему «Минералогиче-
ский состав горно-таежных почв 
Восточного Забайкалья». В 1969 г. 
Татьяну Алексеевну пригласили 
работать на кафедру почвоведения МГУ в лабораторию глинистой 
минералогии. В 1981 г.  защитила докторскую диссертацию на тему 
«Глинистые минералы в почвах гумидных внетропических областей 
СССР». Благодаря ей лаборатория глинистой минералогии пополни-
лась новым современным оборудованием, что позволило развернуть 
масштабные работы по изучению глинистых минералов в почвах стра-
ны. По результатам этой работы в 1985 г. была опубликована моногра-
фия «Глинистые минералы в почвах гумидных областей СССР». В том 
же году Т.А. Соколова стала лауреатом премии Госкомобразования за 
работу «Современные методы исследования почв». С 1985 г. она рабо-
тает на кафедре химии почв в должности профессора.

Татьяна Алексеевна создала уникальный курс лекций для студен-
тов факультета почвоведения, который бессменно читала на протяже-
нии нескольких десятилетий. В 2005 г. опубликовала учебное пособие 
«Глинистые минералы в почвах», которое является единственным на 
сегодняшний день учебным изданием, в котором изложена система 
взглядов на процессы с участием глинистых минералов в разных типах 
почв. Инициировала работы по изучению кислотно-основной буфер-
ности почв, разработала современный учебный курс «Сорбционные 
свойства почв. Адсорбция. Катионный обмен». Создала специальный 
курс для студентов–экологов «Использование природных и модифи-
цированных глинистых минералов для ремедиации природных сред».

Практически до последних дней выезжала на полевые исследова-
ния. Более 40 лет она и ее ученики работали на Джаныбекском стаци-
онаре РАН и в Центрально-лесном заповеднике в Тверской области. 
Талантливый ученый и организатор работ, Татьяна Алексеевна задала 
направления работы на многие годы вперед. Под её руководством за-
щищено 35 кандидатских и несколько докторских диссертаций. Откры-
тый, бескорыстный и преданный делу педагог, всегда была окружена 
молодежью, студентами и аспирантами. Своих учеников она всегда 
учила быть честными в науке, быть «настоящими». Татьяна Алексеевна 
щедро делилась своими знаниями и идеями, никогда и никому не отка-
зывала в консультациях, в чтении лекций.

Автор более 300 публикаций, в т.ч. монографий «Глинистые ми-
нералы в почвах гумидных областей СССР» (1985), «Взаимодействие 
лесных подзолистых почв с модельными кислыми осадками и кис-
лотно-основная буферность подзолистых почв» (2001, в соавт.), «Soil 
Acidity and the Acid-Base Buffering of Soils» (2016); учебных пособий: 
«Высокодисперсные минералы в почвах и их роль в почвенном пло-
дородии» (1984), «Закономерности профильного распределения высо-
кодисперсных минералов в различных типах почв» (1985), «Калийное 
состояние почв, методы его оценки и пути оптимизации» (1987), «Хи-
мические основы буферности почв» (1991, в соавт.), «Химические ос-
новы мелиорации кислых почв» (1993), «Изменение почв под влияни-
ем кислых осадков» (1993, в соавт.), «Глинистые минералы в почвах» 
(2005, в соавт.), «Почвенная кислотность. Кислотно-основная буфер-
ность почв. Соединений алюминия в твердой фазе почвы и в почвен-
ном растворе» (2007, 2012, в соавт.), «Минеральные компоненты почв» 
(2007, в соавт.), «Сорбционные свойства почв» (2009, в соавт.).

Татьяна Алексеевна была скромным, абсолютно бескорыстным, чут-
ким, добрым, надежным, проницательным, неравнодушным к пробле-
мам других людей человеком, приходила на помощь не раздумывая. 

Светлая память о Татьяне Алексеевне навсегда останется в 
сердцах всех, кто её знал!

Коллеги, друзья и ученики 

Юбилей Долины гейзеров
80 лет назад, 14 апреля 1941 г. геоморфологом Кроноцкого за-

поведника Татьяной Устиновой и проводником-ительменом Ани-
сифором Крупениным был открыт первый гейзер в долине реки 
Гейзерной – Долине гейзеров – единственного в своем роде гей-
зерного поля в Евразии и одного из самых крупных во всем мире 
– признанного одним из семи чудес России.

Открытие гейзерной долины на Камчатке явилось делом случай-
ным. На азиатском континенте гейзеров до этого никто не находил, 
на тот момент они были известны только в трёх местах земного 
шара: в Исландии, США и Новой Зеландии. И хотя вулканических 
областей достаточно много, но для возникновения гейзеров требу-
ются очень редко встречающиеся термодинамические условия. От-
правляясь на исследования реки, истекающей из кальдеры вулкана 
Узон, Т. Устинова и А. Крупенин совершенно неожиданно для себя 
оказались в нескольких метрах от острой струи кипятка, которая 
впоследствии сменилась клубом пара. Этот первый найденный гей-
зер они назвали «Первенец».

Погодные условия не могли позволить исследователям продол-
жить путешествие и дальнейшие гейзеры были открыты уже позд-
нее, летом того же года. 24 июля Т. Устинова и А. Крупенин увидели 
парящее ущелье, а 25 июля произошёл спуск к природным фонта-
нам заповедника. Обнаружение обширного термального поля с гей-
зерами и кипящими источниками стало одним из последних выда-
ющихся географических открытий в мире. «Обошли весь активный 
участок долины, описали все найденные гейзеры, прохронометри-
ровали стадии их деятельности и дали им имена, не увековечив ими 
друг друга, а по разумным соображениям. Самый большой гейзер 
– «Великан». Гейзер, бьющий из щели – «Щель». Гейзер, у которого 
во время извержений вода бьет из трех отверстий – «Тройной», – 
вспоминала Т. Устинова. Вернувшись на базу заповедника, она рас-
сказала об открытии Долины гейзеров мужу Юрию Аверину, кото-
рый тогда замещал директора заповедника. Он послал телеграмму в 
Управление заповедников в Москву, но, в связи с началом войны, в 
ответной телеграмме научную работу велели прекратить, Т. Устино-
ву уволить, на место директора окончательно назначить Ю. Аверина 
и соблюдать строжайшую экономию. Таким образом до окончания 
войны исследования долины было приостановлено. Т. Устиновой 
довелось побывать в Долине ещё раз уже после окончания войны. 
Этот поход совершили втроём: Ю. Аверин, А. Крупенин и Т. Усти-
нова. На этот раз была сделана детальная схема, описания, фотогра-
фии, взяты пробы воды. 

Долина гейзеров представляет собой каньон (ущелье) шириной 
до 4 км, глубиной 400 м и длиной 8 км, по которому протекает река 
Гейзерная. На протяжении 6 км от устья реки сосредоточено более 
40 гейзеров и множество термальных источников, которые услов-
но подразделены на 9 участков. Экскурсионная экотропа в данный 
момент проходит по центральной части Долины гейзеров, это так 
называемые 5, 6, 7 термальные участки. Здесь можно наблюдать 
все известные современные формы гидротермальной деятельно-
сти, включая постоянно действующие и пульсирующие кипящие 
источники, горячие озера, гейзеры, грязевые котлы, паровые струи, 
прогретые площадки, компактно соседствующие на небольшом про-
странстве. У каждого гейзера своя периодичность и свой характер 
извержения. Между собой гейзеры отличаются особенностями вы-
хода каналов, длительностью циклов, соотношением фаз и стадий, 
регулярностью, степенью напряжённости извержений, соотношени-
ем водной и паровой стадий и т.д. На этой ограниченной по разме-
рам территории наблюдается аномально высокое биоразнообразие и 
высокая контрастность природных условий и микроклимата. 

В дальнейшем судьба уникальной Долины складывалась не 
слишком удачно. В начале 50-х гг. заповедник был ликвидирован. 
Это было громадной ошибкой, заповедник понес страшный урон. В 
Долину гейзеров хлынули неорганизованные «любители природы», 
которые сильно и необратимо изуродовали красивые кремниевые 
натеки, гейзериты, окружающие места выхода гейзеров. Заповедник 
был восстановлен в прежних границах лишь в 1967 г. и в Долине гей-
зеров был запрещён «дикий» туризм, а с 1977 г. – туризм вообще. 

В 1993 г. после создания необходимой инфраструктуры Долину 
снова открыли для посещения туристов. Сюда туристическими фир-
мами по договору с заповедником организовываются вертолётные 
экскурсии, действует строгая система правил и требований по ор-
ганизации экскурсий в целях сохранения равновесия экосистемы. В 
год в Долину приезжало более трёх тысяч человек. Самостоятельный 
доступ туристов в Долину гейзеров строго ограничен. 

3 июня 2007 г. в Долине гейзеров произошла крупная геологи-
ческая катастрофа – сошёл гигантский оползень, сформировавший 
мощный селевой поток, перекрывший запрудой русло реки Гейзер-
ной. Общий объём обрушенных пород оценивается примерно в 20 
млн м³. На 30 июля 2007 г. функционировало 20 крупных и сред-
них гейзеров из сорока двух. 13 гейзеров, в том числе гейзер «Боль-
шой», находились под водой озера, образовавшегося в результате 
перекрытия реки Гейзерной селевым потоком. 20 сентября 2007 г. в 
Долине ожил гейзер Большой, находившийся под водой около 3 ме-
сяцев, и работает практически так же, как до схода селевого потока 
на Долину 3 июня. 

В сентябре 2013 г. новый сель восстановил гейзеры и даже уве-
личил их число. 

Территория Долины гейзеров на Камчатке являет собой при-
мер естественной динамичной, но удивительно-хрупкой природы. 
Сегодня, район реки Гейзерная находится под охраной Кроноцкого 
государственного заповедника, который в свою очередь входит в 
Список объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО.

На территории Долины гейзеров действует заповедный режим. 
Её экосистема является уникальной для России и весьма уязвимой 
для внешних воздействий, поэтому ведётся постоянный экологиче-
ский мониторинг состояния природного комплекса, рекреационная 
нагрузка жёстко нормируется. 

НИА-Природа
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При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

25 ЛЕТ ЗАКАЗНИКУ «КАМЕННАЯ СТЕПЬ»12 мая
День экологического образования
Учрежден в 1991 г. и отмечается в России и странах СНГ (Все-

мирный день экообразования отмечается 26 января).
Принят (1924) Декрет об образовании Кавказского зубрового 

заповедника.
Подписана (1954) Международная конвенция по предотвраще-

нию загрязнения моря нефтью (Лондон).
Создан (1989) заповедник «Оренбургский».
Появилось (2008) в названии природоохранного ведомства стра-

ны слово «экология» и оно стало называться Министерство природ-
ных ресурсов и экологии. 

13 мая
Принятие (1880) Правил о порядке производства горнопромыш-

ленниками подземных работ.
Создан (1991) нацпарк «Тункинский» (Бурятия).
Утверждена (2019) Доктрина энергобезопасности РФ.
14 мая
Подписан (1918) Декрет СНК «О лесах».
Подписан (1920) В.И. Лениным Декрет об организации Ильмен-

ского заповедника.
Подписана (1966) Международная конвенция о сохранении ат-

лантического тунца (Рио-де-Жанейро).
Учрежден (1968) Мингео СССР нагрудный знак «Первооткрыва-

тель месторождения».
Утверждено (1970) Постановлением СМ СССР Положение о гос- 

контроле за использованием земель.
Вступила в силу в России (1991) Европейская конвенция « О за-

щите животных при международных перевозках» (Париж, 1968).
Зарегистрирована (1999) Петербургская газета «Общество и эко-

логия».
Открылся (1999) в Самаре Первый съезд Российского экосоюза.
15 мая
Международный день климата
Отмечается с 1992 г. 
Единые дни (15 мая - 15 июня) действий в защиту малых рек 

и водоемов
Инициатор акции – Сеть российских рек. 
Всероссийский день посадки леса
Отмечается по инициативе Рослесхоза с 2011 г. в третью субботу мая.
Издан (1715) приказ Правительствующего Сената по Указу Пе-

тра I «О восстановлении Приказа Рудокопных дел и переводе его в 
Санкт-Петербург».

Избран (1917) на первых выборах Академии наук президент АН 
сроком на 5 лет – геолог А.П. Карпинский.

Создана (1922) при Петровской сельхозакадемии (ныне – РГАУ- 
МСХА им. Тимирязева) Центральная научно-исследовательская био-
станция, преобразованная в 1932 г. во ВНИИ пушного охотхозяйства,  в 
1946 г. – ВНИИ охотничьего промысла, в 1956 г. – ВНИИ животного сы-
рья и пушнины, а с 1969 г. – ВНИИ охотничьего хозяйства и звероводства.

Впервые названы (1959) голубые киты вымирающим видом.
Основана (1991) Ассоциация «Экологическое образование».
Создан (1997) постановлением Правительства Саха (Якутия) 

№196 природный парк «Усть-Вилюйский».
Создан (1999) нацпарк «Алханай» (Бурятия).
16 мая
День любви к дереву
Принято (1934) Постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О пре-

подавании географии в начальной и средней школе».
Убита (1938) в Конго (ныне – Заир) самая высокая в мире горилла 

(195 см).
Создан (1983) приказом Главохоты РСФСР №166 заказник феде-

рального значения «Саратовский».
Вернули (2008) госэкоэкспертизу (ФЗ №75-ФЗ) в отношении 

проектов строительства на ООПТ после её ликвидации (ФЗ от 
18.12.2006 №223-ФЗ).

17 мая
Всемирный день переработки
Тот факт, что «праздников по вторсырью» много (18 марта, 15 но-

ября), свидетельствует о том, что проблема отходов весьма актуальна.
Принято (1922) Постановление СНК РСФСР о передаче торфя-

ных болот в ведение Наркомзема для образования специального 
торфяного фонда.

Принято (1937) Постановление ЦИК и СНК СССР №96/834 «О 
санитарной охране водопроводов, источников водоснабжения», 
которым предусмотрено установление зон санитарной охраны для 
источников питьевого водоснабжения.

Принято (1948) Постановление СМ СССР «О закреплении лесов 
за заповедниками и контроле за ведением лесного хозяйства в них».

Этим днем (1974) датирована футурологическая статья А.Д. Сахарова 
«Мир через полвека», в которой обсуждается соотношение «рабочих» и 
«заповедных» территорий для достижения целей устойчивого развития.

Создан (1990) Валдайский нацпарк (Новгородская обл.).
Переданы (2000) в соответствии с Указом Президента РФ функ-

ции Госкомитета РФ по охране окружающей среды Министерству 
природных ресурсов РФ.

Вступила в силу (2005) Стокгольмская конвенция о стойких ор-
ганических загрязнителях (СОЗ), подписанная в 2001 г. представите-
лями более чем 120 стран.

18 мая
День ботанического сада МГУ
Создано (1957) Постановлением СМ СССР Сибирское отделение 

АН СССР.
Вступил (1972) в силу в России Договор «О запрещении размещения 

на дне морей и океана и в его недрах ядерного оружия и других видов 
оружия массового уничтожения» (Лондон, Москва, Вашингтон, 1971).

Подписана (1977) Конвенция о запрещении военного или любо-
го иного враждебного использования средств воздействия на при-
родную среду (Женева).

Организован (1989), в соответствии с Постановлением СМ 
СССР, Госкомгидрометом СССР и АН СССР Институт глобального 
климата и экологии на базе Лаборатории мониторинга природной 
среды и климата, созданной Ю.А. Израэлем в 1978 г.

Назначен (2000) Министром природных ресурсов РФ Яцкевич 
Борис Александрович (07.01.1948-12.06.2020).

Принято (2002) Постановление Правительства РФ №320 «О подписа-
нии Стокгольмской конвенции о стойких органических загрязнителях».

Назначен (2018) Министром природных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрий Николаевич Кобылкин.

19 мая
Основано (1803) в Царском Селе по Указу императора Алексан-

дра I Лесным департаментом первое в России лесное учебное заве-
дение – «Практическое лесное училище» (ныне – СПбГЛТА им. С.М. 
Кирова) (первый в России и в мире лесной институт был создан че-
рез год – 27 мая 1804 г. – Козельский лесной институт).

Образована (1927) Государственная горнотехническая инспек-
ция в составе Наркомата труда СССР.

Прошли (1928) в калифорнийском городке Калаверас первые 
Игры лягушек по прыжкам в длину. Победила лягушка, прыгнувшая 
на 101,6 см (рекорд – 654,71 см).

Произошла авария (1985) из-за неисправности клапанов с утеч-
кой радиоактивной воды на расположенной близ Нью-Йорка АЭС 
«Индиана-Пойнт-2». 

20 мая
Всемирный день пчелы
Учреждён резолюцией Генассамблеи ООН в декабре 2017 г. В 

этот день в 1734 г. родился Антон Янша (1734-1773), словенский  
пионер пчеловодства.

День Волги
Учрежден по инициативе ЮНЕСКО 20 мая 2008 г. на Форуме 

«Великие реки» в Нижнем Новгороде.
Экспедиция португальского мореплавателя Васко да Гама до-

стигла (1498) берегов Индии, открыв восточный морской путь из 
Европы в Индию.

Открыта (1742) самая северная оконечность Евразии (мыс Че-
люскина) подштурманом экспедиции лейтенанта Прончищева Се-
меном Челюскиным.

Принято (1930) СНК СССР решение об участии во Втором Меж-
дународном полярном годе (МПГ). Руководство работами поручено 
Гидрометеорологическому комитету СССР. 

Подписана (1980) Конвенция об охране морских живых ресурсов 
Антарктики (Канберра).

Создан (1992) нацпарк «Паанаярви» (Карелия).
Принято (1997) Постановление Правительства РФ №  612 «О 

Межведомственной комиссии по охране озонового слоя».
Созданы (2004) Указом Президента России Росприроднадзор и 

Ростехнадзор. 
21 мая
Всемирный день культурного разнообразия во имя диалога и 

развития
Учрежден Генассамблеей ООН 20 декабря 2002 г.
День полярника
Утвержден в 2013 г. Указом Президента РФ №502. 
Праздник Тихоокеанского флота
21 мая 1731 г. был издан Указ Сената «Об образовании Охотского 

военного порта».
Всемирный день исчезающих видов
Отмечают этот праздник в третью пятницу мая.
Происходит (1091) первое зарегистрированное на Руси затмение 

Солнца.
Организовано (1910) в с. Верхняя Хортица (Екатеринославская 

губ.) первое в России Хортицкое общество охранителей природы 
(председатель – П.Ф. Бузук); распущено в 1915 г.

Отважная четверка папанинцев: начальник И.Д. Папанин, по-
лярник-радист Э.Т. Кренкель, гидробиолог и океанолог П.П. Шир-
шов, астроном и магнитолог Е.К. Федоров благополучно сели (1937) 
на ледяное поле. Это была первая в мире научно-исследовательская 
лаборатория на Северном полюсе («СП-1»).

Основан (1991) журнал «Природа и человек» («Свет»).
Создан (1991) Российский центр по обеспечению земельной ре-

формы (РосНИЦ «Земля»), преобразованный в 1996 г. в Федераль-
ный кадастровый центр «Земля».

Зарегистрирован (1991) ежемесячный бюллетень «Экологиче-
ский вестник России». Бессменный гл. редактор – Б.Г. Триль. В его 
издании в разные годы принимали участие РЭФИА, НИА-Природа, 
ВООП, Росэкоакадемия и др.

Основан (1999) журнал «Водное хозяйство России», издаваемый Рос- 
НИИВХ Росводресурсов (Екатеринбург). Гл. редактор – Н.Б. Прохорова.

Назначен (2012) Министром природных ресурсов и экологии РФ 
Сергей Ефимович Донской.

22 мая
Международный день биоразнообразия
Отмечается с 2001 г. по решению 55-й сессии Генассамблеи ООН 

(2000) в день подписания Конвенции о биоразнообразии (до 2000 г. 
отмечался 29 декабря).

Издано (1932) Постановление СНК СССР и ЦК ВКП (б) «О борь-
бе с засухой и орошением Заволжья».

Организована (1938) Научно-редакционная картосоставитель-
ская часть ГУГК.

Переименована (1982) Межправительственная консультативная 
морская организация ООН в Международную морскую организацию, 
в которой участвуют 135 государств и 2 ассоциированных члена.

Утверждено (2001) постановлением Госгортехнадзора России 
Положение о геологическом и маркшейдерском обеспечении про-
мышленной безопасности и охраны недр.

23 мая
Всемирный день черепахи
В 2000 г. по инициативе Американского общества спасения черепах.
Образована (1937) приказом Главлесохраны №73 Всесоюзная ле-

соустроительная контора «Леспроект». 
Принято (1986) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР, согласно 

которому «организация, ответственная за разработку новых видов 
материалов или продукции, одновременно должна была разрабаты-
вать технологию их использования или переработки».

Открыт (2019) в Институте глобального климата и экологии 
бюст акад. Ю.А. Израэля – основателя и первого директора ИГКЭ, 
председателя Госкомгидромета СССР, президента Росэкоакадемии.

24 мая
Европейский День парков
24 мая 1909 г. в Швеции были созданы первые в Европе 9 нацпарков. 

Объявлен Европейской федерацией парков и впервые проведен в 1999 г.
Открыт (1804) Лесным департаментом первый в мире лесной 

институт – Козельский лесной институт. Через 8 лет переведен в 
Санкт-Петербург и объединен с Лесным институтом (создан в 1811 г. 
на базе Лесного училища).

Принят (1921) Декрет СНК РСФСР «Об охране рыбных и звери-
ных угодий в Северном Ледовитом океане и Белом море». 

Подписаны (1993) документы об открытии в Гааге штаб-квар-
тиры Международного Зеленого креста, созданной по инициативе 
Михаила Горбачева.

Принято (1995) Постановление Правительства РФ №526 «О пер-
воочередных мерах по выполнению Венской конвенции об охране 
озонового слоя и Монреальского протокола по веществам, разруша-
ющим озоновый слой».

Принят (1997) ФЗ «О ратификации Протокола по охране окру-
жающей среды к Договору об Антарктиде».

Состоялась (2012) в МГУ презентация Национального атласа 
почв России (гл. редактор – чл.-корр. РАН С.А. Шоба), подготовлен-
ного факультетом почвоведения МГУ при участии специалистов 18 
организаций и учреждений. 

25 мая
День нерпёнка
Первый праздник по инициативе волонтеров прошел в 2003 г. в 

Иркутске.
Приказ (1650) царя Алексея Михайловича о необходимости записы-

вать «в некоторый день и которого числа дождь будет». Вскоре в Приказе 
частных дел начали вести «Дневальные записи» со сведениями о погоде.

Открытие (1779) при Межевой канцелярии в Москве по Указу 
Правительствующего Сената землемерного училища, именованного 
Константиновским. 

Основан (1913) Саратовский сельхозинститут (с 1997 г. – СГАУ) 
им. Н.И. Вавилова.

Утверждены (1951) ВОЗ первые международные санитарные 
правила.

Создан (1992) Указом Президента РФ Комитет по конвенциаль-
ным проблемам химического и биологического оружия.

Созданы (1994) заповедники: «Рдейский» (Новгородская обл.), 
«Полистовский» (Псковская обл.), «Ботчинский» (Хабаровский 
край), «Нургуш» (Кировская обл.).

Принят (1994) приказ Госкомвуза России, утвердившего клас-
сификатор специальностей среднего профобразования, в котором 
специальности экопрофиля были укрупнены. 

Учрежден (1996) заказник «Каменная степь» (Воронежская обл.).
Назначен (2012) Указом Президента РФ №725 Александр Ивано-

вич Бедрицкий Советником Президента России.
26 мая
День снежного барса на Алтае
Впервые прошел в 2010 г. 
Принят (1798) Указ Императора Павла I, впервые закрепляющий 

право собственности государства и ответственности государства за 
все леса России и утвердивший Лесной департамент – центральный 
орган лесного управления в России.

Подписан (1972) в ходе визита Президента США Ричарда Ник-
сона в СССР в Москве первый Договор об ограничении стратегиче-
ских вооружений (ОСВ-1).

Подписана (1981) Конвенция о сохранении морских живых ре-
сурсов Антарктики.

Вступило в силу в РФ (2012) Соглашение об охране полярных 
медведей (Осло, 1973).

27 мая
Общероссийский день библиотек
Основан (1703) г. Санкт-Петербург (с 1914 г. – Петроград, с 1924 г. 

– Ленинград; в 1991 г. возвращено историческое название). В 1990 г. 
включен в Список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Принят (1918) Декрет ВЦИК «О лесах».
Принят (1919) Декрет СНК РСФСР «Об учёте буровых на воду 

скважин».
Принят (1919) Декрет СНК РСФСР «О сроках охоты и о праве 

на охотничье ружье» – первый советский законодательный акт по 
охране фауны.

Президиум ВЦИК обязал (1922) губисполкомы оказывать содей-
ствие губернским лесным подотделам в проведении работ по лесо- 
устройству.

День памяти жертв землетрясений 1995 г. на Сахалине.
28 мая
Выступил (1914) в Госдуме директор Главной геофизической об-

серватории, акад. Б.Б. Голицын с планом реорганизации метеороло-
гического дела в России, который получил одобрение Госдумы. 

Подписан (1976) в Москве Договор между СССР и США о под-
земных ядерных взрывах в мирных целях.

Создан (1982) приказом Главохоты РСФСР №162 заказник феде-
рального значения «Самурский».

Преобразована (1991) Президиумом АН СССР №167 Лаборато-
рия лесоведения в Институт лесоведения.

Подписано (1992) Соглашение между правительствами РФ и 
ФРГ о сотрудничестве в области охраны окружающей среды. 

Переименован (1992) приказом РАМН №34 НИИ общей и ком-
мунальной гигиены им. А.Н. Сысина в НИИ экологии человека и ги-
гиены окружающей среды им. А.Н. Сысина.

Открылась (1998) в Москве Алмазная палата России.
Принято (2007) Постановление Правительства РФ «О порядке 

получения, использования и представления геопространственной 
информации».

29 мая
Николай II утвердил (1911), одобренный в окончательной редак-

ции Госдумой и Госсоветом проект положения о землеустройстве.
Образован (1923) Союз обществ Красного креста и Красного по-

лумесяца СССР.
Покорена (1953) впервые Джомолунгма (Эверест) новозеланд-

цем Эдмундом Персивалем Хиллари и шерпом Норгэйем Тенцингом.
Учрежден (1998) бюллетень «Заповедники и национальные пар-

ки», издаваемый Центром охраны дикой природы. На сайте ЦОДП 
последним стоит №46 да 2006 г.

Зарегистрирован (2006) журнал «Экологические нормы. Прави-
ла. Информация», учрежденный издательством «Эковестник», гл. 
редактор – Б.Г. Триль. С 2011 г. объединён с Эковестником России.

30 мая
День химика
Отмечается с 1981 г. в последнее воскресенье мая по Указу Пре-

зидиума ВС СССР. 
Произошло (1935) крупнейшее землетрясение в Пакистане, по-

гибли 30 тыс. человек.
Организована (1945) морская биостанция Карело-Финского гос- 

университета на Белом море.
Ловят (1982) возле Флориды (США) самую большую в мире ры-

бу-молот весом 450 кг.
Организована (1995) Первая конференция общественных эколо-

гических организаций.
Зарегистрирован журнал «Государственное управление ресурса-

ми» Минприроды России, который возглавил бывший гл. редактор 
НИА-Природы Владимир Михайлов.

Подписана (2018) Гендиректором ВМО Петтером Тааласом и Ген-
директором ВОЗ Тедросом Гебрейесусом новая Рамочная программа 
сотрудничества в области климата, окружающей среды и здоровья.

31 мая
Всемирный день без табака
Провозглашен ВОЗ в 1988 г. на Всемирной ассамблеи здравоох-

ранения.
День  продукционной  гидробиологии
Предложен сотрудниками ИЭВБ РАН в день рождения основате-

лей продукционной гидробиологии – Л.Л. Россолимо  и  Г.Г. Винберга.
Образована (1918) Госкомиссия по запасам полезных ископае-

мых (ГКЗ).
Утверждено (1973) Постановлением СМ СССР №361 новое По-

ложение о госсаннадзоре в СССР. Основное учреждение – санэпид-
станция (СЭС).

Присвоено (1977) Постановлением СМ РСФСР имя проф. И.И. 
Спрыгина Жигулевскому госзаповеднику.

Принят (1994) Постановлением СФ рекомендательный законода-
тельный акт МПА государств-участников СНГ «О принципах эколо-
гической безопасности в государствах Содружества».

К 175-летию В.В. Докучаева

6 марта 1996 г. постановлением Администрации Воронежской области №258 в 
связи с 150-летием великого русского учёного В.В. Докучаева (01.03.1846-08.11.1903) 
было принято решение об обращении в Правительство РФ с просьбой организовать 
комплексный государственный заказник федерального значения «Каменная степь» с 
целью сохранения и восстановления средозащитных антропогенных лесоаграрных 
ландшафтов, созданных Особой экспедицией В.В. Докучаева, образованной 22 мая 
1892 года. 25 мая 1996 г. Постановлением Правительства РФ № 639 был учреждён 
государственный природный заказник «Каменная степь» Минприроды России пло-
щадью 5232 га на землях опытно-производственного хозяйства «Докучаевское» На-
учно-исследовательского института сельского хозяйства Центрально-Чернозёмной 
полосы им. В.В. Докучаева в Талдовском районе Воронежской области. 

История освоения степи
Вплоть до начала XVIII века 

данная территория сохраняла 
девственные черты ландшафта. 
В целинной степи не было посто-
янных поселений, эти необжитые 
пустынные места русские лето-
писцы называли Диким полем. 
Здесь преобладали нетронутые 
степные пространства, покры-
тые двухметровым ковылём и гу-
стыми дубравами. В Петровскую 
эпоху под никогда не знавшими 
плуга степными травами обнару-
жили плодородные черноземы. 
Земледельцы принялись активно 
рубить и корчевать леса, выжигать 
траву, вспахивать целину и выра-
щивать здесь зерновые и овощи. 
Сплошная распашка первичной 
целины, вырубка лесов, нерегули-
руемый выпас скота на сохранив-
шихся степных участках привели 
к обмелению рек, усилению ветро-
вой и водной эрозии, деградации 
почвенного покрова, к возникно-
вению летом знойных суховеев, 
гибели посевов. Если до XVII в. 
засухи в юго-восточной России 
были явлением редким (на сто-
летие их приходилось 8), то уже в 
XIX в. только с 1800 по 1854 год за-
сушливых лет было 35. Пыльные 
бури, пожары, падеж скота, голод 
стали нередким явлением в жиз-
ни крестьян. Одним из основных 
средств борьбы с засухой, которое 
являлось доступным для крестьян 
и поддерживалось правитель-
ством, были молебен и крестный 
ход по полям. Этим заботы госу-
дарства о своих земледельцах, к 
сожалению, заканчивались. 

Катастрофическая засуха
Апофеозом неразумной хищ- 

нической деятельности стала ка- 
тастрофическая засуха 1891 г. 
Засуха опустошила поля в 20 гу-
берниях чернозёмной полосы 
России. Первым клич о помощи 
крестьянам бросил В.О. Ключев-
ский. Л.Н. Толстой, А.П. Чехов, 
В.Г. Короленко. В.И. Вернадский 
и его друзья на свои средства и на 
частные пожертвования откры-
вают столовые для крестьян, ока-
зывают им другие виды помощи. 
Основатель почвоведения В.В. 
Докучаев так же выступил в под-
держку крестьянства, но он счи-
тал, что бороться необходимо не 
только с последствиями засухи и 
неурожаев, прежде всего, необхо-
димо принять меры по устране-
нию причин, порождающих это 
страшное явление. В.В. Докучаев 
сразу включился в работу  по ор-
ганизации неотложных мер по 
борьбе с засухой, обоснованию 
системы государственных мер 
для предотвращения засух и пре-
одоления их последствий. Он вы-
ступает с публичными лекциями, 
печатается в газетах, гонорар от 
которых был направлен в пользу 
голодающих. В этих лекциях он 
обрисовал картину бедственного 
положения сельского хозяйства 
черноземной полосы и предло-
жил программу выведения сель-
ского хозяйства из кризиса.

План охраны чернозёмов
В 1892 г. В.В. Докучаев публи-

кует книгу «Наши степи прежде 
и теперь», изданную в пользу по-
страдавших от неурожая. В книге 
впервые в мире дан системный 
анализ экологического кризиса 
природной среды в целом. В.В. 
Докучаев установил, что причина 
ухудшения чернозёмов заключа-
ется в повсеместном истребле-
нии лесов, сплошной распашке 
почвенного покрова, неправиль-
ной обработке почв, потере чер-
нозёмными почвами их зерни-
стой структуры. Он разработал 
первую научно-обоснованную 
модель устойчивого земледелия 
в степной зоне и предложил план 
охраны чернозёмов, включавший 
регулирование оврагов и балок, 
меры по защите почв от смыва, 
создание лесополос, искусствен-
ное орошение, поддержание 
определённого соотношения 
между пашней, лугом и лесом. 

Особая экспедиция
В.В. Докучаев сумел убедить 

и русское общество, и правитель-
ство, что «оскудение житницы 
– дело рук самого человека, од-
нажды грубо нарушившего есте-
ственные связи внутри… единой, 
цельной, нераздельной приро-
ды». Три государственных чинов-
ника: министр госимуществ М.Н. 
Островский, директор Лесного 
департамента Е.С. Писарев и ми-
нистр земледелия А.С. Ермолов 
согласились с настоятельными 
требованиями учёного и 22 мая 
1892 г. при Лесном департаменте 
была образована «Особая Экс-
педиция по испытанию и учёту 
различных способов и приёмов 
лесного и водного хозяйства в 
степях южной России», которую 
и возглавил Василий Васильевич 
Докучаев. 

Первоначально в планах Экс-
педиции предполагалось органи-
зовать опытные работы на всей 
засушливой территории европей-
ской части России (вплоть до Ура-
ла). Однако правительством было 
выделено недостаточно средств, 
и исследования сосредоточились 
всего на трех участках: Старо-
бельском – на водоразделе Дона и 
Северского Донца в Харьковской 
губернии  и Великоанадольском 
– между Северским Донцом и 
Днепром в Мариупольском уезде 
Екатеринославской губернии, и 
Хреновском – на водоразделе Вол-
ги и Дона в Бобровском уезде Во-
ронежской губернии. Хреновской 
участок объединял 3 стационара, 
расположенных в 25-40 км друг 
от друга: два лесных – Хреновской 
бор и Шипов лес с прилегающими 
к ним степями и безлесный водо-
раздельный участок степи.

В июне 1892 г. Экспедиция 
приступила к работе. По воспо-
минаниям современников, В.В. 
Докучаев лично разъезжал по 
необъятным просторам степей, 
намечал места для метеорологи-
ческих станций, втыкая колья и 
обозначая их номерами.

В состав Экспедиции вошли 
почвоведы Н.М. Сибирцев и К.Д. 
Глинка, лесоводы Г.Н. Высоцкий 
и К.Э. Собеневский, метеоролог 
Н.П. Адамов и зоолог А.А. Си-
лантьев, которые приступили к 
формированию оптимизирован-
ного южно-лесостепного агро-
ландшафта.

Работы Особой экспедиции 
носили как научный, так и прак-
тический характер. Научная часть 
заключалась в организации под-
робных метеорологических на-
блюдений, в исследовании почвы 
и составлении почвенных карт, 
в исследовании степной флоры 
и фауны. Работы практического 
характера состояли в изыскании 
способов регулирования лесного 
и водного хозяйства: насажде-
ние леса в степи с различными 
служебными целями сельского 
хозяйства (полосные защитные 
и влагосборные насаждения), ре-
гулирование текущих по степям 
дождевых и снеговых вод путем 
образования запруд, закрепления 
склонов оврагов и балок.

Создание  
«Докучаевского оазиса»

Практическая работа Доку-
чаевской экспедиции началась с 
создания защитных лесных полос, 
закрепления берегов оврагов и 
строительства прудов, что по идее 
В.В. Докучаева должно было стать 
основой для преобразования при-
роды Каменной степи. При этом 
отработка способов защиты почв 
была проведена одновременно на 
трех участках – Каменная степь, 
Шипов лес и Хреновской бор. 

За короткое время деятельно-
сти экспедиции было заложено 
43 лесополосы, представляющих 
собой 80 оригинальных научных 
опытов, значение которых не утра-
чено по сей день. В эти несколько 
лет К.Э Собеневским, Г.Ф. Моро-

зовым и другими выдающимися 
лесоводами были сформированы 
и тактика, и технология степного 
лесоразведения, определены опти-
мальная ширина полос, основная 
(дуб) и подгонные породы для вы-
садки. Дуб «любит расти в шубе, 
но с открытой головой», поэтому 
ему нужны растения-союзники. 
В верхнем ярусе, помимо дуба са-
жали клён, ясень, под ним – липа, 
яблоня, груша еще ниже – лещина, 
черёмуха, акация, а у самой земли 
подрост деревьев, кустарники – 
бересклет, жимолость, крушина.

На опытной территории уче-
ными была оборудована метео-
рологическая станция, заложена 
сеть наблюдательных скважин, 
(колодцев) по изучению уровня 
подземных вод. Следует отметить, 
что ни разу (ни в Гражданскую, ни 
в Великую Отечественную войны) 
не прервался ряд наблюдений за 
уровнем грунтовых вод. Нигде в 
мире нет такого пункта, который 
имел бы сплошной ряд наблюде-
ний, превышающий 100 лет. По 
16 скважинам данные отсюда на-
правляются в ЮНЕСКО. Наблю-
дательный колодец №1 носит имя 
Докучаева и является памятни-
ком истории области. Рядом с До-
кучаевским колодцем установлен 
аншлаг с графиком, показываю-
щим динамику изменения уровня 
грунтовых вод за более чем веко-
вой период наблюдений.

В балках создавались систе-
мы каскадных прудов. Это по-
зволяло отсечь бесполезный сток 
влаги, который приводит лишь к 
водной эрозии почв, и создавало 
водные массивы, способствую-
щие и подъёму грунтовых вод, и 
созданию более мягкого микро-
климата. Были отведены были 
контрольные, эталонные участки 
косимой и некосимой степи, ко-
торые сохраняются и до сих пор. 

Для выработки оптимальных 
приемов земледелия планиро-
валось организовать на каждом 
опытном участке особые опытные 
сельскохозяйственные поля, а со 
временем и опытные хозяйства.

Итогом работы Особой экс-
педиции должно было стать 
установление на основе научных 
данных «возможно правильное 
соотношение между водой, ле-
сом, полями, лугами и другими 
хозяйственными угодьями», т.е. 
восстановить экологическое 
равновесие в преображенной че-
ловеком степи, наподобие того, 
которое существовало в доагри-
культурных степях.

Василий Васильевич руково-

дил Экспедицией до 1897 года. За 
это время под его редакцией изда-
но 18 томов «Труды экспедиции», в 
составе которых было множество 
карт, схем, таблиц и анализов. 

Закрытие Экспедиции
В июле 1899 г. в связи с ухуд-

шением состояния здоровья В.В. 
Докучаева Экспедиция была за-
крыта и в 1899 г., на базе заложен-
ных Экспедицией В. В. Докучаева 
лесных полос было организовано 
Опытное лесничество, первым 
лесничим которого стал будущий 
классик российского лесовод-
ства Г.Ф. Морозов. Занимавшееся 
испытанием в лесополосах раз-
личных видов деревьев и кустар-
ников, лесничество закрепило за 
собой название «Каменная степь» 
– участка земли, который приоб-
рел статус научного объекта.  

В 1907 г. Опытное лесничество 
было закрыто и в апреле 1908 г. 
земли лесничества были переда-
ны Департаменту земледелия.

Возрождение после засухи
Сильнейшая засуха 1911 г., 

мало уступающая по масштабам 
засухе 1891 г., вынудила Прави-
тельство вспомнить опыт В.В. До-
кучаева по борьбе с засухой и уже 
16 июля 1911 г. была вновь создана 
Каменно-Степная опытная стан-
ция им. В.В. Докучаева. Но до 1920 
г., несмотря на выделенные Пра-
вительством средства на продол-
жение исследований, «Докучаев-
ский оазис» переживал далеко не 
лучшие времена. «Авторитетная» 
комиссия сделала вывод о том, что 
лесополосы изжили себя и подле-
жат рубке (те самые полосы, кото-
рые и сегодня живы-здоровы). 

«Второе дыхание»
«Второе дыхание» пришло 

вместе с академиком Никола-
ем Ивановичем Вавиловым 
(25.11.1887-26.01.1943) возглавив-
шим Каменно-Степную станцию 
в 20-е годы. По приглашению Н.И. 
Вавилова вернулся в Каменную 
степь и продолжил работу К.Э. 
Собеневский, который доказал 
ошибочность выводов о сроке 
жизни лесополос в 25-30 лет. 

В 20-30-е годы на базе Камен-
но-Степной опытной станции 
им. В.В. Докучаева под научным 
руководством Н.И. Вавилова изу-
чались мировые коллекции куль-
тур, положившие начало первым 
сортам местной селекции. А во 
второй половине 30-х гг. под руко-
водством академика В.Р. Вильям-
са, изучалась и внедрялась траво-
польная система земледелия.

В 1927-1929 гг. были зало-
жены дендропарк и арборетум, 
представляющий собой «арену» 
с радиально расходящимися лу-
чами-дорожками, где каждый 
образованный ими сектор яв-
лял определённую часть света с 
ее растительностью. 400 видов 
деревьев и кустарников было 
испытано, 60 из них «взято на 
вооружение» для использования 
в Каменной степи. В 1941 г. Ю.В. 
Ключников был удостоен Госпре-
мии за изобретение особого «ко-
ридорного» метода посадки дуба.

В 1931 г. Каменная степь уже 
снабжала близлежащие хозяй-
ства лесопосадочным материа-
лом – разослано 150 различных 
видов (несколько сот тысяч се-
янцев и саженцев) древесных 
и плодовых культур. В 30-е гг. 
в Каменной степи спасались от 
репрессий лучшие умы отече-
ственной науки. Так, Н.И. Вави-
лов сознательно сюда направил 
несколько своих учеников, чтобы 
они «пересидели» лихое время.

В 1937 г. все исследования 
геоботанического и селекцион-
ного плана были объединены 
под эгидой Каменно-Степной 
государственной селекционной 
опытной станции. В 1944 г. тер-
ритории Каменно-Степной стан-
ции был присвоен статус науч-
ного заповедника.

Послевоенный период
Разразившаяся в европейской 

части России засуха 1946 г. прошла 
для территории Каменной степи с 
наименьшими потерями. Урожай 
на её полях был выше в 3-4 раза, 
чем на других территориях.

В 1946 г. для стационарных ис-
следований Каменной степи был 
создан зональный Научно-иссле-
довательский институт земледе-
лия Центрально-Черноземной 
полосы имени В.В. Докучаева.

Исследования в Каменной 
степи легли в основу истори-
ческого постановления Совета 
Министров СССР и ЦК ВКП(б) 
от 20 октября 1948 г. «О пла-
не полезащитных насаждений, 
внедрении травопольных сево-

оборотов, строительстве прудов 
и водоемов для обеспечения 
высоких устойчивых урожаев в 
степных и лесостепных районах 
европейской части СССР», полу-
чившего название «Сталинский 
план преобразования природы».

Преобразованный в 1956 г. в 
Научно-исследовательский ин-
ститут сельского хозяйства Цен-
трально-Черноземной полосы им 
В.В. Докучаева (НИИСХ ЦЧП), в 
1967 г. был награждён Орденом 
Трудового Красного Знамени с 
формулировкой «за успехи, до-
стигнутые в разработке методов 
защиты почв от эрозии, выведе-
ние и внедрение в производство 
новых сортов сельхозкультур».

Современный период
По данным НИИСХ ЦИП на 

защищённых полях «Докучаев-
ского оазиса» испаряемость по-
нижается на 15%, экономия влаги 
составляет 60 мм. В 2-3 раза по-
вышается водопроницаемость 
почвы под лесополосами, а под 
некоторыми из них весенняя влага 
накапливается столь активно, что 
колебание уровня грунтовых вод 
составляет 3 м, с максимумом в 
апреле и минимумом в ноябре. Но 
не только благоприятный режим 
увлажнения является следстви-
ем лесомелиорации. Меняются к 
лучшему сами почвы. Под лесо-
полосами черноземы содержат 
в себе на треть больше гумуса и   
в 2,5 раза больше водопрочных 
агрегатов. Сам слой чернозёма в 
Каменно-Степном оазисе за это 
время увеличился по толщине на 2 
см. Такими темпами когда-то шло 
многотысячелетнее накопление 
гумуса в среде девственных ланд-
шафтов. По данным, осредненным 
за весь период наблюдения, уро-
жаи зерновых в Каменной степи 
вдвое выше, чем на «исходных» 
площадях, по другим культурам 
эта прибавка на уровне 20-80%. 
Особенно это различие заметно 
в засушливые годы. Так в засуху 
1972 г. в большинстве необлесён-
ных хозяйств области урожая ози-
мой пшеницы не было вовсе – ни-
какого, а в «Докучаевском оазисе» 
– 30 ц/га. На прилегающих площа-
дях, где возраст лесополос тогда 
был около 30 лет – около 23 ц/га.

Таким образом, изменялся 
статус научных организаций в Ка-
менной степи, их ведомственная 
подчинённость, но постоянным 
оставалось одно: комплексность 
научных исследований, заложен-
ная великим В.В. Докучаевым.

Программа В.В. Докучаева по 
борьбе с засухой актуальна и в 
настоящее время, когда Каменная 
степь, по-прежнему являясь «До-
кучаевским оазисом», преврати-
лась в модель экологической и ра-

циональной системы земледелия.
В 1992 г., к 100-летию Осо-

бой экспедиции В.В. Докучаева 
и основанию «Каменной степи», 
разработке программы борьбы с 
засухой в южных губерниях Рос-
сии была изготовлена специаль-
ная памятная медаль.

С 26 марта 2009 г. в соответ-
ствии с приказом Минприроды 
России №71 государственный 
природный заказник федераль-
ного значения «Каменная степь» 
находится в подчинении «Во-
ронежского государственного 
природного биосферного запо-
ведника».

Лесополосы и локальные ду-
бравы, заложенные В.В. Докучае-
вым и его сотрудниками, сегодня 
превратились в густые лесные 
кордоны, задерживающие поры-
вы степного ветра. Самые высо-
кие деревья – дубы, клёны и ясе-
ни – поднялись на высоту более 
25 метров; под их кронами растут 
липы, груши и яблони; пониже 
свою нишу занимают акация, че-
ремуха; под ними по земле сте-
лются непроходимые кустарники: 
жимолость, бересклет, крушина. 
Влажные склоны балок и овра-
гов укрепляют заросли лесного 
ореха – лещины. Все лесополосы 
Каменной степи имеют научную 
уникальность, они разнообразны 
по своему природному составу, по 
ширине, по экспозиции и по воз-
расту. Тут акклиматизировались 
деревья, привезенные из Дальне-
восточных регионов страны, Аф-
рики и Северной Америки. Здесь 
встречаются более 800 видов рас-
тений, около 150 видов птиц и 30 
видов млекопитающих.

Часть территории заказника 
состоит из залежей. Самая ран-
няя залежь не обрабатывается с 
1882 года. Здесь разрешен лишь 
сенокос, преобладают перисто-ко-
выльные травы. На площади 
около 18 га выделены особо ох-
раняемые заброшенные залежи, 
где запрещена любая сельскохо-
зяйственная деятельность, дви-
жение автотранспорта и пеше-
ходов. Здесь за истекшие 130 лет 
возродилась характерная степная 
растительность. Этот участок на-
ходится под наблюдением ученых 
специального отдела Докучаев-
ского института. Познакомиться с 
уникальным опытом в Каменную 
степь приезжают почвоведы, бо-
таники, экологи со всего мира.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Евгения МУРАВЬЁВА,
Общество почвоведов  

им. В.В. Докучаева


